
МЕДИЦИНА  Академик Александр Румянцев: 
Сейчас выздоравливают 85 процентов детей 
с тяжелейшим онконедугом

Цена исцеления

Ирина Краснопольская

С 
академиком РАН 
Александром Румян-
цевым мы познако-
мились,  страшно 
сказать, тридцать 
о д и н  г о д  н а з а д . 
Встретились в Респу-
бликанской детской 
больнице. Он, тогда 

профессор, рассказывал о но-
вых подходах к лечению детей, 
страдающих онкологическими 
заболеваниями. Потом пригла-
сил в Дом дружбы на бывшем 
Калининском проспекте (Новом 
Арбате) на учредительное со-
брание международной общест-
венной организации «Гематоло-
ги мира — детям», которую Ру-
мянцев создал и возглавил. 

Я умудрилась опоздать. Когда 
вошла в зал, увидела, что в пре-
зидиуме сидят Александр Григо-
рьевич и Раиса Максимовна Гор-
бачева. Кстати, Раиса Макси-
мовна дала тогда интервью, в ко-
тором в основном речь шла о не-
обходимости создания в России 

доступности лекарств для тяже-
лобольных детей. 

 Минуло много лет, и мно-
гое, очень многое изменилось. 
Но то и дело в СМИ, на телеэ-
кранах озвучиваются раздира-
ющие душу просьбы несчаст-
ных родителей, которые про-
сят собрать деньги на приобре-
тение дорогущих лекарств 
чаще всего для детей, страдаю-
щих онкологическими заболе-
ваниями. И потому первый мой 
вопрос академику, основателю 
и президенту уникального цен-
тра лечения детей, страдаю-
щих тяжелейшими гематологи-
ческими, онкологическими, 

иммунными заболеваниями 
имени Димы Рогачева Алексан-
дру Румянцеву:

Александр Григорьевич, вас не 
коробят такие просьбы? Неу-
жели и по сей день родители 
детей, попавших в страшную 
беду со здоровьем, вынуждены 
просить милостыню? Такая 
ситуация навсегда?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Вы, может, 
удивитесь, но не коробит. И в бу-
дущем такая проблема не исчез-
нет.

А как же быть с Конституци-
ей, где записано черным по бе-

лому о государственных га-
рантиях оказания бесплат-
ной медицинской помощи де-
тям?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Тут позволи-
те сперва небольшой ликбез, 
чтобы стало понятней? Лекар-
ственное обеспечение, в том чи-
сле и детей, складывается из не-
скольких составляющих. В пер-
вую очередь это бюджет. В госу-
дарственном бюджете предус-
мотрено финансирование ле-
карств для детей. Эти лекарства 
поступают к детям, находящим-
ся в стационарах. Кроме средств 
государства есть средства меди-
цинского страхования, средст-
ва субъектов Федерации и бла-
готворительности. 

 Кстати, замечу. Вы напомни-
ли о встрече, которая была 31 
год назад. Тогда таких слагае-
мых не было. Был только гос-
бюджет, была централизован-
ная закупка лекарств и 
их распределение че-
рез аптекоуправление. 

Александр Румянцев: Ставка врача 
не должна зависеть от региона. А К Ц Е Н Т

Сегодня мы фактически каждый раз 
лечим не симптомы, а причину 
заболевания, какой является 
генетическое нарушение

Австралийский доллар 53,4005
Азербайджанский манат 42,8793
Армянский драм** 14,8620
Белорусский рубль 29,2426
Болгарский лев 44,0167
Бразильский реал 13,9023

Венгерский форинт** 24,6172
Вон Республики Корея*** 62,3154
Гонконгский доллар* 93,6570
Датская крона 11,5774
Доллар США 72,8520
Евро 86,0674

Индийская рупия** 98,9178
Казахстанский тенге** 17,0754
Канадский доллар 57,4633
Киргизский сом** 85,8836
Китайский юань 11,3198
Молдавский лей* 41,2080

Новый туркменский манат 20,8446
Норвежская крона* 84,7077
Польский злотый 18,9187
Румынский лей 17,3979
СДР  103,7493
Сингапурский доллар 54,3023

Таджикский сомони* 64,2717
Турецкая лира* 86,3114
Узбекский сум**** 68,1712
Украинская гривна* 27,3558
Фунт стерлингов 100,7762
Чешская крона* 34,0064

Шведская крона* 84,7796
Швейцарский франк 79,2559
Южноафриканский рэнд* 50,9957
Японская иена** 66,5710

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.09.21

Юрий Борисов: 
Военные вузы 
будут готовить 
специалистов 
по боевым роботам

Музыкальный театр 
Станиславского 
и Немировича-
Данченко 
открыл сезон  

Зенитовцы 
встали на колено 
и проиграли 
«Челси» 0:1 
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ПРАВО Верховный суд России защитил 
право человека на самооборону 

Страх оправдан 
Владислав Куликов

В
ерховный суд России начал на практи-
ке внедрять свои жесткие правовые 
позиции по поводу самообороны: че-

ловек вправе защищать свою жизнь всеми 
возможными способами. Нельзя переста-
раться в самозащите, когда угроза страшна.

Уроком для всех нижестоящих инстан-
ций должно стать дело Татьяны В. из Волгог-
радской области. Она полностью оправдана 
в Верховном суде России, хотя до того три 
инстанции признали ее виновной в тяже-
лом ранении своего мужа. В ходе ссоры она 
ударила супруга ножом в грудь.

Как рассказывает защита, муж  Р., «нахо-
дясь в состоянии алкогольного опьянения, 
на глазах у ее малолетней дочери, используя 
надуманный повод, набросился на нее, при-

менил физическую силу, стал душить, и в 
этот момент она случайно нанесла Р. ноже-
вое ранение».

Адвокаты особо отмечают, что в момент 
нападения в руках женщины уже находился 
нож, которым она резала хлеб. 

«В момент, когда Татьяна В. на столе ре-
зала ножом хлеб, Р. развернул ее к себе ли-
цом, запястьем левой руки придавил шею, а 
правой рукой нанес два удара в область 
плеч, причинив физическую боль», — пере-
сказывает Верховный суд обстоятельства 
дела.

В ответ женщина ударила мужа ножом в 
грудь. Он выжил. Все это — факты, подтвер-
жденные судом, которые не оспаривает сто-
рона. То есть подсудимая не схва-
тилась за оружие и уж точно не на-
падала с ножом на супруга. 

ЖИЛЬЕ  Автомобиль впервые взяли в зачет 
первого взноса по ипотеке

Пешком короче
Александр Мелешенко

О
дин из крупнейших застройщиков 
страны запустил пилотный проект 
программы trade-in, где автомобиль 

учитывается в качестве первого взноса по 
ипотеке. Первую сделку провели в подмо-
сковных Мытищах — покупатель квартиры 
продал свое авто за три часа через автоди-
лера, а вырученные деньги пошли в счет 
20-процентного первого взноса по ипотеке. 

Интересно, что и сам автомобиль был ку-
плен в кредит — поэтому полученные от его 
продажи деньги сначала пустили на погаше-
ние займа на машину, а остаток использова-
ли для оформления ипотеки. В пресс-служ-
бе застройщика рассказали, что куплена че-
рез такую схему трехкомнатная квартира 
евроформата — с просторной кухней-гости-
ной. Ставка по ипотеке составила 2,99% — ее 
субсидирует застройщик. 

«Потенциал рынка зачета автомобиля в 
счет первого ипотечного взноса мы оцени-
ваем примерно в 3—5% от всех сделок, — го-

ворит директор по продажам компании-за-
стройщика Кирилл Храпов. — У нашего кли-
ента не было накоплений на первоначаль-
ный взнос, но была машина, которую он 
планировал продать, поскольку стал актив-
но пользоваться каршерингом. Мы помогли 
ему подать заявку и продать автомобиль 
всего за несколько часов».

Напомню, программа trade-in на рынке 
новостроек работает не первый год, вот 
только раньше в счет оплаты будущего жи-
лья использовали не автомобили, а старые 
квартиры. У покупателя был выбор – само-
му продавать свою квартиру и потом идти 
за новой или доверить продажу застройщи-
ку, а уже тот вырученные деньги направлял 
в счет оплаты нового жилья. Теперь же в ка-
честве первого взноса использовали авто-
мобиль. Есть ли будущее у такого формата? 
Поедут ли москвичи в офисы продаж ново-
строек на машинах, чтобы уйти оттуда пеш-
ком, но с перспективой скорого 
получения ключей от квартиры? 
Мнения экспертов тут расходятся.

ТОЛЬКО В «РГ» Японский министр по делам 
одиночества поделился секретами  

О, одиночество, как 
твой министр крут
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В 
этом году в правительстве Японии уч-
редили должность министра по делам 
одиночества, которую занял Тэцуси 

Сакамото. Политик в беседе с корреспон-
дентом «Российской газеты» рассказал о 
том, как власти Страны восходящего сол-
нца собираются помогать своим одиноким 
соотечественникам и почему именно сей-
час эта проблема стала такой актуальной.

Господин министр, почему в кабмине поя-
вился ответственный за эту тему?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: На этот счет в России есть хо-
рошая пословица. Одному жить — сердцу хо-
лодно. Людям нельзя жить в одиночестве. 
Так считают не только в России, но и в Япо-
нии. Я был назначен министром в тот мо-

мент, когда из-за коронавируса люди стали 
сидеть дома на изоляции. В таких условиях 
многие впали в душевное состояние, кото-
рое проявилось по-разному. Кто-то почув-
ствовал отчаяние, кто-то ощутил безнадеж-
ность, кто-то — одиночество. Кроме того, в 
течение последних десяти лет в нашей стра-
не количество самоубийств постепенно со-
кращалось. 

Однако среди молодежи и женщин уро-
вень суицидов с прошлого года вдруг стал 
расти. И это проблема не только отдельных 
людей, а всего нашего общества. Поэтому 
людям, страдающим от одиночества, как 
мне кажется, необходимо помогать, в том 
числе устанавливать связи и развивать от-
ношения. Как мне кажется, это поможет со-
кратить рост числа самоубийств и 
снизить количество людей с чувст-
вом одиночества.
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КОШЕЛЕК Цены на овощи 
«борщевого набора» 
продолжили снижаться 

Урожай наступает

Татьяна Карабут

На неделе с 7 по 13 сентября на 
фоне поступления нового уро-
жая продолжили снижаться 
цены на плодоовощную продук-
цию, следует из данных Росста-
та. В целом они сократились на 
0,7%: морковь подешевела на 
2,7%, яблоки — на 2,2%, лук реп-
чатый — на 1,0%, капуста бело-
кочанная — на 0,8%.

Продолжается снижение цен 
на овощи «борщевого набора» и 
у сельхозпроизводителей. По 
данным минсельхоза, за прош-
лую неделю цены на свеклу сто-
ловую снизились на 1,4% (— 
8,1% за месяц), морковь — на 
0,1% (— 0,8% за месяц), капусту 
белокочанную на 0,3% (— 0,6% 
за месяц). Цена на лук репчатый 
осталась на прошлой неделе 
прежней, но за месяц снизилась 
на 2,4%. Цены на морковь и све-
клу практически вернулись к 
аналогичным датам прошлого 

года, подтверждает исполни-
тельный директор Картофель-
ного союза Алексей Красильни-
ков. При этом массовый период 
сбора лука и капусты приходит-
ся на конец сентября. Поэтому 
стоит ожидать снижения опто-
вых цен на эти овощи и дальше.

«Отпускные цены на овощи 
«борщевого набора» продолжат 
снижение по мере поступления 
на рынок нового урожая. В этом 
году валовый сбор этой продук-
ции увеличится за счет расши-
рения посевных площадей и ро-
ста урожайности», — заверили в 
минсельхозе. Как ранее расска-
зывали «РГ» в ведомстве, в этом 
году валовой сбор картофеля в 
сельскохозяйственных органи-
зациях и крестьянских (фер-
мерских) хозяйствах прогнози-
руется на уровне 7,2 млн тонн, 
овощей открытого и защищен-
ного грунта — 7 млн 
тонн. Это больше, чем 
в прошлом году.

УГРОЗА В интернете появились 
новые сайты, крадущие 
платежные данные

Расплата по счетам

Анастасия Алексеевских

В августе и сентябре 2021 года в 
интернете появилось более 100 
подозрительных доменов со 
словосочетаниями bankpay и 
paybank. Ресурсы, маскирую-
щиеся под системы переводов 
денег, нацелены на кражу пла-
тежных данных россиян. Об 
этом «Российской газете» сооб-
щили в компании Group-IB, спе-
циализирующейся на кибербез-
опасности. 

Классическим примером 
сайта на таком домене является 
https://bankpay-ds.ru. Сведения 
о лицензии Банка России поза-
имствованы у известной пла-
тежной системы, правда, дата 
регистрации для придания со-
лидности стала старше на три 
года, а адрес не соответствует 
действительности, отметили в 
компании Infosecurity, специа-
лизирующейся на кибербезопа-
сности.

В «подвале» указанного сай-
та говорится, что это «государ-
ственная платежная система». 
Этот ресурс создан для сбора 
логинов и паролей, которые по-
том как минимум попадут в 
базы данных публичных уте-
чек, а затем и к телефонным мо-
шенникам. Пользователь вво-
дит данные на сайте для совер-
шения перевода денег, и вся ин-
формация в итоге попадает зло-
умышленникам.

«Опасность схемы аналогич-
на опасности от любого другого 
фишингового ресурса, — отме-
тил руководитель CERT-GIB 
Александр Калинин. — Отправ-
ляя данные или банковские рек-
визиты на сайт злоумышленни-
ков, вы перестаете их контроли-
ровать». Мошенники могут вос-
пользоваться похищенными 
данными как мгновенно, так и 
позже, перепродав их 
другому злоумышлен-
нику.
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Людям, страдающим от одиночества, необходимо помогать устанавливать связи.

Почему россия-
не и белорусы 
не смогут про-
жить друг без 
друга? / стр. 2 

В НОМЕРЕ

07
Даниил 
Медведев — 
о подробно-
стях победы 
на US Open, 
своей 
жизни 
и карье-
ре
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В Москве 
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людей, кото-
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ния МГУ
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ЦИК: страна 
готова 
к выборам

02
Детские посо-
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Китай 
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Столичный каршеринг 
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Начальник отдела по противодействию мо-
шенничеству центра прикладных систем без-
опасности компании «Инфосистемы Джет» 

Алексей Сизов подчеркнул, что эти сайты могут заста-
вить жертву под видом покупки товаров и услуг совер-
шить перевод средств на счета мошенников.

По словам Калинина, в случае с указанием лицен-
зии ЦБ на мошенническом сайте у пользователя появ-
ляется еще одна возможность найти несоответствие 
и прекратить использование сайта до осуществления 
платежа. 

«Отозванная 
или ликвидирован-
ная лицензия, не-
соответствие бан-
ка в лицензии и на 
сайте и любое дру-
гое несоответствие 
должно заставить 
потенциальную 
жертву покинуть 
сайт, — считает Ка-
линин. — Однако 
даже если подозри-
тельных признаков 
так и не было най-
дено, это не озна-
чает, что сайт ле-
гитимный, в этом 
случае вступают в 
силу обычные про-
верки для любого 
потенциально фи-
шингового сайта — недавняя дата регистрации домен-
ного имени, наличие в черных списках, предупрежде-
ния от браузера, плохие отзывы в поисковиках и про-
чие признаки».

По словам Сизова, если же вы решили воспользо-
ваться платежным ресурсом, внимательно читайте 
текст сообщения от банка с одноразовым паролем: 
сумма и характер совершаемой операции, указанные 
на сайте и написанные в сообщении от банка, должны 
совпадать. Убедитесь, что вы находитесь на защищен-
ном и подлинном информационном ресурсе. Проверь-
те адресную строку — есть ли зеленый значок.  

СЫРЬЕ Что даст России панический рост цен на энергоресурсы в Европе

Газ не догонишь
Сергей Тихонов

Б
иржевые котировки газа 
в Европе приблизились к 
1000 долларов за тысячу 

кубометров. Газ тянет за собой 
цены на электричество и, как 
следствие, стоимость других то-
варов и услуг. Для России — эк-
спортера газа и электроэнер-
гии — от их подорожания вроде 
как сплошная польза, но мы не 
живем изолированно от мира. 
Энергокризис в Европе может 
не самым приятным образом от-
разиться на нашей экономике.

Сначала о хорошем. Рост цен 
на энергоресурсы и электроэ-
нергию в Европе никак не ска-
зывается на их тарифах в Рос-
сии, поскольку они регулиру-
ются государством. Для срав-
нения: цена газа в нашей стране 
для населения сейчас составля-
ет около 100 долл. за тысячу ку-
бометров, то есть в 10 раз мень-
ше, чем биржевая цена газа в Ев-
ропе. С электричеством похо-
жая картина. Наиболее сильно в 
Европе заметен рост цен на него 
в опте, поскольку они формиру-
ются рынком и быстро меняют-
ся и традиционно ниже цен для 
населения. В Испании они выро-
сли за год в 4 раза — до 179 долл. 
за МВт*ч, в Великобритании в 3 
раза — до 390 долл., а в Германии 
в 1,3 раза — до 153 долл. Оптовая 

цена в европейской части Рос-
сии и на Урале — около 40 дол-
ларов за МВт*ч. Для населения 
в России стоимость 1 МВт*ч со-
ставляет около 50 долл., а, на-
пример, в Германии — около 340 
долл. Причем если цены на газ 
останутся на высоком уровне, 
тариф в Германии значительно 
вырастет.

Европа наш основной тор-
говый партнер. Даже в кризи-
сный 2020 год мы экспортиро-
вали в Европу товаров на 113,7 
млрд долл. Из них около 60% 
пришлось на энергоресурсы — 
нефть, газ и уголь. Естественно, 
рост цен на эти товары увели-
чивает доходы бюджета, Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ) и отечественных ком-
паний-экспортеров. Дополни-
тельные поступления в бюджет 
и ФНБ — это новые инфраструк-
турные проекты, экономиче-
ское развитие и соцпрограммы.

Основные объемы газа в 
2021 году Россия поставляет 

по долгосрочным контрактам, 
и цена в них за тысячу кубоме-
тров значительно ниже бир-
жевой. Сейчас она составляет 
около 270 долл. По словам за-
мгендиректора Института на-
циональной энергетики Алек-
сандра Фролова, цены на бир-
жевых площадках в ЕС немину-
емо скажутся на экспортных це-
нах «Газпрома». То есть можно 
ждать роста выплат компании 
в пользу государства. В том же 
ключе (но в меньшем масшта-
бе) на нашей экономике скажет-
ся и подорожание электричест-
ва в ЕС.

Но у роста цен в Европе есть 
и неприятные стороны. Энерго-
кризис в ЕС вызвал рост цен на 
потребительские и промышлен-
ные товары. За восемь месяцев 
этого года инфляция в Германии 
— 3,4% (максимум с 2008 года), 
в Великобритании к концу года 
ожидают 4% (привычный уро-
вень — 2—2,5%), во Франции — 
2,4%. Наибольший уровень в 

Эстонии и Литве — 5%. Для ста-
бильной Европы это очень вы-
сокие показатели. Мы импорти-
руем из Европы машины, стан-
ки, техническое оборудование 
и химическую продукцию, ис-
пользуемые в нефтегазовой от-
расли, промышленности, стро-
ительстве, сельском хозяйстве 
и транспорте. В результате рост 
цен в Европе сказывается на се-
бестоимости отечественных то-
варов.

Еще один нюанс связан с «зе-
леной энергетикой», продвига-
емой ЕС. Одной из причин ро-
ста цен на газ является отсутст-
вие сильных ветров в Северном 
море, где расположены ветря-
ки, похожая ситуация наблю-
далась зимой 2021 года, когда 

часть мощностей ВИЭ не рабо-
тала из-за холодов и излишнего 
количества снега, поясняет ана-
литик «Финам» Сергей Кауф-
ман. Если ветер вернется, а гря-
дущая зима окажется мягкой, то 
привлекательность нашего газа 
сразу снизится вместе с ценами 
на него.

При высокой цене на газ аль-
тернативные источники стано-
вятся более привлекательны-
ми, считает руководитель ме-
ждународной практики КПМГ 
по оказанию услуг компаниям 
нефтегазового сектора Антон 
Усов. Правда, никуда не исчеза-
ют проблемы надежности поста-
вок и хранения энергии в части 
ветряной и солнечной энерге-
тики.  

ЖКХ 

На портале 
госуслуг 
открыт прием 
заявок 
на подключение 
к газу

ТРУБУ ЗОВУТ

Сергей Тихонов

На портале госуслуг появил-
ся новый сервис, через кото-
рый можно подать заявление 
на бесплатное подключение 
земельных участков к газовым 
сетям по программе догазифи-
кации, сообщила пресс-служ-
ба минцифры. 

Бесплатное подключение 
доступно для домовладений, 
находящихся в границах уже 
газифицированных населен-
ных пунктов. Проверить воз-
можность подключения до-
мовладения к газовым сетям 
можно на официальном сай-
те единого оператора газифи-
кации.

По словам замглавы мин-
цифры Андрея Черненко, пра-
во на бесплатную организа-
цию «последней мили» до гра-
ниц своего земельного участка 
в рамках программы догази-
фикации имеют около 5 млн 
россиян. «Мы перевели в элек-
тронный вид крайне востребо-
ванную социально значимую 
услугу. Теперь каждый из них 
может подать заявку через го-
суслуги на подключение к газу 
и отследить статус исполне-
ния», — сказал замминистра.

Заявка на подключение, по-
данная через госуслуги, будет 
автоматически направлена 
единому оператору газифика-
ции «Газпром газификация» и 
рассмотрена в течение суток. 
Информация о приеме заявки 
поступит в личный кабинет на 
портале.

Ранее вице-премьер Алек-
сандр Новак сказал, что дога-
зификация населенных пун-
ктов завершится к 2023 году. 
Подано уже свыше 280 тысяч 
заявок на догазификацию, а на 
начало сентября подключено 
уже более 100 тысяч домовла-
дений, из них 9 тысяч — по но-
вым правилам. Сейчас в пла-
нах газификации до 2030 года 
обсуждается подключение но-
вых населенных пунктов, ко-
торые не имеют подключения 
к магистральной инфраструк-
туре. По словам Новака, рабо-
та по подведению газопрово-
дов к негазифицированным 
населенным пунктам продол-
жается. В этом году уже по-
строено 78 объектов газоснаб-
жения протяженностью более 
1,4 тысячи км и созданы усло-
вия для газификации 156 насе-
ленных пунктов.

 Уровень газификации к 
началу 2021 года составил 
71,4%, его планируется дове-
сти до 82,9% к 2013 году.  Ме-
нее всего на сегодняшний день 
газифицированы Сибирь и 
Дальний Восток.  

ЦИК Элла Памфилова сообщила о готовности страны к выборам

Гонка на старте
Татьяна Замахина

З
автра в России старту-
ет трехдневное голо-
сование: во всех реги-
онах страны пройдут 
4,4 тысячи кампаний 
разного уровня, рос-
сиянам предстоит ре-
шить судьбу 31 тысячи 
мандатов. В том числе  

определиться с новым составом 
Госдумы. Это будут, пожалуй, 
самые напряженные выборы 
за последние шесть лет, счита-
ет глава Центризбиркома Элла 
Памфилова. На заседании ко-
миссии она представила доклад 
обо всех аспектах предстоящей 
гонки.

«Завершается досрочное го-
лосование. Этим правом в на-

стоящее время воспользова-
лись порядка 150 тысяч наших 
уважаемых избирателей, — рас-
сказала Памфилова. — А 17 сен-
тября в восемь утра по местно-
му времени откроются участки 
для проведения основного го-
лосования». Она уточнила, что 
это будет 96 тысяч избиратель-
ных участков на территории РФ 
и порядка 350 — в 144 странах 
мира. Всего в списки избирате-
лей включены 108 млн россий-
ских граждан, проживающих 
на территории страны, а также 
свыше 2 млн россиян за ее пре-
делами.

Кроме депутатов Госдумы, 
гражданам предстоит выбрать 
глав девяти регионов (еще в 
трех субъектах Федерации их 
будут выбирать депутаты зак-

собраний по представлению 
президента РФ) и 39 региональ-
ных парламентов. А львиная 
доля кампаний — муниципаль-
ного уровня. «Так что избира-
телям предстоит принять очень 
даже не простое решение, в не-
которых регионах они получат 
— только вдумайтесь — до девя-
ти бюллетеней по разным уров-
ням выборов», — предупредила 
глава ЦИК.

Партии, по оценке Памфило-
вой, на этих выборах активны: 
в кампании всех уровней за-
регистрированы представите-
ли 23 из них. Наибольшее вни-
мание, конечно, приковыва-
ют думские выборы. За места в 
парламенте поборются 14 пар-
тий. Конкурс будет хорошим — 
по партийным  спискам он со-
ставит 17 человек на мандат, а 
с учетом одномандатных окру-
гов — 13. «Конкуренция высо-
кая, весь политический спектр 
представлен», — отметила Пам-
филова.

Глава ЦИК обратила внима-
ние, что из всех кандидатов на 
выборах в ГД всего десять само-
выдвиженцев. Кандидаты, по ее 
словам, решили для верности 
«прислониться к той или иной 
партии».

Ход выборов в этом году бу-
дут контролировать 413 тысяч 
наблюдателей. В том числе 250 
международных — как мини-
мум из 55 стран и десяти орга-
низаций.

В целом, по оценке Памфи-
ловой, нынешние выборы будут 
одними из самых напряженных 
(если не самыми напряженны-
ми) за последние шесть лет. Это 
обусловлено в том числе появ-
лением множества новаций в 
избирательном процессе. «Мы 
сами себе во многом усложнили 
жизнь», — отметила председа-

тель ЦИК. Зато благодаря нов-
шествам облегчили жизнь из-
бирателям — теперь они могут 
голосовать в удобное время на 
протяжении трех дней, выби-
рать участок по месту фактиче-
ского нахождения, а также от-
давать голоса в режиме онлайн. 
Граждане активно пользуют-
ся этими предложениями. Так, 
на дистанционное голосование 
записались 2,6 млн человек из 
семи регионов, а «мобильными 
избирателями» станут 3,5 млн 
человек.

На онлайн-голосовании 
Памфилова остановилась от-
дельно, ведь с ним связано 
большое количество критики. 
Она подчеркнула, что возмож-
ность двойного голосования 
будет исключена. Тех, кто заре-
гистрировался на ДЭГ, внесут в 
особый банк данных. И если та-
кой гражданин все же придет на 
обычный участок (в целях про-
вокации или просто что-то пе-
репутает), то голосовать он бу-
дет именно в электронном виде. 
Ему предоставят такую воз-
можность, здесь все четко от-
работано, заверила Памфилова.

На этих выборах возможно 
будет много провокаций, на их 
организацию выделены боль-
шие средства, отметила гла-
ва Центризбиркома. Она при-
звала членов избиркомов быть 
бдительнее: «Таких мерзавцев 
гоните подальше, звоните на 
нашу «горячую линию», мы вас 
защитим». Что касается «горя-
чей линии», то она будет специ-
ально открыта в целях поддер-
жки членов избиркома. «Мы не 
позволим выбивать из колеи 
людей, которые пришли честно 
исполнять долг», — подчеркну-
ла Памфилова.  

А К Ц Е Н Т

На дистанционное голосование 
записались 2,6 миллиона человек 
из семи регионов России

ПОДДЕРЖКА 

Минтруд 
изменит 
правила 
назначения 
детских 
пособий

СЕМЕЙНЫЕ 
В ЦЕННОСТИ
Алексей Любовецкий

Минтруд до конца года внесет 
изменения в правила назначе-
ния выплат на детей от трех до 
семи лет и одиноким родите-
лям на детей от 8 до 17 лет. Об 
этом говорится в официальном 
Instagram-аккаунте ведомства.

Сейчас решение о выдаче 
пособий принимается с учетом 
комплексной оценки нуждае-
мости и «правила нулевого до-
хода». Инициатива министер-
ства предполагает, что отсутст-
вие дохода во время беременно-
сти не будет служить причиной 
отказа в господдержке.

«Теперь правила будут из-
менены: период от момента по-
становки на учет до родов будет 
считаться объективной причи-
ной для отсутствия заработка», 
— отметили в минтруде. 

Ранее президент Владимир 
Путин подписал указ о выпла-
тах на детей от трех до семи лет 
в 2020 году. В марте 2021 года 
был подписан еще один указ, 
совершенствующий правила 
предоставления пособий. Сей-
час сумма выплаты зависит от 
достатка семьи и может состав-
лять 50%, 75% или 100% от ре-
гионального прожиточного ми-
нимума.  

А К Ц Е Н Т

Основные объемы газа мы поставляем 
по долгосрочным контрактам, и цена 
в них за тысячу кубометров — 270$

1

Читайте также: В России будет создана единая база 
телефонов мошенников 
rg.ru/art/2169587

Если вы решили 
воспользоваться 
платежным 
ресурсом, 
внимательно 
читайте текст 
сообщения 
от банка 
с одноразовым 
паролем

Вчера президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Глава государства предложил членам 
Совбеза обсудить участие России в работе некоторых международных организаций, которые представляют особый интерес для нашей страны. По его словам, эта тема связана с ключе-
выми направлениями нашей внешней политики и решениями в сфере безопасности   . «Особенно в свете текущих событий на Востоке, в частности, конечно, в Афганистане», — сказал он. 

В ЦИК РФ считают, что это будут самые напряженные выборы за последние шесть лет. 
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Поставки газа по «Северному потоку-2» начнутся позднее 1 октября. Об 

этом заявил председатель правления «Газпрома» Алексей Миллер. Ра-

нее агентство Bloomberg, ссылаясь на собственные источники, сообщи-

ло, что «Северный поток-2» может быть запущен 1 октября. «Нет. 1 октя-

бря поставки еще не начнутся», — заявил топ-менеджер компании, отве-

чая журналистам (цитата по ТАСС).

Строительство газопровода «Северный поток-2» завершилось на прош-

лой неделе. В «Газпроме» отмечали, что в 2021 году по газопроводу «Се-

верный поток-2» может быть поставлено 5,6 млрд кубометров газа. По 

мнению экспертов, исходя из этого объема, можно сделать вывод, что 

газопровод заработает в октябре или в начале ноября. Пропускная спо-

собность газопровода оценивается в 55 млрд кубометров газа в год.

Подготовил Михаил Загайнов

АВТО В каршеринге могут 
появиться бюджетные 
грузовики и минивэны

Везут же люди  

Сергей Бабкин

В ближайшее время в московском каршеринге могут 
появиться грузовики и минивэны для путешествий по 
сниженным ценам. Это стало возможным после того, 
как мэр столицы Сергей Собянин утвердил новые пра-
вила работы сервиса. Главные изменения, важные пре-
жде всего для пользователей, касаются максимальных 
сроков аренды и габаритов автомобилей.

Длина автомобилей каршеринга увеличена с 470 до 
495 см, а ширина с 185 по 200 см. Эта разница в 15—25 
сантиметров дает новые возможности для расширения 
парка в Москве, рассказали «РГ» в пресс-службе опе-
ратора «Делимобиль». «Разнообразие моделей позво-
лит операторам удовлетворять разные нужды пользо-
вателей, — добавили представители сервиса. — Напри-
мер, можно закупить автомобили для поездок за город, 
по магазинам и для путешествий».

Операторы кар-
шеринга и раньше 
могли покупать ка-
кие угодно маши-
ны и раскрашивать 
их в фирменную 
ливрею. Например, 
один из самых во-
стребованных фор-
матов шеринга в 
столице — мини-гру-
зовики. Москвичи 
видят их уже давно, 
например, в парке «Яндекс. Go» — отличный вариант 
для переезда или для крупных закупок в строительных 
гипермаркетах. Но если прежде машины превышали 
предельно установленные габариты, они не могли пре-
тендовать на льготные парковочные разрешения.

Как известно, зона платной парковки в Москве пос-
тоянно расширяется. Бесплатно парковаться могут 
лишь ограниченные категории льготников. Это каса-
ется и водителей каршеринга. Чтобы простые горожа-
не, пользователи  поминутной аренды, не тратились на 
парковку, власти города ввели для операторов льготы. 
Они оформляют безлимитные парковочные абонемен-
ты на выгодных условиях (представители операторов, 
с которыми общалась «РГ», их не разглашают). Эта 
льгота вкупе с городскими субсидиями дала возмож-
ность операторам установить доступные и гибкие та-
рифы. Самим властям каршеринг помогает бороться с 
пробками: ведь одна арендная машина в день заменяет 
в среднем 6—7 личных.

Но все эти выгодные условия работы в городе до-
ступны лишь на автомобили, соответствующие уста-
новленным мэрией предельным габаритам. Поэтому 
прежде плата за парковку фургонов, габариты кото-
рых превышали нормы, просто включалась в стои-
мость пользовательского тарифа. Новое постановле-
ние мэрии значительно расширило круг автомобилей, 
на которые распространяются парковочные льготы. 
Их теперь операторы закупят больше, а тарифы для 
пользователей станут гибче и доступнее.

«Мы видим спрос на крупногабаритные автомоби-
ли в регионах, где уже работают наши мини-грузови-
ки, — рассказали в «Делимобиле». — И понимаем, что не 
меньшим он будет и в столице». Так что в ближайшее 
время стоит ожидать значительного расширения авто-
парка именно за счет фургонов и других машин подоб-
ного класса.

Благодаря решению мэрии Москвы, как ни стран-
но, должна увеличиться и популярность всего россий-
ского автотуризма. Ведь власти города увеличили мак-
симальный срок аренды каршеринга с одних суток до 
семи дней. Это позволит москвичам во время поездок 
на выходные в соседние регионы не продлевать каж-
дый раз срок, а взять сразу пакет на 3—7 дней. В конеч-
ном счете это получится выгоднее. И наверняка доба-
вит популярности так называемому «туризму выход-
ного дня». «Наша статистика показывает, что только за 
это лето города Золотого кольца сравнялись по привле-
кательности с поездками Москва — Санкт-Петербург, 
— заявляют представители оператора. — Очевидно, что 
возможность поездить по России для москвичей очень 
важна».  

Одна арендная 
машина в день 
заменяет в сред-
нем 6—7 личных 
автомобилей
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Иван Егоров

К
ак сообщили в пресс-
службе столичного 
ГУВД, 12 сентября в 
полицию поступила 
информация о нару-
шении общественно-
го порядка на Воро-
бьевых горах.

Прибывшими со-
трудниками полиции были вы-
явлены молодые люди, проник-
шие на территорию высотного 
здания. Нарушители были до-
ставлены в территориальный 
отдел полиции, где на четверых 

человек составлены материа-
лы по статье КоАП «Мелкое ху-
лиганство». После составления 
протоколов хулиганов отпусти-
ли. Теперь им грозит штраф или 

административный арест на 
срок до 15 суток.

Очередная дикая выходка 
блогеров-руферов, рискующих 
своими жизнями и показыва-

ющая дурной пример другим, 
произошла в День города. Видео 
своего безумного восхождения 
они выложили в сеть, рассказы-
вая, как это было «круто». Судя 
по их комментариям, на звезду 
на высоте 240 метров по очере-
ди залезли 23 человека, которые 
до этого совершили весь подъ-
ем пешком. Высотники, сидя 
на звезде, смеются, едят фрук-
ты и делятся своими острыми 
впечатлениями. Их, похоже, ни-
сколько не беспокоит, что это 
восхождение для кого-нибудь 
из них могло оказаться послед-
ним в жизни. А еще они расска-

зывают, как спокойно прош-
ли мимо спящего охранника. И 
здесь есть, конечно, вопросы не 
только к охране, но и к админи-
страции университета. Кстати, 
после задержания всей ватаги 
руферов, уже во дворе универ-
ситета, протоколы выписали 
только в отношении четверых 
верхолазов. Остальных поли-
цейские отпустили с миром, ог-
раничившись профилактиче-
ской беседой.  

ПЛАНЫ Власти 
ликвидируют 
заброшенные стройки

Теперь 
все сносно

Марина Трубилина

Несколько тысяч заброшенных строек исчезнет, по-
видимому, в России в ближайшие годы. Правительство 
утвердило порядок списания недостроев, на которые 
выделялись средства из федерального бюджета, и соб-
ственно затрат на них.

По данным Счетной палаты (СП), в России насчи-
тывается несколько тысяч недостроенных школ, по-
ликлиник, дорог, объектов ЖКХ, на которые выделя-
лись бюджетные средства. Некоторые из них числятся 
в разряде «проблемных» десятилетиями. По итогам 
2020 года брошенных строек (где работы приостанов-
лены) стало на 890, или на 20,6%, меньше, чем годом 
ранее — 3433, сообщили в СП, однако объем вложений 
в них увеличился на 1,82 млрд рублей — до 250,2 млрд 
рублей. Число «дол-
гостроев» (строи-
тельство которых 
ведется более пяти 
лет) уменьшилось 
на 33,7%, до 2239, 
но объем вложений 
вырос на 41,56 млрд 
рублей — до 917,1 
млрд.

Причины при-
остановки строек 
разные. Это может 
быть некачествен-
ная проектно-смет-
ная документация, после корректировки которой воз-
растает стоимость строительства и возникают пробле-
мы с финансированием. Или, к примеру, банкротство 
подрядчика, после чего стройка затягивается и опять 
же требует новых вложений.

Счетная палата уже дважды анализировала ситуа-
цию с недостроями. В конце 2020 года СП указывала, 
что предложенные ею меры слабо реализуются и пока 
не привели к принципиальным изменениям. Кста-
ти, чиновники, отмечали ранее эксперты, опасаются 
списывать недострои, поскольку это может быть при-
знано нерациональным расходованием бюджетных 
средств.

Постановление впервые регламентирует порядок 
принятия решений о прекращении капвложений в 
строительство таких объектов, говорит глава комис-
сии по проектному финансированию Общественного 
совета при минстрое Рифат Гарипов. Списанные объ-
екты могут получить новых инвесторов и шанс на за-
вершение строительства, считает он.

Одно из условий списания объекта – отказ ДОМ.РФ 
от вовлечения недостроя и территории, на которой он 
расположен, в хозяйственный оборот для жилищного 
и иного строительства, подчеркнули в пресс-службе 
ДОМ.РФ. При необходимости сноса недостроя должны 
быть заранее оценены необходимые сроки и средства. 
Если на строительство было потрачено от 3 млрд ру-
блей, то решение будет приниматься правительством, 
при меньших затратах — министерством, курирующим 
эту стройку.  

АРМИЯ  Вице-премьер Юрий Борисов: 
Военные вузы начали готовить специалистов 
для работы с дронами и боевыми роботами

Укротители роботов
Иван Петров, Тюмень

В 
военных вузах уже готовят 
специалистов для обслу-
живания новейшей техни-

ки, поступаемой в войска. Дело в 
том, что в ближайшие годы на во-
оружение армии начнут массово 
поступать образцы новейшего 
вооружения и техники. В том чи-
сле ударные беспилотники и бое-
вые роботы.

Но вот готовы ли офицеры и 
сержанты к встрече с «чудесами 
техники»?

«В военном ведомстве жест-
кая дисциплина, и вопрос под-
готовки соответствующих ка-
дров там своевременно был взят 
на контроль», — рассказал в рам-
ках Тюменского нефтегазово-
го форума корреспонденту «РГ» 
курирующий военно-промыш-
ленный комплекс вице-премьер 
Юрий Борисов.

По его словам, начиная с 2012 
года по решению министра обо-
роны Сергея Шойгу была восста-
новлена численность курсантов 
и вернулись в программы обуче-
ния востребованные военные 
дисциплины.

«Раньше было не совсем об-
думанное сокращение офицер-
ского состава, и число курсантов 
исчислялось единицами. Сейчас 
набор восстановлен, и в воен-
ные вузы огромный спрос и кон-
курс», — пояснил Борисов.

Что касается робототехники, 
то это новая устоявшаяся тен-
денция, причем в различных ви-
дах и родах войск, продолжил ви-
це-премьер Борисов. Это, по его 
словам, и летательные беспилот-
ники, и сухопутные «Уран-6» и 
«Уран-9», а также надводные и 
подводные.

«Конечно, это требует соот-
ветствующей подготовки ка-
дров. И новые специальности 
уже начали появляться с 2020 
года в некоторых военных ву-
зах. Курсанты уже обучаются но-
вой специальности — операторов 
по работе с беспилотными си-
стемами. Идет плановая работа 
по подготовке таких специали-
стов», — рассказал замглавы пра-
вительства.

«Даже в Тверском Суворов-
ском училище, которое я закан-

чивал в свое время, а сейчас кури-
рую, там факультативно присут-
ствует возможность обучаться 
работе с беспилотниками. Сегод-
ня руководство училища обозна-
чило мне проблему — нужен класс 
с тренажерами для ребят, кото-
рые еще в старших классах станут 
осваивать новые военные специ-
альности», — отметил Борисов.

На уточняющий вопрос о том, 
какое новейшее российское воо-
ружение можно назвать макси-
мально прорывным, вице-пре-
мьер не стал выделять какое-то 
конкретное.

«Мы долгие годы старались 
быть вровень или догонять веду-
щие оружейные разработки за-
падных стран. И впервые за все 
это время вырвались вперед. В 
области создания гиперзвуко-
вого оружия. В области создания 

оружия на новых физических 
принципах, которые использу-
ют для своей эксплуатации но-
вые типы двигателей — компак-
тные ядерные установки малой 
мощности. Сейчас мы имеем се-
рьезное преимущество в этом 
плане перед ведущими западны-
ми странами. И будем стараться 
его сохранять. Тем более, что это 
соответствует основным тенден-
циям развития вооружения и во-
енной техники, которые идут по 
пути использования высокоточ-

ного оружия, широкого приме-
нения беспилотных систем и ро-
ботизации», — отметил Юрий Бо-
рисов.

Также вице-премьер расска-
зал о ходе диверсификации —  пе-
репрофилировании оборонных 
предприятий на изготовление 
невоенной продукции.

«По итогам прошлого года 
доля присутствия российских 
оборонных предприятий на гра-
жданском рынке составила 25,8 
процента от общего портфеля их 
заказов. Планка в 30 процентов 
к 2025 году, абсолютно уверен, 
будет преодолена. Прогноз это-
го года — мы должны приблизить-
ся к 28, может, 28,5 процента. А к 
2030 году выполнить поручение 
президента и диверсифициро-
вать 50 процентов ОПК страны», 
— заключил он.  

ТРАНСПОРТ Автоперевозчики 
пожаловались на задержки 
при пересечении границы 

Непереходный 
период

Евгений Гайва 

Задержки в поставках товаров 
автотранспортом на две недели 
стали нормой из-за проблем с 
пересечением границы России, 
рассказали «Российской газете» 
представители транспортных 
компаний. В Федеральной тамо-
женной службе (ФТС) на запрос 
автоперевозчиков ответили, что 
уже введенный электронный до-
кументооборот должен уско-
рить пересечение границы, но 
нужно также увеличить мощ-
ность пунктов пропуска. 

Сложности возникли с по-
ставками грузов между Кали-
нинградской областью и осталь-
ной территорией России. Ассо-
циация международных авто-
перевозчиков (АСМАП) обрати-
лась в ФТС с просьбой рассмо-
треть возможность упрощения 
порядка таможенного оформле-
ния и контроля, сокращения 
сроков совершения таможен-
ных операций в автомобильных 
пунктах пропуска региона.

На скорость перемещения то-
варов через границу среди про-
чего влияет «общее состояние 
инфраструктуры пунктов про-
пуска», ответили в ФТС (письмо 
есть у «РГ»). В ведомстве добави-
ли, что за развитие пунктов про-
пуска отвечает минтранс.

В минтрансе на запрос «РГ» 
о предпринимаемых мерах по 
увеличению мощности пунктов 
пропуска не ответили. Ранее в 
министерстве отмечали, что ве-
дут работу по реконструкции 
и модернизации таможенных 
пунктов. В начале сентября по-
сле многолетней реконструк-
ции открылся пункт пропуска 
«Кяхта» в Бурятии между Рос-
сией и Монголией. Автомобиль-
ные погранпереходы планиру-
ется оснастить системой элек-
тронной очереди. Пилотный 
проект планируют запустить на 
границе с Финляндией в Ленин-
градской области.

Как рассказал «РГ» предста-
витель одной из транспортных 
компаний, по пути в Калинин-
град перевозчикам приходится 
проходить таможенное офор-
мление грузов, даже если они 
идут из российского пункта. Это 
замедляет доставку. 

В ФТС подчеркивают, что 
уже ввели технологию элек-
тронного декларирования и ав-
томатической регистрации де-
клараций при транзите товаров 

только по России. Также эта си-
стема действует, когда не пре-
доставляется обеспечение по 
уплате таможенных пошлин и 
других платежей. 

Но проблема задержек при 
пересечении границы актуаль-
на не только для Калининград-
ской области. Проектная про-
пускная способность в ряде та-
моженных пунктов уже отстает 
от потребностей, подчеркивают 
в ФТС и отмечают, что неодно-
кратно информировали об этом 
минтранс.

Особенно сильное напряже-
ние сейчас создается при пере-
сечении границы Китая и Рос-
сии, говорит член президиума 
Ассоциации экспортеров и им-
портеров Ирина Заседатель. 
Так, повлияла пандемия коро-
навируса. Например, несколь-
ко портов в Китае закрывались 
в разгар пандемии. Сбои приве-
ли к задержкам в доставке гру-
зов по морю до месяца. Так что 
компании стали искать альтер-
нативные пути по железной до-
роге или автотранспортом, по-
ясняет эксперт. В результате ав-
томобильные пункты пропуска 
оказались не в состоянии «пе-
реварить» выросший поток. На-
пример, как уже сообщала «РГ», 
заторы из сотен фур возникли 
на пункте пропуска китайско-
российской границы Маньчжу-
рия — Забайкальск. 

Есть сложности и с доставкой 
товаров, идущих через запад-
ные границы, поскольку пере-
груженными оказались пункты 
пропуска на границе с Европой. 
Грузы из Китая морем достав-
ляют в Прибалтику, а далее их 
опять же нужно перевозить на 
автотранспорте в Россию и дру-
гие страны. «Сейчас — эпицентр 
коллапса. Везде все стоит», — го-
ворит Заседатель. 

Увеличение сроков достав-
ки, в свою очередь, привело к па-
дению оборачиваемости тран-
спортных средств. На рынке об-
наружилась нехватка автомоби-
лей и вагонов. 

Задержки на каждом кон-
кретном пункте пропуска так-
же вызваны внутренними при-
чинами, говорят представители 
транспортной отрасли. Решать 
проблемы они рассчитывают на 
местном уровне за счет оптими-
зации процедуры досмотра. Но 
нужно также увеличивать про-
пускную способность пунктов 
на границе, соглашаются они.  

ПЕШКОМ 
КОРОЧЕ

Многие вспоминают, 
что еще несколько лет 
назад взять ипотеку 

без крупных накоплений было 
весьма проблематично. Сей-
час же некоторые банки гото-
вы выдавать займы на жилье 
вообще без первоначального 
взноса — да, чаще всего при та-
ких условиях действует повы-
шенная ставка, но зато прямо 
сейчас платить ничего не нуж-
но. И машину можно оставить 
себе.  

Но все же брать ипотеку 
лучше с первоначальным взно-
сом хотя бы в 20% — в этом схо-
дятся все эксперты. Чаще все-
го и самые интересные ставки 
действуют при таком условии. 
Вот только, учитывая цены на 
жилье, встает вопрос: какой 
же машины хватит на перво-
начальный взнос? По прось-
бе «РГ» свои расчеты сделала 
партнер компании «Метри-
ум» Мария Литинецкая. «По 
данным агентства «Автостат», 
средняя стоимость автомоби-
ля с пробегом в России в авгу-
сте 2021 года достигла 800 ты-
сяч рублей, — объясняет она. — 
Предположим, что иных источ-
ников финансирования перво-
начального взноса у покупате-
лей нет, а его размер составля-
ет 20%. В этом случае предель-
ный бюджет покупки кварти-
ры оценивается на уровне 4 
миллионов рублей. За такие 
деньги жилье в столице можно 
приобрести разве что в Новой 
Москве далеко за МКАД — сту-
дию или однокомнатную квар-
тиру площадью до 31 кв.м».

По словам эксперта, чтобы 
полностью закрыть первона-
чальный взнос, нужна очень 
недешевая машина либо до-
полнительные деньги. Но тогда 
продажа авто становится лишь 
одним из источников средств 
для первого взноса. При этом 
многие и так продают маши-
ну перед покупкой квартиры, 
но делают это сами, теряя на 
это время. Здесь же можно, по 
сути, превратить две сделки в 
одну — продать машину и ку-
пить квартиру сразу. С учетом, 
что предсказывается дальней-
ший рост популярности ипоте-
ки, будущее и у такого форма-
та сделок, по мнению экспер-
тов, вполне может быть.  

УРОЖАЙ 
НАСТУПАЕТ

По данным Росстата, 
также снизились цены 
на рыбу мороженую — 

на 0,5%, пшено — на 0,2%, колба-
су вареную, рис, чай и соль — на 
0,1%. Правда, наблюдается не-
большой рост цен на картофель 
(0,6%), огурцы (5,2%) и помидо-
ры (на 3,9%).

Цены на подсолнечное ма-
сло не изменились. По нему они 
заморожены с конца 2020 года 
на уровне 110 рублей за литр в 
рознице. Сахар вырос в цене на 
0,1%. Соглашения по сахару о 
предельно допустимых ценах 
закончили действовать 1 июня.

Цены на мясо кур и яйца вы-
росли в среднем по стране на 
0,4%. Самым подорожавшим 
мясом за неделю стала говядина 
(0,8%). Цены на баранину вы-
росли на 0,4%, на свинину — на 
0,3%. Немного подорожали мо-
лочные продукты: молоко сте-
рилизованное, сыры сычужные 
— на 0,5%, творог нежирный — на 
0,4%, сметана — на 0,3%, моло-
ко пастеризованное — на 0,2%, 
масло сливочное — на 0,1%. Не-
большой рост цен произошел на 
гречку (на 0,2%) и хлеб (0,1%).

В целом продовольственная 
инфляция осталась почти на ну-
левой отметке — плюс 0,04%. С 
начала года потребительские 
цены выросли на 4,79%.  

СЛЕДСТВИЕ  

В ФСБ рассказали 
о связях «Меджлиса» 
со спецслужбами Украины 

Бандиты 
на доверии

Иван Егоров

ФСБ в рамках расследования диверсии на газопроводе 
получила доказательства о связи запрещенной в Рос-
сии организации «Меджлис крымскотатарского наро-
да» со спецслужбами Украины.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ, со слов задержанных, кро-
ме участия в подготовке диверсии Главное управление 
разведки минобороны Украины через «Меджлис» пы-
талось организовать протестные акции крымских та-
тар на полуострове. Об этом на оперативном видео до-
проса в ФСБ подробно рассказали дядя и племянник 
Ахтемовы.

«Я почти до дня 
совершения пре-
ступления не знал, 
что нужно будет сде-
лать. Мне в этот день 
позвонили люди с 
Украины и угрожа-
ли. Они мне сказал: 
«Выгляни в окно, у 
тебя дочка в песоч-
нице играет, и сын 
около бочки стоит, а 
за домом орех есть. 
В следующий раз, 
когда выглянешь, 
у тебя дети там будут висеть», - сказал Асан Ахтемов. 
Именно из-за угроз семье, по его словам, он пошел на 
диверсию и призвал земляков не иметь никаких контак-
тов с украинскими спецслужбами.   

4 сентября сотрудники ФСБ России задержали трех 
жителей Крыма. Среди них  был посредник –  замести-
тель председателя «Меджлиса» Нариман Джелялов, и 
исполнители диверсии Асан и Азиз Ахтемовы. По дан-
ным ФСБ, в июне исполнители выезжали на Украину, 
где их обучили взрывному делу, а за диверсию военная 
разведка Украины обещала им около 2 тысяч долларов.

Акцию планировали ко Дню независимости Укра-
ины. Ранее Азиз Ахтемов сообщил, что взрывчатка, 
которую переправили в Крым, была спрятана в сыре. 
Диверсия была санкционирована начальником ГУР 
Минобороны Украины Кириллом Будановым – «участ-
ником неудачной акции в 2016 году, в ходе которой им 
был убит сотрудник ФСБ

По данным российской спецслужбы, с апреля 2016 
года по различным статьям УК РФ, в том числе обще-
уголовным, осуждено 32 сторонника «Меджлиса», к 
уголовной ответственности привлечено — 50, к адми-
нистративной — 306, закрыт въезд — 33. Предотвраще-
ны 53 антироссийские акции, вынесено 301 прокурор-
ское предостережение и 297 предупреждений органа-
ми полиции. 

Как отметили в ЦОС ФСБ России, несмотря на экс-
тремистский и общеуголовный характер деятельнос-
ти «Меджлиса», зарубежные СМИ позиционируют его 
сторонников как якобы «борцов за свободу».  

Этот снимок на 240-метровой 
высоте мог стать последним 
для молодых руферов, которые 
ищут острых ощущений.

В России насчиты-
вается несколько 
тысяч недостроен-
ных школ, поли-
клиник, дорог 
и объектов ЖКХ

А К Ц Е Н Т

Мы долгие годы старались догонять 
оружейные разработки западных стран. 
И впервые вырвались вперед

1
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— Что выгоднее: снимать 
или влезать в ипотеку 
rg.ru/art/2161334

— Почему кофе будет дорожать 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/2131923
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ПРОИСШЕСТВИЕ Полиция задержала четырех руферов, 
которые залезли на звезду главного здания МГУ

Всадники без головы

А К Ц Е Н Т

Чтобы оседлать звезду, на высоту 
240 метров по очереди залезли 
23 человека, которые до этого 
совершили весь подъем пешком

Юрий Борисов (на фото — справа): Обращению с новейшим оружием теперь учат даже суворовцев.

П
Е

Т
Р

 К
О

В
А

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

 С апреля 2016 
года по различ-
ным уголовным 
статьям осуждено 
32 сторонника 
«Меджлиса»

КСТАТИ

По данным Росстата, бензин в роз-

нице подешевел за неделю с 6 по 13 

сентября на 5 копеек до 48,88 ру-

бля за литр. Стоимость дизельного 

топлива увеличилась на 1 копейку 

до 50,63 рубля за литр. За неделю 

бензин марки Аи-92 подешевел на 

5 копеек до 45,94 рубля за литр. 

Стоимость марки Аи-95 снизилась 

на 6 копеек — до 49,76 рубля за 

литр, а марка Аи-98 потеряла в цене 

1 копейку — 57,56 рубля за литр.

В минэнерго отметили, что на сере-

дину сентября продолжается тен-

денция удешевления топлива на 

АЗС в условиях растущих бирже-

вых поставок, а также снижающих-

ся цен в оптовом звене. Падение 

цен на бирже СПбМТСБ на прош-

лой неделе ускорилось с 1,4% в на-

чале месяца до более чем 4%. При 

этом темпы поставок топлива на 

биржу оставались стабильны.

Подготовил Сергей Тихонов
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В МИРЕ Цены на газ 
и электричество
в Европе побили 
рекордные отметки

К потеплению 
готовы?

Валерий Львов

Кураж европейских лидеров на фронте борьбы с гло-
бальным потеплением постепенно снижается вместе 
с настроениями избирателей. Не успели борцы с кли-
матическими изменениями перекреститься после 
зимних перебоев электроснабжения самых «зеленых» 
стран Западной Европы, как новая напасть: слабый ве-
тер в Северном море. На ветрогенераторах, к которым, 
как к спасательному кругу, привязана теперь энер-
гетика Европы, выработка электроэнергии в августе 
и сентябре упала на 12%. Осадков, чтобы раскрутить 
северные ГЭС, не хватило. Солнечные панели, как об-
ычно, живут своей жизнью. Да еще и поставки газа из 
России, несмотря на всяческие препоны построившей 
«Северный поток-2» и желающей поделиться с Евро-
пой своими энергоресурсами, упали из-за аварии на 
компрессорной станции. 

В результате все, 
как полгода назад: 
судорожные попыт-
ки запустить пере-
веденные в резерв 
угольные электро-
станции в Великоб-
ритании и Герма-
нии, ограничения 
поставок электроэ-
нергии из Швеции — 
самим не хватает, 
ускорение ремон-
тов на оставшихся 
в Европе АЭС и про-
чие знакомые нам 
по прошлой зиме 
меры. А отдуваться за просчеты в энергетической по-
литике, которая на протяжении нескольких лет не-
изменно была направлена на сокращение тепловой 
и атомной генерации, как обычно, придется потреби-
телям. Те и рады бы отказаться от энергоснабжения, 
да не могут: после пандемии люди вернулись на пред-
приятия и в офисы, где без компьютеров и машин де-
лать нечего. Камины топить зимой дорого, а менять 
лампы на свечи — поздно. Вот и растет спрос на энерго-
ресурсы. 

Цены на газ побили рекордные с 2018 года отметки 
в 950 долл. за тысячу кубометров, а цена электричест-
ва достигла просто космических высот. В Германии оп-
товая цена мегаватт в час составила 106 долларов, что 
в два раза больше, чем в начале года, а в Великобрита-
нии на пике достигла 395 долларов — в 7 раз больше, 
чем год назад! В привычной нам валюте это 28 783 руб. 
за МВт*ч, что выше действующего в России тарифа на 
оптовом рынке — 1329 руб./МВт*ч и рыночной цены — 
около 1600 руб./МВт*ч. Естественно, рост оптовых цен 
ударил и по промышленности, и по домохозяйствам, 
которые теперь будут вынуждены платить за электро-
энергию больше. На сколько? Узнаем, после ценового 
ралли. Розничные тарифы меняются по истечении пе-
риода, а не день в день, как на бирже.

Пока же европейские домохозяйства привыкают 
к повышению цен в июле, когда рост оптовых цен на 
газ и электричество не был таким заметным. В Гер-
мании цена за 1 кВт*ч и так была одной из самых до-
рогих в Европе — 32 евроцента, или 27 рублей, что 
примерно в 7 раз больше, чем в России. В Великоб-
ритании рост расходов домохозяйств на электриче-
ство, по прогнозам, составит около 139 фунтов в ме-
сяц. В Латвии, которая пока получает электроэнер-
гию по общей с Россией и Белорусью энергосистеме, 
но мечтает поскорее от нее отключиться, рост тарифа 
в июле составил 40%, но это, как говорится, еще цве-
точки. 

Истоки роста цен на энергию в Европе хорошо из-
вестны. Это постепенный отказ от дешевой угольной 
генерации, тотальная поддержка возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) — в Германии, например, 
надбавка на строительство ветряков в тарифе на элек-
троэнергию составляет больше 20%, факт общеизвест-
ный, — введение углеродных квот и другие элементы 
«зеленой» политики. Сомнения в ее эффективности 
и полезности для климата проникают в европейское 
общество все глубже, и сроки проведения в жизнь ее 
целей постепенно сдвигаются. 

Уже и Байден на 
июньском саммите 
G7 воспротивился 
призыву европей-
ских лидеров пре-
кратить исполь-
зование угля для 
производства элек-
троэнергии. Такая 
резолюция к клима-
тическому самми-
ту в Глазго не прош-
ла. И стойкий борец 
с климатическими 
изменениями Бо-
рис Джонсон отка-
зался от учета целей 
Парижского соглашения по климату ради заключения 
торгового соглашения с Австралией, а эта страна, на-
ряду с Индией и Китаем отказываться от угля и других 
видов ископаемого топлива не намерена.

Но главное — швейцарские избиратели на референ-
думе отвергли закон о климате, который предпола-
гал повышение налоговых сборов ради снижения вы-
бросов парниковых газов, в том числе платы за поезд-
ку на автомобиле и полет на самолете. Такой реакции 
опасаются и в других странах, переживших восстание 
«желтых жилетов». Цели целями, а морозить своих из-
бирателей и делать неконкурентоспособной свою про-
мышленность европейским политикам не хочется. 

А в России, которая за последние 40 лет сделала для 
сокращения выбросов парниковых газов больше, чем 
любая страна в мире — и за счет технического перево-
оружения своей промышленности, и за счет модерни-
зации энергетики, развития когенерации и диверси-
фикации топливного баланса, и за счет роста площади 
лесных насаждений, — никто бежать впереди клима-
тического паровоза не намерен. На пленарной сессии 
Восточного экономического форума президент России 
это в очередной раз доходчиво объяснил, связав неко-
торые меры по энергетическому переходу с тем, «что 
некоторые экономики и некоторые страны хотят ли-
шить другие страны их конкурентных преимуществ. 
Мы, безусловно, заинтересованы в совместной работе 
по сохранению природы, но мы не можем согласиться 
с предлагаемыми правилами».

Ну и пусть используют — результаты на лицо. В Мо-
скве тариф на электроэнергию для населения в 5 раз 
ниже, чем в Германии, в угольном Кузбассе — в 8 раз 
ниже, в Красноярске — в 12 раз. А зима скоро. Интере-
сно, как там Европа будет ветряки раскручивать и сол-
нечные панели разогревать.  

РЕШЕНИЕ

Суд не смягчил 
приговор 
по громкой 
аварии

ЕФРЕМОВ 
ОСТАЛСЯ
ПРИ СВОИХ 
Иван Егоров

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции не стал смяг-
чать приговор актеру Михаилу 
Ефремову по делу о смертель-
ном ДТП. В прошлом году Пре-
сненский суд осудил актера на 
8 лет колонии. Позже Мосгор-
суд смягчил это наказание 
до 7,5 года.

В кассационной жалобе за-
щита Ефремова попросила суд 
снизить ему срок и заменить 
отбывание на колонию-поселе-
ние. Сам актер, в суде присутст-
вовавший по видео-конференц-
связи, сообщил, что полностью 
раскаялся в содеянном, при-
знал вину и молится за погиб-
шего. Кроме того, он сообщил, 
что в колонии у него обостри-
лась астма. «В колонии обо-
стрились мои заболевания — 
трудно дышать, я периодически 
задыхаюсь. Это кара Господня. 
У нас в колонии очень хорошие 
врачи, которые купируют эти 
проявления. Но боюсь, что та-
кой большой срок мне не вы-
держать», — сказал Ефремов. 
Кроме того, он заверил суд, что 
за год в колонии осознал прои-
зошедшее. 

«Здесь, в колонии, ко мне 
пришло осознание случившего-
ся. На мне страшный грех, мне 
его замаливать всю жизнь. Если 
я когда-либо выйду на свободу, 
то буду всеми силами помогать 
родным погибшего Сергея За-
харова. Прошу вас о снисхожде-
нии и милосердии», — попросил 
суд актер.

Также адвокаты Ефремова 
напомнили, что их клиент пол-
ностью возместил моральный 
вред родственникам погибше-
го водителя. Однако гособвини-
тель в суде заявил, что вынесен-
ный приговор Ефремову — за-
конный и обоснованный, и по-
просил суд не удовлетворять 
жалобу защиту. С мнением про-
курора согласились и предста-
вители потерпевшей стороны.

Выслушав мнение сторон, 
суд постановил: «Жалобу за-
щиты Ефремова оставить без 
удовлетворения, апелляцион-
ное определение Московского 
городского суда — без измене-
ния».  

Страх оправдан

Но когда на твоей шее 
сжимаются руки, не 
всегда найдешь силы 

отложить в сторону опасные 
предметы и попытаться как-
то решить дело миром. Надо ли 
судить за то, что не получилось 
спасти себя, не пролив крови 
нападавшего?

Как отмечает портал Право.
Ру, по мнению Волгоградского 
областного суда, действия Р. не 
угрожали жизни женщины, так 
как он не был вооружен. Поэ-
тому все нижестоящие суды со-
чли, что женщина превысила 
допустимые пределы самообо-
роны. Однако такой подход про-
тиворечит правовым позициям 
Верховного суда России.

«В. нанесла ножевое ранение 
Р. в момент нападения на нее по-

терпевшего, пытаясь защитить-
ся от его неправомерных дейст-
вий, в том числе связанных с на-
давливанием на горло. При этом 
признаны достоверными пока-
зания В. о том, что в результате 
сдавливания горла она стала за-
дыхаться и поняла, что не может 
вырваться, в связи с чем и уда-
рила потерпевшего ножом, ког-
да пыталась оттолкнуть, — обра-
тил внимание Верховный суд 
страны. — Между тем действия 
потерпевшего, связанные с на-
давливанием на горло, от кото-
рых потерпевшая стала зады-
хаться, свидетельствуют о ре-
альной угрозе ее жизни. В. нане-
сла Р. единственный удар ножом 
именно в момент реальной опа-
сности для ее жизни с целью сво-
его спасения».

Еще несколько лет назад пле-
нум Верховного суда России 
принял специальное постанов-
ление, разъясняющее правила 
самообороны. Главное правило: 
свою жизнь можно защищать 
всеми способами. Право на за-
щиту дает не только нападение, 
но даже угроза насилия, опасно-
го для жизни.

Допустим, нападающий раз-
махивает пистолетом и кричит, 
что сейчас пристрелит. Если си-
туация нешуточная, суд поддер-
жит того, кто рискнул защищать-
ся. Иногда угроза возникает на-
столько неожиданно, что человек 
не успевает оценить опасность. 
В таком случае даже жесткая са-
мооборона будет оправдана.

Как пояснил пленум, судам 
следует принять во внимание 

время, место, обстановку и спо-
соб посягательства. Состояние 
страха, испуга, замешательства 
в момент нападения тоже могут 
стать оправданием для того, кто 
защищался. Фактически доку-
мент дал гражданам карт-бланш 
на защиту своей жизни. Теперь, 
рассматривая конкретные дела, 
Верховный суд подтвержда-
ет именно такие правовые по-
зиции.

Женщина была полностью 
оправдана. За ней признано 
право на реабилитацию.

По мнению Верховного суда 
страны, действующего законо-
дательства по вопросам самоо-
бороны и так вполне достаточ-
но. Теперь важно, чтобы и пра-
ктики — следователи, гособви-
нители, нижестоящие судьи — 

прониклись идеей, что жизнь 
человека бесценна. И при ее за-
щите лучше погорячиться и вы-
жить, чем оробеть и умереть.

В данном деле Верховный суд 
еще раз напомнил: в соответст-
вии со статьей 37 УК РФ не яв-
ляется преступлением причи-
нение вреда посягающему лицу 
в состоянии необходимой обо-
роны, то есть при защите лично-
сти и прав обороняющегося от 
общественно-опасного посяга-
тельства, если это посягательст-
во было сопряжено с насилием, 
опасным для жизни обороняю-
щегося или другого лица, либо 
с непосредственной угрозой 
применения такого насилия.  

Когда угроза реальна, человек 
вправе защищать свою жизнь 
всеми способами.

Высадка тактического воздушного десанта с вертолетов Ми-8 на учениях «Запад-2021».

Отдуваться за прос-
четы, направлен-
ные на сокращение 
тепловой и атом-
ной генерации, 
придется потреби-
телям

Россия за послед-
ние 40 лет сделала 
для сокращения 
выбросов парни-
ковых газов боль-
ше, чем любая 
страна в мире
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БЕЗОПАСНОСТЬ ОДКБ поможет 
Таджикистану в случае 
обострения ситуации 
в Афганистане

Граница одна 
на всех

Иван Егоров

В среду в Душанбе прошло сов-
местное заседание совета ми-
нистров иностранных дел, со-
вета министров обороны и ко-
митета секретарей советов 
безопасности ОДКБ. С россий-
ской стороны в нем приняли 
участие секретарь Совета без-
опасности РФ Николай Патру-
шев, а также министр обороны 
Сергей Шойгу и глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров. 

Участники обсудили военно-
политическую обстановку в ре-
гионах коллективной безопа-
сности ОДКБ, а также текущую 
деятельность и дальнейшие 
планы Организации Договора 
о коллективной безопасности. 
Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель аппарата Совбеза РФ Евге-
ний Аношин, отдельное внима-
ние было уделено ситуации во-
круг Афганистана. И реагирова-
нию на вызовы безопасности, 
вызванные возможным обо-
стрением террористической 
угрозы. В частности, заплани-
рованы мероприятия по укре-
плению таджикско-афганской 
границы и проведение специ-
альных командно-штабных во-
енных учений. 

Также на южных рубежах 
ОДКБ будут проведены специ-
альная антинаркотическая опе-
рация «Канал» и межгосудар-
ственная операция по противо-
действию нелегальной мигра-
ции «Нелегал». Участники засе-
дания договорились и об усиле-
нии взаимодействия по линии 
спецслужб по выявлению и ней-
трализации экстремистских 
и террористических ячеек. 

Они также обсудили меха-
низмы взаимодействия против 
подрывной пропаганды терро-
ристических организаций в ки-
берпространстве. Кроме того, 
было предложено усилить вза-
имодействие по афганской про-
блематике между ОДКБ и ШОС.

В свою очередь, как заявил 
генсек ОДКБ Станислав Зась, 
силовые структуры Таджикис-
тана держат ситуацию на грани-
це с Афганистаном под контр-
олем, но Организация Договора 
о коллективной безопасности 

поможет в случае обострения 
обстановки. По его словам, се-
годня ситуация со стороны гра-
ницы Афганистана неблагопри-
ятная, но таджикские погранич-
ники и правоохранительные ор-
ганы полностью контролируют 
рубежи страны. В то же время, 
как отметил генсек ОДКБ, все 
государства — члены Организа-
ции едины во мнении и еще раз 
подтвердили общую позицию: 
в случае обострения ситуации 
на южных рубежах ОДКБ Тад-
жикистану будет оказана вся 
необходимая военная и военно-
техническая помощь. 

Также министры обороны 
стран ОДКБ подписали доку-
менты по развитию военной 
составляющей Организации, 
разработанные Объединенным 
штабом ОДКБ. В том числе ка-
сающиеся оснащения и состава 
воинских контингентов, фор-
мирования сил специального 
назначения Коллективных сил 
оперативного реагирования, 
а также развертывания защи-
щенной мультисервисной сети 
связи ОДКБ.

Еще одно важное решение, 
которое было принято в среду 
в Душанбе, — это создание Коор-
динационного совета по вопро-
сам биологической безопасно-
сти. Решение было принято се-
кретарями советов безопасно-
сти государств — членов ОДКБ. 
По информации Совбеза РФ, 
Координационный совет зай-
мется анализом ситуации, свя-
занной с обеспечением биоло-
гической безопасности в госу-
дарствах — членах ОДКБ. 

В частности, он будет зани-
маться разработкой предло-
жений о совместных практиче-
ских мерах по предотвращению 
угроз, связанных с воздействи-
ем опасных биологических фак-
торов. 

Кроме того, совет займет-
ся работой по совершенство-
ванию правовой базы в рамках 
ОДКБ и координацией между 
уполномоченными органами 
и учреждениями, которые ра-
ботают в сфере биологической 
безопасности.

В ОДКБ входят Армения, Бе-
лоруссия, Казахстан, Киргизия, 
Россия и Таджикистан.  

АРМИЯ Масштабной высадкой десанта
завершились совместные учения «Запад-2021»

Удары с земли и неба
Александр Степанов

М
асштабные стратегиче-
ские маневры России 
и Беларуси показали, 

что Вооруженные силы наших 
стран могут в короткие сроки со-
здавать мощные группировки на 
опасных направлениях.

Главная задача учений — про-
верить боеготовность войск, их 
способность оперативно реаги-
ровать на самые сложные вызо-
вы. Завершившиеся вчера уче-
ния «Запад-2021» показали, что 
Вооруженные силы России и Бе-
ларуси на практике продемон-
стрировали свою боевую готов-
ность.

Как заявил по окончании ма-
невров заместитель министра 
обороны РФ Юнус-Бек Евкуров, 
«Запад-2021» показал, что мы 
можем в короткие сроки созда-
вать мощные межвидовые груп-
пировки. «Мы можем спланиро-
вать боевые действия по любым 
направлениям, пресечь любую 
агрессию, решительным ударом 
образумить и отрезвить любо-
го врага», — подчеркнул замми-
нистра.

В финальный день маневров 
на российских и белорусских 
полигонах отрабатывались де-
сантно-штурмовые операции. 
В масштабных десантных опера-
циях было задействовано поряд-
ка 700 военнослужащих и более 

50 единиц бронетехники. Как 
сообщили в Минобороны Рос-
сии, более 400 военнослужащих 
сводного российско-белорус-
ского подразделения десантни-
ков и 39 единиц бронетехники 
десантировались из самолетов 
Ил-76МД и вступили в бой на 
белорусском полигоне «Брест-
ский». 

«Совместный десант блоки-
ровал три моста через реку, что 
не позволило условному против-
нику помешать действиям войск 
и обеспечить развертывание мо-
тострелковых подразделений 
в интересах группировки войск 
на полигоне», — отметили в ми-
нобороны. 

В свою очередь, в Калинин-
градской области на полигоне 
«Правдинский» было десанти-
ровано свыше 300 «голубых бе-
ретов» Псковского соединения 
ВДВ и 12 боевых машин десанта 
БМД-2КУ. Десантники уничто-
жили «неприятельские» пункты 

управления, захватили плац-
дарм и обороняли его от атак 
условного противника. Кроме 
того, «крылатая пехота» отрабо-
тала ведение десантно-штурмо-
вых действий по блокированию 
и уничтожению передовых отря-
дов «противника».

Параллельно российские 
и белорусские артиллеристы 
уничтожили опорные пункты 
и критически важные объекты 
условного противника на тер-
ритории белорусского общевой-
скового полигона «Обуз-Леснов-
ский». Самоходные гаубицы 
«Мста-С», «Гвоздика», самоход-
ные пушки «Гиацинт» совмест-
но с реактивными системами за-
лпового огня «Град» и «Ураган», 
совершили более 1000 залпов. 

Точными выстрелами были 
уничтожены свыше 200 целей, 
которые имитировали услов-
ные командные пункты, пункты 
управления и живую силу про-
тивника.  
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читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6393

А К Ц Е Н Т

Учения показали, что наши войска могут 
в короткие сроки создавать мощные 
межвидовые группировки и пресечь 
любую агрессию

СУД 

Дезинфектора 
из «Магнита» 
Антона Котова 
отправили 
в СИЗО

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ХИМИЯ
Иван Егоров

Пресненский суд Москвы удов-
летворил ходатайство следст-
вия и отправил под стражу на 
два месяца до 10 ноября де-
зинфектора Антона Котова. Об 
этом корреспонденту «РГ» со-
общила пресс-секретарь Пре-
сненского суда Лела Кокая. По 
ее словам, следствие предъя-
вило Котову обвинение по ча-
сти 3 ст. 238 УК РФ — оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекших 
по неосторожности смерть че-
ловека.

По данным ГСУ СК по Мо-
скве, 9 сентября из квартиры 
жилого дома, расположенно-
го по улице Совхозной, в боль-
ницы с признаками острого 
отравления были доставлены 
женщина, ее мать и несовер-
шеннолетняя дочь. Все они съе-
ли купленный в магазине ар-
буз. Несмотря на полный ком-
плекс необходимой медицин-
ской помощи и реанимацион-
ные действия, спасти бабушку 
и подростка не удалось. Как со-
общили в СК, согласно предва-
рительным выводам судебно-
медицинских экспертиз, при-
чиной смерти является острое 
отравление химикатами. При 
этом приоритетной версией 
следствия остается наруше-
ние правил при проведении де-
зинсекции, которую проводил 
39-летний Антон Котов средст-
вом от насекомых.

Всего по делу назначено бо-
лее 40 химических судебных 
экспертиз по объектам, изъя-
тым во время осмотров места 
происшествия.   
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РЕШЕНИЕ 

В Петербурге 
ухаживать 
за детьми-
сиротами 
в больницах 
будут 
сотрудники 
детдома

ОДНИХ 
НЕ ОСТАВЯТ
Вера Черенева,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В Петербурге появится город-
ской закон, согласно которо-
му сотрудники детских домов 
будут ложиться в больницы 
вместе со своими подопечны-
ми. Сейчас документ дораба-
тывается в городском прави-
тельстве.

Когда в больницу попадает 
ребенок из семьи, с ним, как пра-
вило, госпитализируется мама 
или бабушка. Они следят, чтобы 
ребенок был сыт, помыт, вовре-
мя засыпал, никуда не убегал, но 
главное — поддерживают его мо-
рально в чужих стенах. А детей 
из сиротских учреждений уво-
зят одних, за ними следят только 
медсестры больницы. В случае 
если ребенок очень мал или тя-
жело болен, этого недостаточно. 
Яркий пример — шокирующая 
история, которая произошла 
с девочкой Олесей из детского 
дома № 4 Пушкинского района. 

В свои 15 лет девочка весит 
всего 13 килограммов. У нее це-
лый набор диагнозов, из-за ко-
торых она не может есть, само-
стоятельно дышать и передви-
гаться. Недавно Олесю в тяже-
лом состоянии госпитализиро-
вали. Но в больнице медсестры 
просто не успевали обеспечить 
девочке всю необходимую ги-
гиену, почистить трахеостому, 
с помощью которой она дышит, 
и даже элементарно вымыть 
ребенку голову. Также у девоч-
ки возникли пролежни. Ее и без 
того тяжелое состояние, об-
условленное болезнью, ухудши-
лось из-за отсутствия ухода.

Когда к этой истории под-
ключилась Уполномоченный 
по правам ребенка в Петербур-
ге Анна Митянина, а Следст-
венный комитет по Северной 
столице возбудил уголовное 
дело, ситуация начала решать-
ся. Из детского дома в больни-
цу срочно направили младшую 
медсестру, она будет обрабаты-
вать пролежни и обеспечивать 
девочке соблюдение личной ги-
гиены вплоть до самой выпи-
ски. Более того, ко всем сиротам 
в Петербурге, которые сейчас 
лежат в больницах и нуждают-
ся в специальном уходе, из дет-
ских домов были направлены 
сотрудники. Речь идет не толь-
ко о несовершеннолетних с пал-
лиативными диагнозами, но и 
о малышах. В частности, медсе-
стра приехала в инфекционную 
больницу № 3 к трехлетнему 
мальчику, которого в больнице 
привязывали колготками к сту-
лу. По этому факту СК по Петер-
бургу, к слову, тоже расследует 
уголовное дело. Ведомство ви-
дит в этом незаконное лишение 
свободы несовершеннолетне-
го. У работников больницы своя 
правда — на 40 детей предусмо-
трено всего полторы ставки вос-
питателя. Есть еще медсестры, 
но они также не успевают усле-
дить за каждым. 

Сейчас сотрудники из дет-
ских домов направлены в боль-
ницы, что называется, на вол-
не резонанса. Но, чтобы систе-
ма работала в обычном режи-
ме, нужен специальный закон, 
в рамках которого при госпита-
лизации детей работникам уч-
реждений будет оплачиваться 
нахождение с ними в стацио-
наре. Также готовящийся нор-
мативный акт будет подразу-
мевать, что детский дом, когда 
воспитанник едет в больницу, 
будет передавать медучрежде-
нию гигиенические принадлеж-
ности, чтобы ребенок в стацио-
наре находился в комфортных 
условиях.  

Сейчас сотрудники 
из детских домов 
направлены 
в больницы, 
что называется, 
на волне резо-
нанса. Но, чтобы 
система работала 
в обычном режиме, 
нужен специаль-
ный закон

ПРАКТИКА 

В регионе 
впервые 
пересадили 
почку

ПОМОЩЬ 
РЯДОМ
Дина Непомнящая, 
«Российская газета», Бурятия

В Республиканской клиниче-
ской больнице Улан-Удэ врачи 
пересадили почку сорокалет-
ней пациентке. Такую опера-
цию медики Бурятии проводи-
ли впервые.

— У нас в республике более 
500 человек нуждаются в диа-
лизе. Человек привязан к аппа-
рату, он не может нормально 
жить, работать. Мы решитель-
но взялись помочь, — расска-
зал глава Бурятии Алексей Цы-
денов.

Раньше диализ был единст-
венным вариантом лечения для 
жителей Бурятии. Если состо-
яние пациента требовало хи-
рургического вмешательства, 
его отправляли в федеральные 
центры. Теперь помощь ближе 
и быстрее: для республикан-
ской больницы закупили все 
необходимое оборудование, 
а команду специалистов от-
правили на обучение в НМИЦ 
трансплантологии и искусст-
венных органов имени акаде-
мика В.И. Шумакова. Врачи из 
центра специально приехали 
в Улан-Удэ, чтобы поддержать 
коллег. Вместе с ними они три 
часа провели у операционного 
стола.  

ТЕХНОЛОГИИ 

В ковидном 
роддоме 
появились 
на свет
четыре двойни 

СПАСТИ 
ДВЕ ЖИЗНИ 
Елена Мелихова, 
«Российская газета», Каспийск

Более 220 успешных родов про-
ведено за время работы ковид-
ного роддома в Каспийской 
центральной городской боль-
нице. Сюда направляют самые 
сложные случаи беременности 
в сочетании с COVID-19. 

В копилке медиков не один 
случай спасения беременных 
с 50—70-процентным пораже-
нием легких. Выхаживают и ма-
лышей. С начала пандемии здесь 
увидели свет четыре двойни. 

Как отмечают врачи, в третью 
волну значительно увеличились 
тяжелые случаи COVID-19 у бе-
ременных, опасные как для жиз-
ни женщины, так и для младен-
ца. К счастью, дети чаще всего 
рождаются здоровыми. 

— Основные осложнения 
у беременных с коронавиру-
сом — не только пневмония, 
но и преждевременные роды, — 
говорит заместитель главного 
врача по родовспоможению Ка-
спийской ЦГБ Эльнара Крамо-
рева. — При этом беременность 
мы стараемся максимально со-
хранить и пролонгировать.

Терапию применяют ща-
дящую, чтобы не навредить. 
Пока будущая мама лежит 
под кислородом, ее состояние 
и состояние младенца в утро-
бе находятся под постоянным 
мониторингом. Но когда речь 
идет о спасении жизни, вра-
чи идут на преждевременные 
роды, в том числе при помощи 
 кесарева сечения.  

Цена исцеления

Напомню еще и о том, 
что у нас были в ту 
пору другие отноше-

ния с зарубежными странами. 
И, как правило, лекарства за-
казывались у производителей 
из соцстран. Честно призна-
юсь, они не всегда были лучши-
ми. Вы можете сказать, что тог-
да не было и вот этих бесконеч-
ных просьб о лекарствах? Дей-
ствительно, наверное, не было, 
потому что дети с онкологиче-
скими заболеваниями практи-
чески не выживали. Приведу 
цифру. В 1990 году долгосроч-
ная выживаемость таких де-
тей в нашей стране составля-
ла 7 процентов. А за рубежом — 
семьдесят. Поэтому, Ирина Гри-
горьевна, мы в 1990 году, можно 
сказать, включили благотвори-
тельность. Организовали обще-
ственную организацию, чтобы 
помочь получать лекарства из-
за рубежа за благотворитель-
ные средства. 

Фактически в СССР само сло-
во «благотворительность» не 
произносилось. 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Октябрьская 
революция убила благотвори-
тельность. И славу богу, что тог-
да — 31 год назад — ее удалось 
восстановить в нашей стра-
не. Дальше появились две но-
вые государственные позиции: 
внедрение страховой медици-
ны, которая должна была опла-
чивать медпомощь, включая 
лекарства. И следующий путь: 
это так называемое разделение 
страны на финансово-субъек-
тные части. Централизован-
ная система рухнула. Она была 
перестроена с ориентиром на 
предоставление дополнитель-
ных прав субъектам Федера-
ции. Иными словами, теперь за 
обеспечение детей лекарства-
ми отвечает не только государ-
ственный бюджет, но и бюджет 
субъектов Федерации. Приведу 
конкретные примеры. Лекарст-
венное обеспечение детей в Мо-
скве, Петербурге, Екатеринбур-
ге, Краснодаре, Татарстане и в 
некоторых других территориях 
связано с использованием зако-
на по гарантированному лече-
нию детей, в том числе дорого-
стоящими препаратами. 

Кроме того, есть еще два ме-
ханизма. Один — это «проект 
14 нозологий»: такие болез-
ни, как гемофилия, полностью 
обеспечены необходимыми 
препаратами. Государство со-
хранило за собой несколько са-
мых серьезных, определяющих 
позиций. Первое — это специ-
альное финансирование в рам-
ках госпрограмм. Там есть раз-
дел, посвященный детству. Вто-
рое — это программа ВЗМ — вы-
сокозатратных нозологий. Речь 
о тех заболеваниях, лечение ко-
торых чрезвычайно дорого. Это 
диабет, гемофилия, некоторые 
виды лимфом, болезнь Гоше… 
Для них лекарства закупаются 
централизованно, с доставкой 
до конечного потребителя. Тре-
тья позиция случилась недав-
но: пятого января нынешнего 
года президент страны подпи-
сал указ о фонде «Круг добра». 
За шесть месяцев работы этого 
фонда 18 заболеваний вошли 
в состав тех форм болезни, ко-

торые обеспечиваются лекарст-
вами за счет этого фонда. День-
ги в фонд поступают с налогов 
состоятельных людей (2 про-
цента подоходного налога с тех, 
у кого доход больше 5 млн ру-
блей в год). Фонд даже может 
закупать лекарства, которые 
не зарегистрированы в России. 
И сейчас уже на 18 болезней за-
ложено 35 млрд рублей. Более 
чем на 15 млрд из них уже заку-
плены лекарства. 

Один, очень яркий, пример: 
спинально-мышечная атрофия. 
В перечень «Круга добра» во-
шли также редкие иммунные 
заболевания, несколько имму-
нодефицитов, нейробластома. 
Сейчас, благодаря научным ис-
следованиям, получены антите-
ла к антигенам данной формы 
рака, которые позволяют выле-
чить смертельно больных. Эти 
лекарства у нас не зарегистри-
рованы. Но фонд уже провел пе-
реговоры и подписал договор 
о закупке их для всех пациентов 
группы риска. 

«Круг добра» только для 
детей?

 АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Да, благотво-
рительный фонд «Круг добра» 
только для детей. Счетная па-
лата подсчитала, что закупки 
лекарств на 60 млрд рублей бу-
дут полностью выполнены. Это 
серьезная помощь детям с ред-
кими заболеваниями. Такой по-
мощи у нас раньше не было. Все 
эти дети погибали. 

Не однажды сталкиваем-
ся с тем, что нет лекарств 
для лечения по той причине, 
что импортный препарат, 
успешно применяемый для 
лечения, не зарегистрирован 
в нашей стране. Что более 
чем странно. Почему приме-
няемый и зарегистрирован-
ный, но в другой стране пре-
парат требует некой пере-
регистрации. Перед болезнью 
же все равны! И мне, думаю не 
только мне, особенно отрад-
но, что ныне практически ис-
чезла преграда получения не-
зарегистрированных в нашей 
стране препаратов, если они 
действительно нужны и по-
могают ребенку. 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Более того, 
фонд поддерживает не толь-
ко незарегистрированные ле-
карства, но и технологии лече-
ния. Например, для детей пер-
вых трех лет, у которых разви-
вается диабет, фонд проплатил 
специальные устройства для 
контроля сахара крови. Труд-
но же представить, что ребен-
ку до 3 лет жизни надо и мож-
но делать уколы несколько раз 
в день. Еще один пример. Суще-
ствуют инновационные клеточ-
ные технологии с использова-
нием генно-инженерных кон-
струкций. Их проводит центр 
имени Димы Рогачева. Мы их 
в течение 4 лет разрабатыва-
ли, и мы единственные в Рос-
сии, кто делал эту технологию. 
В ней изменяем рецептор лим-
фоцита. Это позволяет излечи-
вать детей. Раньше таких паци-
ентов приходилось направлять 
за рубеж. Понятно, что многих 
отправить невозможно. Ныне 
такой проблемы нет. Мы расши-

ряем список пациентов, кото-
рые нуждаются в высокоточной 
терапии. Ведь стоимость лече-
ния будет увеличиваться в свя-
зи с персонализацией лечения, 
разработкой генных лекарств 
для каждого человека.

Сегодняшнее лечение отли-
чается от предыдущих лет 
и оно становится дороже?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Конечно! Се-
годня мы фактически каждый 
раз лечим не симптомы, а при-
чину заболевания, какой явля-
ется генетическое нарушение. 
И это нарушение мы исправ-
ляем с помощью персональной 
генной терапии. А вхождение 
в ген дорогого стоит. Фонд пол-
ностью взял на себя лекарст-
венное обеспечение препарата-
ми, разрешенными для исполь-

зования. Приведу пример. Для 
спинальной мышечной атро-
фии в мире существуют три 
препарата. Два зарегистриро-
ваны в России и используются. 
Третий препарат «Золгенсма» 
изобретен в США. Это препарат 
генной терапии. Вот ребенок ро-
дился. У него диагностирована 
СМА. Ему один раз вводится ле-
карство, оно исправляет гены, 
и ребенок выздоравливает. Сто-
имость 1 дозы — 150 млн рублей. 
Но это одно и на всю жизнь! А те 
два препарата требуют пожиз-
ненной терапии.

150 млн рублей! Откуда бе-
рется такая цена?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Цена вклю-
чает в себя все траты на закуп-
ку идеи, патента, проработ-
ку, то есть плюс маржа. Стоит 
150 млн рублей такая доза. Мо-
жет ли одна семья его использо-
вать? Нет! Поэтому для шести 
пациентов, у которых установ-
лен диагноз на первых месяцах 
жизни, уже закуплен этот пре-
парат. Фонд поставил вопрос 
о том, что для СМА существует 
неонатальный скрининг. Ког-
да новорожденному ребенку 
делают тест «пяточка». Можно 
и на СМА сделать такое иссле-
дование. Ему на ранних этапах 
вводится препарат. И это ему 
на всю жизнь. То же самое с им-
мунодефицитами. Но для этого 
надо было, чтобы государство 
взяло на себя скрининг. Месяц 
назад было официально заяв-
лено, что тест на СМА и еще на 
33 заболевания может быть сде-
лан. То есть почти по 40 заболе-
ваниям. И мы сможем по этим 
заболеваниям проводить лече-
ние. Скринирующие тесты все 
есть. Раньше делали скрининг 
по 5 заболеваниям. А с 2022 года 
станем проводить по 49 заболе-
ваниям. Это новый вызов для 
здравоохранения. Если установ-

лено, что у ребенка разовьется 
опаснейшее заболевание и у нас 
есть возможность лечения, зна-
чит, ребенок его получит.

В будущем году заработает 
новый классификатор болезней 
человека. В нем абсолютно но-
вые заболевания. Скажем, было 
7 иммунодефицитов. Сейчас их 
420 ! И они имеют разные кли-
нические проявления: у неко-
торых как воспаления, у неко-
торых как опухоли. Когда к нам 
поступает ребенок, мы делаем 
ему тест на иммуннодефици-
ты. Поверьте, мы не просто на 
пороге нового. Это сродни ре-
волюции. Но это объясняет, по-
чему мы всегда будем находить-
ся в состоянии поиска: каким 
образом обеспечить всех дос-
тойной, эффективной медицин-
ской помощью. 

Что делается сейчас? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Мы несколь-
ко лет занимались тем, что раз-
рабатывали новые клинические 
рекомендации. Они прошли все 
этапы согласований. В них про-
писаны все лекарства, в том чи-
сле те, которые являются инно-
вационными. Так мы уравнива-
ем права пациентов.

Вот получила моя любимая 
героиня тетя Маша из подъе-
зда право на получение тако-
го лекарства. Как она его по-
лучит?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Трудный во-
прос. Если она в стационаре, 
то в больнице. А если дома, то 
на дому. Для детей с онкологи-
ческими заболеваниями мы 
его решили. Был этап, когда до 
1996 года пользовались только 
благотворительными лекарст-
венными средствами, потому 
что вся отечественная фарма-
кология осталась в Прибалти-
ке, Украине. С 1996 года появи-
лась программа «Детская гема-
тология». Она сопровождалась 
закупкой лекарств. На нее тра-
тилось порядка 25 млн рублей 
в год. Моей задачей был контр-
оль логистики. Благодаря этому 
эффекту, удалось в 10 раз улуч-
шить результаты лечения. По-
следние 14 лет — это сложивша-
яся ситуация, при которой при-
шлось разработать тарифы для 
страховой медицины для лече-
ния онкологического профи-
ля. Сейчас проделываем такую 
же опцию с трансплантацией 
костного мозга. В прошлом году 
мы вышли на 85% выздоров-
лений детей с острым лимфо-
бластным лейкозом. Сделали 
750 трансплантаций костного 
мозга детям. А надо полторы ты-
сячи. Для этого появится 5 феде-
ральных центров. В Казани уже 
запустили корпус на 100 коек, 
в котором все предусмотрено. 

Следующие адреса: Ростов, Во-
ронеж, Уфа, Краснодар. Срок 
до 2024 года. В первом кварта-
ле этого года открылся детский 
центр в Москве — в Онкоцен-
тре имени Блохина на Каширке. 
Там 25 коек трансплантации. 
Планируем к 2024 году выйти 
на 1000—1200 трансплантаций 
в год. Надеюсь, в будущем году 
сдадим новый корпус в Центре 
имени Димы Рогачева, в кото-
ром будет ядерный центр для 
детей.

Мечты иногда все-таки сбы-
ваются?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Да, не скрою, 
я мечтал об этом. Там будет сер-
тифицированный центр кле-
точных технологий. Можно 
сказать, мы сможем выносить 
наши клеточные технологии на 
улицу: то есть они станут до-
ступны для всех, а не только 
для тех, кто внутри центра. Бу-
дет новый корпус для нейроон-
кологии у детей. Ведь у них 25% 
опухолей — это опухоли голов-
ного мозга. Начнет действовать 
специальная генетическая про-
грамма для таких пациентов…

На поверку: мечтать даже 
полезно, и ваши коллеги меч-
татели…

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Да! Уже тре-
тье поколение врачей пришло 
на такую работу.

Однако мы ушли от того, 
о чем говорили вначале. Меч-
ты мечтами, а, насколько 
я поняла, сбор денег на лечение 
детей будет продолжаться…

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Это практика 
всего мира. И тут очень важно, 
чтобы в полной мере работал 
закон о благотворительности. 
Наша страна просто не может 
забывать свои традиции. У нас 
лечение всегда было связано 
с благотворительностью. Пра-
ктически все больницы в Мо-
скве, которыми мы гордимся, да 
и не только в Москве — резуль-
тат благотворительности. Что 
нужно сейчас сделать? Нужно 
убрать подзаконные акты зако-
на о благотворительности. Там 
прописано, что все доходы, по-
лученные от предприниматель-
ства и других видов деятель-
ности, могут быть направлены 
на благотворительность. А под-
законные акты ограничива-
ют их пятью процентами. Дай-
те людям возможность самим 
распоряжаться своими дохо-
дами, если они идут на благот-
ворительность. Пусть один 2%, 
а другой 20%. Раньше на цер-
квях, домах было написано имя 
основателя, строителя, благот-
ворителя: Иванов. Петров. Всем 
известны Морозовская, Фила-
товская больницы. И это по всей 
стране. И если будет закон, ко-
торый позволит человеку, за-
работавшему деньги, распоря-
жаться ими по своему усмотре-
нию, то ситуация поменяется. 

 «Круг добра» может по сво-
ему уставу принимать и благот-
ворительные средства. Но это 
должно быть понятно, прозрач-
но, отчетно за каждый рубль, ко-
торый вложат благотворители. 
Пока же с точки зрения благот-
ворительности мы переживаем 
хвост 90-х годов, когда собира-

ют средства по радио, телевиде-
нию. А могли бы работать, как 
фонд «Подари жизнь», фонд Ха-
бенского, Бекмамбетова. Когда 
личные деньги актеров, созда-
телей фильма вносятся на ле-
чение детей с онкологически-
ми, иммунологическими забо-
леваниями. Еще один пример. 
65 лет назад клоун — сириец по 
национальности, христианин 
по вероисповеданию — в горо-
де Мемфис решил, что хочет по-
могать детям. И стал собирать 
деньги для госпиталя Свято-
го Иуды. Он создал такой фонд. 
Это самое крупное, самое-са-
мое. Фонд находится в так назы-
ваемом Черном штате, не имеет 
никакой зависимости от госу-
дарства. Он собирает деньги по 
всей Америке. В прошлом году 
собрали 1 млрд 300 млн долла-
ров. Вся Америка знает об этом. 
В любом офисе есть коробочка, 
на которой написано о пожер-
твованиях госпиталю Свято-
го Иуды. Средний взнос, кото-
рый делают, 10$. Речь не толь-
ко о том, что какие-то банки не 
проходят мимо. Это делает каж-
дый американец.

Благотворительность, без-
условно, важнейшая состав-
ляющая доступности меди-
цинской помощи. Но главное 
в помощи во все времена — 
врач. Сейчас поднимается 
вопрос распределения меди-
цинских кадров. Казалось бы, 
медицинских факультетов 
достаточно. Желающих полу-
чить специальность врача не-
мало. А на поверку в том или 
ином регионе — не стану сей-
час их называть — вовсе нет 
медиков. Почему?

 АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Чтобы обес-
печивать доступность помо-
щи, действенность первично-
го звена, не нужно реформиро-
вать здравоохранение. Надо ре-
формировать экономику. Не-
обходимо увеличение финан-
сирования нашей службы в два 
раза. Мы, медики, люди, кото-
рые дают присягу, у которых не-
нормированный рабочий день, 
которые фактически прини-
мают решения о жизни и смер-
ти… А наши зарплаты, особен-
но начинающих врачей, особен-
но в глубинке… Ставка врача 
не должна зависеть от региона. 
И еще об одном. После оконча-
ния медицинского факульте-
та выпускники занимаются по-
стдипломным образованием. 
Без этого ныне никак нельзя: 
медицина меняется, усложня-
ется, становится персонифи-
цированной. Последипломное 
образование длится от двух до 
семи лет. Его получают дипло-
мированные врачи, которые не 
только учатся, но и работают. 
И при этом получают… стипен-
дию. Хотя очевидно, что долж-
на быть зарплата врача. Иначе 
нам не удержать в профессии 
молодежь. И никакое открытие 
новых медицинских факульте-
тов ситуацию не изменит. А ее 
нужно привести в соответствие 
с новыми вызовами медицин-
ской науки и практики.  

Закупки лекарств на 60 млрд рублей 
будут полностью выполнены. 
Это серьезная помощь детям 
с  редкими заболеваниями. 

В ковидном роддоме врачи
бьются за жизнь не только мамы, 
но и младенца.

Пока будущая 
мама лежит 
под ИВЛ, состояние 
ребенка в утробе 
находится 
под постоянным 
мониторингом

А К Ц Е Н Т

В 2022 году заработает новый 
классификатор болезней человека. 
В нем абсолютно новые заболевания. 
Скажем, было 7 иммунодефицитов. 
Сейчас их 420
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БЕЛЫЙ ДОМ ПРОЩАЕТСЯ 
С УГЛЕМ?
Дмитрий Кулемякин

Американская администрация планирует исключить 
уголь из списка используемых в США энергоносителей 
к 2030 году. Однако план демократов по развитию «зе-
леной» энергетики неизбежно может поставить под уг-
розу стабильность национальной энергосистемы. 

Команда президента США Джо Байдена стремится 
не отставать от модных в настоящее время «зеленых» 
трендов и готова полностью отказаться от использо-
вания угля в энергетике. Об этом сообщило агентство 
Bloomberg. 

Сотрудники торговой группы America’s Power, ко-
торая представляет компании угольной промышлен-
ности, рассказали агентству, что существенное сниже-
ние использования угля остается одной из ключевых 
целей в экологической программе Байдена. Представ-
ленная демократами программа «Чистая электроэнер-
гия» включает в себя поощрения в размере 150 мил-
лиардов долларов для тех предприятий, которые уве-
личат минимум на 4 процента выработку «зеленой» 
энергии. Те, кто этого не сделает, будут обязаны выпла-
тить штраф. 

Представители группы полагают, что программа 
Демократической партии представляет серьезную уг-
розу для угольной промышленности и может полно-
стью уничтожить ее. Кроме того, они выразили опасе-
ние, что ближайшие 10 лет являются недостаточным 
сроком для полного отказа от угля. По их мнению, для 
успешного процесса декарбонизации Соединенным 
Штатам необходимо резко увеличить число станций, 
генерирующих возобновляемую энергию (ветряных и 
солнечных), иначе стране грозит дестабилизация на-
циональной энергосистемы.  

ИНСТРУКЦИЯ 
ДЛЯ БОББИ
Диана Ковалева

Британские власти рассматривают законопроект, ко-
торый расширит полномочия полиции и в том числе 
позволит ей без веских оснований останавливать и об-
ыскивать людей, которые имеют криминальную исто-
рию. В обнародованных документах Министерства 
внутренних дел королевства признало, что из-за по-
добных мер чрезмерное «внимание» правоохраните-
ли будут уделять темнокожим жителям Альбиона. Но в 
ведомстве считают, что «любое косвенное различие в 
обращении по расовому признаку будет потенциально 
положительным и объективно оправданным», пишет 
британская газета Independent. 

И это при том что, по данным полиции, темнокожих 
британцев и без того останавливают и обыскивают 
в девять раз чаще, чем белых, подчеркивает издание. 
В МВД свои очевидно не слишком толерантные вы-
воды объяснили так: по национальной статистике за 
2018 год темнокожие становились жертвами убийств 
в четыре раза чаще белых, так что изменения долж-
ны помочь «уменьшить число инцидентов с насилием 
среди групп, подверженных ему с наиболее высокой 
степенью вероятности».  Новый законопроект также 
превращает в уголовное преступление «проживание 
в транспортном средстве на территории без разреше-
ния». Главным образом это коснется, конечно же, цы-
ган и других кочевых этнических групп.  Расширен-
ные полномочия позволят полицейским конфиско-
вать имущество этих людей, в частности их дома на 
колесах. 

Министерство внутренних дел и здесь признало, 
что подобная политика может поставить цыган и иные 
кочевые народы «в особенно невыгодное положение», 
но посчитало, что «любая косвенная дискриминация 
в отношении вышеуказанных сообществ может быть 
объективно оправданной». Британские правозащит-
ники в один голос осудили заключения министерства, 
призвав Палату лордов отвергнуть его. 

НИ СЛОВА О КОВИДЕ

Надежда Ермолаева

Финские СМИ больше не будут сообщать новости 
о коронавирусе во всех выпусках новостей. Теперь 
COVID-19 интересует финских журналистов не боль-
ше, чем обычный грипп.

Первой об изменении стратегии подачи новостей о 
пандемии объявила влиятельная телерадиокомпания 
Финляндии Yle. Эта медиакорпорация является хозяй-
кой нескольких популярных в Суоми телеканалов, ог-
ромного количества радиостанций и мощных инфор-
мплощадок в интернете, а также вещает на разных язы-
ках на иностранную аудиторию. Руководство Yle, ко-
торое, кстати, избирает парламент, решило доводить 
до зрителей и слушателей новости о COVID-19 только 
в том случае, если в статистике заражений произойдут 
кардинальные изменения. Причина смены подходов 
в освещении пандемии связана с тем, что Финляндия 
почти достигла желаемого уровня вакцинации насе-
ления от коронавируса и данная тема уже сходит с по-
вестки дня.

«Вместо ежедневных отчетов о числе инфициро-
ванных новости будут сфокусированы на долгосроч-
ном обзоре и анализе данных», — отмечается в сообще-
нии Yle. Данные о ежедневной статистике заражений 
и смертей от коронавируса граждане смогут получать 
на сайте минздрава. Отметим, что всего за время пан-
демии в Финляндии коронавирусом переболели свыше 
130 тысяч человек, умерли 1052 человека. На настоя-
щий момент две прививки от коронавируса получили 
почти 57 процентов жителей Финляндии. Правитель-
ство Суоми планирует отказаться от ограничительных 
мер сразу, как только 80 процентов жителей старше 12 
лет получат две дозы вакцины.

Интересно, что одновременно тактику работы с на-
селением изменило и министерство здравоохранения 
Финляндии. На этой неделе оно отказалось от массо-
вого тестирования вакцинированных людей, посчи-
тав, что массовое тестирование слишком нагружает 
систему здравоохранения. Финнам с легкими симпто-
мами простуды теперь просто рекомендуют оставать-
ся дома. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Миссия «Вдохновение для» расширит представления 
о физических возможностях людей

Маск уходит в отрыв
Александр Гасюк

Н
а среду американская 
частная космическая 
компания SpaceX наме-

тила очередное «эпохальное со-
бытие» — первый в истории за-
пуск на орбиту Земли корабля 
Crew Dragon с полностью гра-
жданским экипажем на борту. 
На этом рекорды широко раз-
рекламированной миссии, по-
лучившей название Inspiration4 
(«Вдохновение для»), не закан-
чиваются: капсулу с четырьмя 
непрофессиональными космо-
навтами планируется вывести 
на максимальное расстояние в 

575 километров от Земли, что 
на 130 с лишним километров 
выше, чем находится Междуна-
родная космическая станция. 

На момент подписания номера 
в печать в космическом центре 
НАСА на мысе Канаверал шли 
подготовительные процедуры 
к запуску.

Комментарии американских 
СМИ по поводу нового проек-
та SpaceX однозначны — при-
надлежащая предпринимателю 
Илону Маску компания стре-
мится закрепить за собой ста-
тус бесспорного лидера в наби-
рающей обороты космической 
гонке «частников» за перспек-
тивный рынок. И, действитель-
но, трехдневная пилотируемая 
миссия Inspiration4 с учетом ее 
длительности и дальности яв-
ляется гораздо более техниче-
ски сложной и амбиционной 
по сравнению с суборбиталь-
ными полетами, осуществлен-
ными минувшим летом други-

ми частными космофирмами 
Blue Origin Джеффа Безоса (11 
минут в космосе на высоте 100 
километров) и Virgin Galactic 
Ричарда Брэнсона (около 7 ми-
нут на высоте 90 километров). 
В этот раз для вывода в космос 
корабля Crew Dragon  использу-
ют доказавшую относительную 
надежность ракету-носитель 
Falcon 9 с возвращаемой на Зем-
лю разгонной ступенью. На бор-
ту самой капсулы будет нахо-
диться гендерно (двое мужчин 
и две женщины) и расово (трое 
белых и одна темнокожая) сба-
лансированный экипаж. Кото-
рый состоит исключительно из 
космических новичков: 38-лет-
него командира и оплативше-
го данный полет миллиардера 
Джареда Айзекмана, 29-летней 
помощницы врача в детской 
больнице Хейли Арсено, 42-лет-
него инженера и бывшего воен-
ного летчика Криса Семброски, 
а также 51-летней исследова-
тельницы Сиан Проктор.

Помимо отработки техниче-
ских решений и проведения на-
учных экспериментов на зем-
ной орбите, благородной целью 
миссии также объявлен сбор 
200 миллионов долларов для 
детского госпиталя в американ-
ском штате Теннесси (специа-
лизируется на лечении онколо-

гии и других тяжелых болезней 
у детей). Кстати о здоровье: по-
лет Inspiration4 должен суще-
ственно расширить представ-
ления о физических возможно-
стях людей, стремящихся вый-
ти за пределы земной атмосфе-

ры. И тот факт, что в состав эки-
пажа включена Хейли Арсено, 
которая в 10-летнем возрасте 
прошла 12 курсов химиотера-
пии и лишилась коленной и ча-
сти бедренной кости, говорит 
сам за себя.

СКАНДАЛ Американский военачальник тайком обещал преду-
предить китайцев о якобы возможном ударе Дональда Трампа

Генерал прятал кнопку
Игорь Дунаевский 

Г
лава американского 
Комитета начальни-
ков штабов (КНШ) тай-
ком пытался оградить 
ядерную кнопку от по-
терявшего контроль 
над собой президента 
США и созванивался с 
китайскими военны-

ми, чтобы уберечь две страны 
от конфликта. Звучит как сю-
жет для голливудского трилле-
ра, но реалии американской по-
литики порой красочнее любых 
фильмов.

Ч л е н  р е д к о л л е г и и  Th e 
Washington Post Боб Вудворд 
и другие авторы написали уже 
не один десяток книг о том, как 
американский бюрократиче-
ский аппарат саботировал пре-
зидентство Дональда Трампа 
под предлогами о его неурав-
новешенности. Но в новой кни-
ге , фрагменты которой опубли-

ковали CNN и The Washington 
Post, Вудворд рассказывает о 
доселе неизвестных эпизодах.

В первую очередь речь о зна-
ковом для Америке дне — 6 янва-
ря 2021 года, когда сторонники 
Дональда Трампа, разделявшие 
его несогласие с поражением на 
выборах, прорвались в здание 
Капитолия и едва не сорвали 
процедуру утверждения итогов 
голосования.

Как выяснилось, в эти часы 
по другую сторону реки Пото-
мак в пятиугольном здании ми-
нистерства обороны США глава 
КНШ генерал Марк Милли укре-
плялся во мнении, что у прези-
дента на почве поражения на 
выборах случился «серьезный 
умственный упадок». Милли бо-
ялся, что Трамп якобы мог «на-
чать беспредельничать», а по-
тому решил заблаговременно 
этому помешать. 8 января Мил-
ли созвал военную верхушку на 
тайное совещание и спрашивал, 
понимают ли они детали про-
цедуры применения ядерного 
оружия. Генерал дал понять, что 
хотя решение принимает толь-
ко президент США, глава КНШ 
также вовлечен в данный про-
цесс, а потому приказал не ис-
полнять никаких поручений без 
согласования с собой.

Впрочем, мысли о неуравно-

вешенности Трампа появились 
у Милли еще до выборов. 30 ок-
тября 2020 года он звонил свое-
му китайскому визави, уверяя, 
что США не собираются напа-
дать на Китай, а если соберутся, 
то американский генерал тай-
ком предупредит об этом воен-
ных из КНР. Аналогичный разго-
вор состоялся 8 января.

В сухом остатке факт в том, 
что Трамп никаких сумасшед-
ших приказов так и не отдал, и, 
наоборот, после событий 6 ян-
варя надолго ушел в тень. Сам 
Трамп назвал «смехотворны-
ми» домыслы о своих планах на-
пасть на КНР, а контакты Милли 
с китайцами — «государствен-
ной изменой».

Новости о тайном сговоре ге-
нералов, которых править стра-
ной никто не избирал, действи-
тельно вызвали неоднозначные 
отклики в Америке. «Не зашел 
ли Милли слишком далеко?» — 
задается вопросом ресурс axios.

com. Это и неудивительно: аме-
риканцы подозрительно отно-
сятся к любому участию воен-
ных во внутренних делах, по-
этому даже министр обороны 
за редким исключением — лицо 
гражданское.

Сенатор-республиканец 
Марко Рубио призвал прези-
дента Джозефа Байдена немед-
ленно уволить главу КНШ. По 
мнению сенатора, если военная 
верхушка считала себя более 
рассудительной и стабильной, 
чем главнокомандующий, то 
это «опасный прецедент, грозя-
щий разорвать на куски давнюю 
традицию гражданского контр-
оля над военными».

Милли не в первый раз ста-
новится видным фигурантом 
книг, рассказывающих о том, 
как «глубокое подполье» в го-
саппарате саботировало поли-
тику Трампа из якобы благих 
побуждений. Республиканцы 
подозревают, что он сам сливал 
авторам книг эти сюжеты.

На 28 сентября намечены 
слушания с участием Милли 
в Конгрессе по выводу войск 
США из Афганистана, но в свете 
последних новостей можно не 
сомневаться, что генералу при-
дется отвечать на много непри-
ятных вопросов о действиях за 
спиной Трампа.

Особо примечателен сам 
факт того, что Милли вооб-
ще считал возможным ядер-
ный удар против Китая в ситуа-
ции из-за внутриполитических 
разборок в США. Откуда такие 
мысли в голове четырехзвезд-
ного генерала? В книге он как 
бы приписывает готовность на-
нести удар Трампу, но при вни-
мательном прочтении стано-
вится ясно, что экс-президент 
тут ни при чем.

Дело в том, что в октябре 
прошлого года разведка США 
якобы обнаружила, что китай-
ская разведка получает мате-
риалы, намекающие на воз-
можность неожиданного удара 
со стороны США. Руководство 
Пентагона, в том числе министр 
обороны Марк Эспер, считало, 

что у китайцев плохие источни-
ки, которые вводят их в заблу-
ждение, но тем самым нагнета-
ют обстановку. Поэтому аме-
риканские военные и пошли на 
контакты для избежания кон-
фликта.

Пытаться понять, где истина 
в анонимных утечках о том, что 
одна разведка думала о развед-
данных другой разведки, — заня-
тие малоперспективное. Но вы-
текающий из книги факт в том, 
что в основном вся эта бурная 
деятельность шла не в голове 
у Трампа или китайских воен-
ных, а в воображении деятелей 
Пентагона. Тот случай, когда не-
понятно, кого бояться больше: 
эксцентричного президента 
или самопровозглашенных спа-
сителей Америки.

Добавить к этому несконча-
емые нападки США на Китай — 
и неудивительно, если Пекин 
и в самом деле считает амери-
канцев неуравновешенными и 
способными к неожиданному 
удару. Как сообщает издание 
Financial Times, недавно прези-
дент США Джозеф Байден пред-
ложил встретиться китайскому 
коллеге Си Цзиньпину для раз-
рядки отношений, но тот отка-
зался, потребовав, чтобы аме-
риканцы сначала снизили на-
кал агрессивной риторики про-
тив Поднебесной. Белый дом со 
своей стороны утверждает, что 
такого разговора между двумя 
лидерами не было.  

У сенаторов к генералу Милли 
накопились вопросы. На слушаниях 
28 сентября он на них ответит.

Четыре члена экипажа Crew Dragon станут первой полностью гражданской 
командой на земной орбите.

А К Ц Е Н Т

Внезапный удар Дональда Трампа по 
Китаю так и остался домыслом, а вот  
сговор генералов за его спиной - факт, 
который по душе далеко не всем

А К Ц Е Н Т

Капсулу планируется вывести 
на расстояние в 575 километров 
от Земли, что на 130 с лишним 
километров выше, чем находится 
Международная космическая станция

ТРЕНД Китай 
откажется от 
строительного 
плагиата 
и небоскребов 

ВЫСОТКИ 
ПОСТРОЯТ 
ПО-НОВОМУ 
Константин Волков

Министерство жилья, город-
ского и сельского строительст-
ва КНР закрепило приказом но-
вую тенденцию, о которой дав-
но говорилось в архитектурных 
кругах, — Китай отказывается 
от строительства небоскребов 
выше 500 метров. Что касается 
сооружений выше 250 метров, 
то их число должно быть стро-
го ограничено. А здания высо-
той более 100 метров «должны 
быть соответствующим обра-
зом масштабированы», то есть 
вписаны в окружающую за-
стройку. В то время как в Ду-
бае планируют возвести Dubai 
Creek Tower высотой 1345 ме-
тров, в КНР теперь самой вы-
сокой останется Шанхайская 
башня (632 метра).

Как поясняют власти Китая, 
«гонка небоскребов», начав-
шаяся в стране после Олимпи-
ады 2008 года, — это, по сути, 
попытка мериться престижем 
в градостроительстве, забывая 
о насущных нуждах жителей. 
Небоскребы требуют больших 
расходов на содержание и обес-
печение безопасности, вклю-
чая сейсмоустойчивость, до-
бавляют световое загрязнение 
и даже представляют опасность 
для самолетов.

Власти КНР надеются, что 
застройщики перестанут «ме-
риться небоскребами» и у них 
появится больше возможности 
уделять внимание нуждам жи-
телей и построению комфор-
тной для человека городской 
среды.

Кроме того, запрещается в 
КНР и так называемый «строи-
тельный плагиат». В Китае уже 
есть точные копии Тауэрско-
го моста, Триумфальной арки, 
Сиднейского оперного театра, 
Эйфелевой башни и даже бе-
тонной капеллы Нотр-Дам-дю-
О, спроектированной Ле Кор-
бюзье. И это не говоря уже о 
большом количестве достаточ-
но типовых проектов, которые 
можно купить у архитектурных 
бюро по относительно невысо-
кой стоимости.

Теперь, по всей видимости, 
можно ожидать появления сов-
ременных зданий с националь-
ной спецификой, что будет 
выглядеть весьма необычно. 
Например, таких, как бизнес-
центр в виде пагоды высотой 
200 метров, здания необычной 
формы по типу Национально-
го театра в Пекине или круглой 
высотки в Гуанчжоу.  
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Япония

Ученые из Университета Киото планируют первыми в мире запустить в 

космос искусственный спутник из дерева. Свои амбициозные планы 

светила науки из Страны восходящего солнца намерены осуществить 

уже в 2023 году. Если эксперимент удастся, в будущем такие спутники 

предложат использовать в коммерческих целях. Деревянную основу 

будет иметь корпус спутника. Он представляет из себя куб небольшого 

размера с длиной одной стороны около 10 — 11 сантиметров. Устройст-

во также оборудуют полупроводниковой подложкой, изготовленной из 

металла, кремния, пластика и некоторых других материалов. Ожидает-

ся, что в течение этого года для изучения возможностей использования 

древесины в космосе на Международную космическую станцию доста-

вят несколько пород дерева, в том числе магнолию, горную сакуру и бе-

резу Эрмана. Все они отличаются друг от друга характеристиками. Ас-

тронавты будут работать с материалом не менее полугода. Им предсто-

ит оценить, как на древесину влияют, к примеру, космические лучи и 

атомарный кислород.

Кстати, японские умы из Киото и раньше не сидели сложа руки. За три 

года они провели целый ряд исследований на Земле. Для этого они по-

местили различные деревянные изделия в лабораторию с искусственно 

созданным там низким атмосферным давлением, что соответствует 

условиям пребывания на высоте около 100 километров. Как заявили в 

команде экспериментаторов, магнолия, кипарис и криптомерия экза-

мен прошли и разрушениям не подверглись.

Подготовил Александр Ленин

— Узнайте также: Британский ученый призвал отстаивать 
научную правду, а не толерантность 
rg.ru/art/2149602
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Артур Нанян 

Д
аниил Медведев по-
дарил всем россий-
с к и м  л ю б и т е л я м 
спорта грандиозный 
праздник. Уроженец 
М о с к в ы  за в о е в а л 
первый титул «Боль-
шого шлема» в карье-
ре, победив в финале 

Открытого чемпионата США 
(US Open) не кого-нибудь, а од-
ного из величайших игроков в 
истории и лидера мирового рей-
тинга Новака Джоковича.

Какой Медведев необычный 
на корте, такой он и в жизни. Он 
почти всегда развернуто отве-
чает на все вопросы, уходит от 
шаблонов и предельно откро-
венен. В этом убедился и корре-
спондент «РГ», попавший в уз-
кий круг журналистов, которым 
Даниил дал первое интервью 
после триумфа в Нью-Йорке.

Смог перебороть как себя, 
так и Джоковича

Даниил, с победой! Как себя 
чувствуете в статусе побе-
дителя «Шлема»? Удалось все 
осознать, переварить?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Немного уда-
лось, да, но не до конца. Глав-
ные ощущения  — большая ра-
дость и облегчение. Можно ска-
зать, исполнил мечту детства. 
Это невероятно, тем более с 
учетом того, что я победил са-
мого Новака. Эмоции нереаль-
ные! Хорошо, у меня есть пара 
дней на отдых, хотя бы можно 
насладиться успехом. Но та-
кие вещи я оставляю для себя и 
близких людей. Речь о тех чув-
ствах, которые ты не можешь 
разделить с другими. Вместе с 
тем я прекрасно понимаю: впе-
реди много работы, так что рас-
слабляться нельзя. 

По ходу финала не возникало 
мыслей, что еще чуть-чуть и 
Новак заиграет?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: На самом деле 
очень много тяжелых моментов 
было. Когда ты играешь против 
Джоковича, нельзя давать сла-
бину. Надо быть на все 100 про-
центов заряженным на борьбу 
и биться с первого до послед-
него очка. Были эпизоды, ко-
торые могли перевернуть ход 
встречи. Однако сейчас бес-
смысленно об этом рассуждать. 
Что имеем, то имеем. Рад, что в 
ключевых розыгрышах я смог 
перебороть как себя, так и Но-
вака. Где-то подача помогла, 
где-то удачно сыграл, где-то 
он ошибся. Это и есть теннис, 
спорт. 

Видели, как Джокович рас-
плакался перед последним 
геймом?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Нет, только по-
том узнал. Не мог ничего уви-
деть, потому что на экране на 
стадионе этого не показали. И 
во время игры, переходов ты не 
смотришь на соперника. Было 
бы странно в таких моментах 
пялиться на оппонента (улыба-
ется). 

А самому от счастья распла-
каться не хотелось? 

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Да нет. Хотя ни-
когда не знаешь, какие эмоции 
будут одолевать после победы, 
у всех по-разному бывает. Но 
плакать не хотелось, нет. 

После матча вы сказали, что 
русские умеют праздновать 
и надеетесь не попасть в но-
вость. Либо если это случит-
ся, то по хорошему поводу. Как 
будете отмечать?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Мы собрались 
с людьми, которых я знаю, не-
которые прилетели сюда. Кста-
ти, на финале их было слышно 
на трибунах. Праздновать бу-
дем как следует, весело (улы-

бается). Будет шумно, но я буду 
все контролировать, никаких 
подробностей никто не узнает 
(смеется). 

Невезение в Токио 
У вас остается все меньше не-
закрытых пометок в карье-
ре. Остались только Олим-
пиада, Кубок Дэвиса и звание 
первой ракетки мира. Може-
те расположить их в порядке 
приоритетов?

Д А Н И И Л  М Е Д В Е Д Е В :  Н а в е р н о е , 
Олимпиада была на первой 
строчке. Но следующие Игры 
будут только через три года, и 
все это время мне надо будет 
выходить на корт. Так что из 
ближайших целей назову Ку-
бок Дэвиса. Не побоюсь ска-
зать, что у нас лучшая коман-
да в мире. Больше ни у кого в 
составе нет четырех тенниси-
стов из топ-30 рейтинга — это 
о чем-то говорит. При этом мы 
способны и в паре побеждать, 
хоть и не всегда это получается. 
Если говорить про лидерство в 
мировом рейтинге,  то несколь-
ко раз я был совсем близок. Но 
было бы как-то неправильно, 
если бы я возглавил список без 
победы на «Шлеме». И все же 
Новак завоевал три «Шлема» 
и вышел в финал. Так что, если 
не ошибаюсь, до конца года у 
меня нет даже теоретических 
шансов обойти Джоковича. Ну 
либо мне придется выступить 
на всех турнирах и везде стано-
виться лучшим. Это немножко 
из мира фантастики. Разуме-
ется, надеюсь, по ходу карье-
ры удастся заполнить все пун-
кты, о которых вы спросили. 
Самое главное — бороться изо 
всех сил. 

Олимпиада в Токио стала для 
вас первой в карьере. Как вам 
этот опыт, что было сдела-
но не так?

Д А Н И И Л  М Е Д В Е Д Е В :  О л и м п и й -
ские игры дали мне нереаль-

ный опыт. Понимаете, теннис 
— индивидуальный вид спор-
та. Когда ехал в Токио, думал: 
надо хорошо выступить, про-
явить себя. Но только оказав-
шись там, в Японии, я впервые 
в жизни почувствовал, что это 
такое, когда ты представляешь 
свою страну, хоть мы и были 
без флага. Было желание рвать 
и метать. Честно признаюсь — 
не был готов к соревнованиям. 
Физически чуть подсел, был 
непростой период после Уим-
блдона плюс дала о себе знать 
страшная жара.  Мне было 
очень тяжело. Однако рад, что 
нашим теннисистам удалось 
провести бешеную Олимпиаду, 
завоевать кучу медалей. Знае-
те, что я еще запомнил? После 
обидного поражения от Звере-
ва Джокович заявил на пресс-
конференции: «У меня были не-
удачи на Играх, но они сделали 
меня сильнее. Я знаю, какие пе-
редо мной стоят цели». Его сло-
ва дали мне мотивацию: раз та-
кой великий человек и чемпион 
не отчаивается, то и мне надо 
постараться проявить себя в 
будущем. Нельзя сидеть и пла-
кать все три года до Парижа. 

Не секрет, что Новак очень 
хорошо относится к россий-
ским игрокам. Что он сказал 
после финала?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Мы с ним хоро-
шо общаемся, он крутой чу-
вак. Не скажу, что дружим с 
ним, ужинаем семьями, одна-
ко Новак всегда был очень добр 
ко мне. Еще раз повторю: серб 
великий чемпион. Никогда не 
видел, чтобы Джокович после 
поражения говорил что-то не-
лестное о сопернике. Он даже 
в таких моментах грациозен, 
и в воскресенье был таким же. 
Для него неудача в Нью-Йорке 
стала сумасшедшим ударом. И 

все же Новак поздравил меня. 
Легенда и просто приятный че-
ловек. 

Во время первого матчбола 
болельщики начали кричать, 
мешать вам. Обращали на 
это внимание?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Нет, старался 
максимально отстраниться от 
всего, хотя полностью выклю-
читься невозможно. Конечно, 
такие вещи очень мешают. Но 
я на все 100 процентов уверен: 
зрители не хотели как-то меня 
задеть, просто они так пережи-
вали за Новака, что уже не со-
ображали, как поступить. Было 
тяжело, и мне понадобилось 
время, чтобы собраться. А так, 
шумно, тихо, за меня или про-
тив — не важно. Моя задача вы-
играть. 

Комплименты от звезд 
и «Баварии»

Как будете строить остаток 
календаря? Будут ли в нем 
турниры в Санкт-Петербур-
ге и Москве?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Все будет за-
висеть от Индиан-Уэллса. Это 
«Мастерс», который нельзя 
пропускать, если только ты не 
травмирован. Сами понимаете, 
на кону 1000 очков. Обязатель-
но сыграю там, как и в Турине. 
С удовольствием выступил бы 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
люблю играть в России. Просто 
я ведь три месяца подряд про-
веду в США, перед этим был То-
кио. Москва идет сразу после 
Индиан-Уэллса, а Санкт-Петер-
бург прямо перед Парижем. Не 
могу ничего обещать. Но вооб-
ще было бы здорово порадовать 
собственную публику. 

Вас сравнивают с Данилой 
Багровым, который приехал 
в Америку всех победить. Вам 
это удалось. Так в чем сила, 
Даниил?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Ой, тяжелый во-
прос. Мы, теннисисты, весь год 
путешествуем по разным стра-
нам. Так что я бы не стал кон-
кретизировать, хотя согласен: 
мне хорошо удаются турниры 
в Канаде, США. Здесь хорошие 
для меня условия, корт, мячи — 
все подходит. 

От кого было самое неожи-
данное поздравление после 
финала?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Много извест-
ных людей написали мне в со-
цсетях. Это главный сюрприз, 
потому что к тебе обращают-
ся те, кто является твоим куми-
ром. Я говорю как о спортсме-
нах, так и представителях шоу-
бизнеса. И когда они тебя по-
здравляют — это вау! Приколь-
но! Не буду называть имен, но 
были те, кто меня удивил. 

Ваш любимый клуб — мюнхен-
ская «Бавария» — поздравил 
вас, опубликовал фотографию 
своей майки с вашей фами-
лией. Приятно?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: А как вы дума-
ете? Это очень круто и прият-
но. Я, кстати, недавно давал ин-
тервью про «Баварию», всем 
очень понравилось. Хотел по-
казать, что не просто так назы-
ваю ее любимой командой, но и 
разбираюсь в футболе, обожаю 
его. Так что мы с мюнхенцами в 
каком-то смысле на связи. Как-
нибудь, может, замутим что-то 
с ними (улыбается).

Финал US Open выпал на го-
довщину вашей свадьбы. А 
вообще когда вы возвращае-
тесь домой после игр,  как себя 
ведете?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Это как в той 
знаменитой фразе с Вегасом: 
«Все, что происходит на кор-
те, там и остается». Другое 
дело, что теннис — огромная 
часть моей жизни, примерно 
90—95 процентов. Но даже на 
оставшиеся 5—10 процентов 
они оказывают большое влия-
ние. Естественно, после пора-
жений у меня плохое настрое-
ние. Впрочем, как мне кажет-
ся, у меня есть сильное качест-
во — я способен понять, сделал 
ли я все, что от меня зависело. 
Если нет, значит, в следующий 
раз надо быть лучше. Если ты 
полностью выложился и не до-
бился результата,  что ж, та-
ков спорт, надо работать даль-
ше. В такой ситуации могу спо-
койно прийти в номер, домой, 
и наслаждаться жизнью, зани-
маться обычными вещами и 
жить как простой человек. Вы 
же со мной общаетесь, видите, 
я вполне адекватный парень. 
Ничего необычного. 

Хобби — футбол 
и «Формула»

На годовщину свадьбы вы по-
дарили супруге титул. Пони-
маете, что теперь придется 
такие подарки делать регу-
лярно? Готовы к этому?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: В следующем 
году эта дата может совпасть с 
полуфиналом или финалом US 
Open. Сейчас так все сложи-
лось, что я могу назвать слу-
чившееся чудом. Вряд ли такое 
будет часто повторяться, так 
что придется придумывать дру-
гие подарки, более простые для 
исполнения (смеется).

В этом году вы впервые дошли 
до четвертого круга Уимбл-
дона, но наверняка не соби-
раетесь на этом останавли-
ваться. Где видите пути раз-
вития на траве?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Мне надо улуч-
шать подачу, других путей не 
вижу. Немножко удивляет, как 
Новак умудряется так легко 
проходить всех на траве. Это 
такое покрытие, что могут 
быть сеты и матчи, где ты не 
можешь взять чужую подачу и 
в результате будет тай-брейк. 
Я так и проиграл в нынешнем 
году. В поединке с Хуркачем я 
был намного лучше, но он кру-
то подавал в важные момен-
ты, сумел вытащить партию 
на тай-брейке и все. Не знаю, 
что тогда со мной случилось, 
однако у меня совершенно ни-
чего не проходило: не мог по-
пасть ни одного мяча в корт. 
При этом Хуркач — сильный 
теннисист, уже побеждал на 
«Мастерс» и будет далеко про-
ходить на «Шлемах». Смешно, 
что в Торонто мы снова с ним 
соперничали, и там все было 
наоборот. В каком-то смысле 

удалось отомстить ему. На тра-
ве важно быть собранным, осо-
бенно в решающих розыгры-
шах. Буду учиться, стараться. 
Если честно, трава мне нравит-
ся намного больше грунта, так 
что есть реальный шанс когда-
то далеко там дойти. 

Недавно вы сравнили себя с Ар-
темом Дзюбой. Может, после 
победы в Нью-Йорке возьмете 
уровень повыше? Роберт Ле-
вандовски? 

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Я тогда гово-
рил не про теннис, а о футболе. 
Не сравниваю себя с Дзюбой в 
футбольном плане, но мне нра-
вится его типаж форварда. Ког-
да смотришь по телевизору, он 
может показаться слегка неу-
клюжим, как и я на корте. При 
этом Артем забивает голы, яв-
ляется одним из рекордсменов 
по этому показателю в истории 
сборной, в лидерах в «Зените». 
Человек был успешен во всех 
командах, много раз становил-
ся лучшим снайпером чемпио-
ната. И несмотря на все эти до-
стижения, кто-то еще продол-
жает говорить, что Дзюба недо-
статочно хорош. Всем понятно, 
что Левандовски сильнее Арте-
ма, однако я очень уважаю Ар-
тема как спортсмена. То, чего 
он добился в российском фут-
боле, — это невероятно. 

Какие у вас ожидания от но-
вой части компьютерной 
игры FIFA 22? Есть в ней лю-
бимые футболисты и клуб?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Вообще я стал 
меньше играть в FIFA, сейчас 
предпочитаю Rainbow Six. Слы-
шал, что в FIFA 22 будут изме-
нения. У меня есть приставка, 
могу посмотреть. Если поменя-
ют игру,  будет круто. Она затя-
гивает тем, что порой бывают 
напряженные матчи, из-за ко-
торых хочется разбить контр-
оллер и всякое такое. Любимый 
клуб — «Бавария». Футболист? 
Удивитесь, но не Левандовски, 
потому что в FIFA у него поче-
му-то средние показатели. А 
так еще нравятся Нойер, Гна-
бри. Кстати, Гнабри необычно 
празднует голы, как-нибудь по-
вторю его трюк после победы.

Перед финалом вы смотрели 
«Формулу-1», потом матч 
«Ливерпуля». Почему такой 
выбор?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Мне очень нра-
вится «Формула», но нет такого, 
что я сижу, кричу и «топлю» за 
кого-то. Просто расслабляюсь, 
когда смотрю. Когда столкну-
лись Хэмилтон и Ферстаппен 
— это было нечто невероятное, 
очень крутая гонка. Хорошее 
отвлечение от тенниса, которое 
дарит положительные эмоции. 
Я прекрасно понимал, какой 
мне предстоит матч, но спокой-
но следил за другими видами 
спорта. Что касается «Ливерпу-
ля», то это была единственная 
встреча в чемпионате Англии 
в тот день, а я играю в фэнтези 
против друзей (улыбается). Там 
борьба не на жизнь, а на смерть. 
Тренировки при этом были по 
расписанию, концентрация са-
мая серьезная. Просто вышел и 
победил в финале. 

Кто любимый пилот в «Фор-
муле-1»? Команда?

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: Не так давно сле-
жу за «Формулой», чтобы сде-
лать выбор. Мне всегда нрави-
лись люди, которые стараются 
отнять титул у непобежденных. 
В нынешнем сезоне болею за 
Ферстаппена. Не знаком с ним 
лично, но как гонщик он импо-
нирует, у них крутая борьба с Хэ-
милтоном. Еще мне всегда нра-
вился Риккардо. Он самый обая-
тельный в «Формуле» (смеется). 
За ним всегда приятно следить. 
Так что пока любимого гонщика 
и команды нет, но со временем 
точно определюсь.  

ПЕРСОНА Российский чемпион US Open рассказал о разгромном финале против Джоковича, 
желании выиграть Олимпиаду и любви к футболу

Сила Медведева

Даниил Медведев выиграл первый «Шлем» в карьере и не собирается на этом останавливаться.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев: Ближайшая цель — 
победа со сборной на Кубке Дэвиса. 
У нас лучшая команда в мире. А дальше 
подумаю о первом месте в рейтинге
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20
МИЛЛИОНОВ

долларов призовых заработал 

за карьеру Даниил Медведев 

на данный момент

СТАТИСТИКА

Все титулы Даниила Медведева

Дата Турнир Покрытие Соперник в финале 

13 января 2018 Сидней, Австралия Хард Алекс де Минор

26 августа 2018 Уинстон-Сейлем, США Хард Стив Джонсон

7 октября 2018 Токио, Япония Хард Кей Нисикори

10 февраля 2019 София, Болгария Хард Мартон Фучович

18 августа 2019 Цинциннати, США Хард Давид Гоффен

22 сентября 2019 Санкт-Петербург, Россия Хард Борна Чорич

13 октября 2019 Шанхай, Китай Хард Александр Зверев

8 ноября 2020 Париж, Франция Хард Александр Зверев

22 ноября 2020 Лондон, Великобритания Хард Доминик Тим

14 марта 2021 Марсель, Франция Хард Пьер-Юг Эрбер

26 июня 2021 Санта-Понса, Испания Трава Сэм Куэрри

15 августа 2021 Торонто, Канада Хард Райли Опелка

12 сентября 2021
Открытый чемпионат 

США, Нью-Йорк
Хард Новак Джокович

РЕЙТИНГ

Топ-10 списка ATP

Игрок Страна Очки 
Новак Джокович Сербия 12133

Даниил Медведев Россия 10780

Стефанос Циципас Греция 8350

Александр Зверев Германия 7760

Андрей Рублев Россия 6130

Рафаэль Надаль Испания 5815

Маттео Берреттини Италия 5173

Доминик Тим Австрия 4995

Роджер Федерер Швейцария 3765

Каспер Рууд Норвегия 3440

— Финал Us Open: Как это было — 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2168506

Медведев назвал триумф в Нью-Йорке подарком жене Дарье на годовщину свадьбы.
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Интересные факты 

 Медведев с детства увлекался спортом, но теннис вы-

брал не сразу. Сначала будущий чемпион US Open за-

нимался плаванием, играл в шахматы. На корт Даниила 

потянуло в девять лет. Объявление о наборе в секцию 

случайно увидела мама Медведева Ольга Васильевна, 

предложившая сыну попробовать себя в теннисе.

 Даниил немало времени уделял учебе. Ему нрави-

лись математика и физика. После школы Медведев 

поступил на факультет прикладной экономики и ком-

мерции МГИМО, а также в РГУФК и МЭСИ на заочное 

отделение. Однако спустя год в МГИМО он забрал до-

кументы и вместе с семьей переехал во Францию, где 

стал тренироваться в Каннах, сосредоточившись на 

спорте. 

 В 2018 году, когда Даниилу было 22 года, он женил-

ся на своей возлюбленной Дарье, с которой они были 

знакомы много лет. Свадьба была скромной и прошла 

в кругу родных и близких. Вообще Медведев не любит 

афишировать личную жизнь. К слову, Дарья в детстве 

тоже занималась теннисом, но вынуждена была за-

вершить карьеру уже в 18 лет из-за травмы. Детей у 

пары пока нет.

 Помимо тенниса, Даниил всерьез увлекается фут-

болом, является страстным болельщиком мюнхен-

ской «Баварии». Медведев порой любит и сам пого-

нять мяч, но делает это не так часто, поскольку боится 

получить травму. 

 Любимым фильмом Медведева является картина 

«Поймай меня, если сможешь», в которой главные 

роли исполнили Леонардо Ди Каприо с Томом Хэн-

ксом. Ди Каприо и Хэнкс — два любимых актера тенни-

систа. 

 Даниил любит автомобили и быструю езду. В прош-

лом году теннисист был лишен прав и оштрафован за 

превышение скорости. Произошло это в Монако: как 

потом признавался сам Медведев, он разогнался до 

163 км/ч. 

 Медведев достаточно плотно работает с психоло-

гом и большое внимание уделяет питанию. Не ска-

зать, что он соблюдает особую диету, но старается не 

употреблять вредную пищу вроде фастфуда и ча-

стенько отказывается от сладкого. 

 Медведев свободно владеет тремя языками: рус-

ским, английским и французским. 
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ДИСКУССИИ Форум современной журналистики 
в Сочи отложил похороны традиционных СМИ

Кадры просят слова 
Вы правы, проблема 
одиночества действи-
тельно обострилась 

из-за пандемии коронавиру-
са.  Что могут делать гра-
ждане, чтобы не чувствовать 
себя одинокими в ковидные 
времена?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: В первую оче-
редь, нужно развивать отноше-
ния самыми разными способа-
ми. В прошлом между людьми 
были отношения. Сейчас чело-
веческие контакты постепен-
но сокращаются. Каждый стал 
жить сам по себе. Ослабли свя-
зи между людьми. Необходимо 
помогать гражданам строить 
отношения. И здесь на помощь 
могут прийти, во-первых, не-
коммерческие организации. 
Считаю, что деятельность НКО 
на этом направлении следует 
активизировать. Помимо это-
го, социальные сети — очень по-
лезный инструмент для борьбы 
с одиночеством. Важным явля-
ется создание благоприятной 
среды для развития социаль-
ных сетей, чтобы ими могли   
пользоваться люди, чувству-
ющие себя одинокими. Нако-
нец, должным образом следу-
ет проводить изучение пробле-
мы, которую мы рассматрива-
ем. Желательно выяснить, что 
это за люди, которые страдают 
от одиночества, сколько таких 
людей. В процессе исследова-
ния многие нюансы станут бо-
лее понятными.

Сакамото-сан, а вы сами ис-
пользуете социальные сети?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: У меня есть акка-
унты в Twitter, Facebook и Line. 
Но они предназначены в основ-
ном для общения с семьей, а не 
для работы.

При японском правительстве 
создан отдел по борьбе с одино-
чеством. Расскажите, пожа-
луйста, подробнее, чем зани-
мается указанная структура 
и сколько человек числится в 
ее штате?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: У нас была сфор-
мирована секция, которая от-
вечает за меры по борьбе с оди-
ночеством и изоляцией. Посто-
янно в офисе работают шесть 
специалистов. Кроме того, есть 
персонал, который совмещает 
указанные обязанности с дру-
гим функционалом в разных 
министерствах. Таких 25 чело-
век. К примеру, проблемой по 
борьбе со старением занимает-
ся министерство здравоохране-
ния, труда и социального благо-
состояния страны. Соответст-
венно одиночеством стариков 
занимается минздрав, который 
еще курирует и проблему само-
убийств. Учениками младших, 
средних, старших классов и сту-
дентами занимается министер-

ство образования. В этой связи 
задача борьбы с проблемой оди-
ночества среди молодежи воз-
ложена на минобр. Есть люди, 
которые проживают одни, ко-
торым необходимо предостав-
лять жилищные возможности 
для совместного проживания. 
Этим занимается министерст-
во госземель, инфраструктуры, 
транспорта и туризма. Сущест-
вует также проблема детской 
бедности, которой занимается 
администрация кабинета мини-
стров. И сейчас в разных местах 
принимается много мер для 
борьбы с этой проблемой. От-
дел по борьбе с одиночеством, 
в составе которого 31 человек, 
курирует эти вопросы, коорди-
нирует работу с другими ведом-
ствами.

Вам известно, сколько сейчас 
в Японии одиноких людей? Их 
можно посчитать?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: Посчитать ко-
личество одиноких людей фак-
тически невозможно. До этого 
подобных учетов не вели. Оди-
ночество — это ведь очень субъ-
ективная вещь. Есть такие по-
нятия, как одиночество и изо-
ляция. Есть люди, которые, на-
ходясь в изоляции, не чувству-
ют себя одинокими. Например, 
когда живут в горах. При этом 
зачастую граждане, находящие-
ся среди других людей, не в изо-

лированном состоянии, страда-
ют от одиночества. И что делать 
с такими людьми? Как протя-
нуть им руку помощи? Необхо-
димо глубже изучать эту про-
блему.

Правильно ли я понимаю, что 
в Японии много одиноких лю-
дей не только среди стариков, 
но и молодых граждан?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: Действитель-
но, среди молодежи также мно-
го одиноких. Поэтому в их сре-
де наблюдается рост самоу-
бийств. Как я уже говорил, в 
том числе из-за проблемы коро-
навируса. Я неоднократно об-
щался с людьми, которые были 
на обучении по обмену в Ев-
ропе. Японцы, включая моло-
дых людей, слишком безупреч-
ные. Есть мнение, что общест-
во должно быть совершенным. 
И если выйти из этого общест-
ва, можно легко почувствовать 
себя отщепенцем. Те, кто учился 
в Европе, кто был, к примеру, в 
Бельгии, Германии, России или 
Англии, все сами по себе вели 
свой собственный образ жизни. 
У всех у них появились разные 
ценности. И такие люди начи-
нают чувствовать свое отличие 
от японцев, которые живут в са-
мой Японии. Об этом я слышал 
во время бесед с людьми, ко-
торые были на обучении за ру-
бежом.

Почему в Японии люди стано-
вятся одинокими? И почему с 
одиночеством вообще нужно 
бороться?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: На это есть мно-
го причин. Одна из них связа-
на с проблемами собственного 
здоровья. Другая — с проблема-
ми образования и его продолже-
ния, к примеру, в университете.  
Помимо этого, есть случаи, ког-
да у некоторых людей не полу-
чается построить хорошие от-
ношения с коллегами по работе 
или в своей собственной семье 
с родителями, братьями и се-
страми. Старики часто стано-
вятся одинокими, поэтому они 
не мечтают о будущем. И здесь 
появляется чувство одиночест-
ва среди пожилых людей.

Не считаете ли вы борьбу с 
одиночеством сизифовым 
трудом? Ведь куда важнее 
научить людей быть счаст-
ливыми независимо от того, 
есть ли у них пара.

ТЭЦУСИ САКАМОТО: Это самое важ-
ное, как я уже говорил. Люди, 
которые дают рекомендации 
и советы, люди, которые учат, 
предоставляют определенные 
возможности тем, кто страдает 
от одиночества. Вместе с пра-
вильным советом они дарят им 
надежду, мечту. Такие сотрудни-
ки-советники есть в НКО, в со-
цсетях.

А вы сами чувствовали себя 
когда-нибудь одиноким?

ТЭЦУСИ САКАМОТО: Около пяти лет 
назад  на моей малой родине в 

префектуре Кумамото случи-
лось мощное землетрясение. 
Там был замок, сооруженный 
около 400 лет назад, чем я очень 
гордился. Он был полностью 
разрушен стихией. Остались 
только обломки. Горы, желез-
ные пути, автодороги — все было 
разрушено. Мой дом также ча-
стично подвергся разрушению. 
Я убежал вместе с семьей на 
площадку близлежащей сред-
ней школы. Там в машине мы 
провели ночь.

 Проснувшись, я посмотрев 
вокруг — все исчезло. Горы пол-
ностью обвалились. Мосты ис-
чезли. Тоннели завалило.  Тогда 
я оказался в растерянности. Я 
не знал, откуда можно получить 
руку помощи. Я и сегодня не 
могу забыть то чувство одино-
чества, которое испытал тогда. 
Потом прошло несколько дней. 
В убежище, которое располага-
лось в спортзале школы, мне до-
велось пообщаться с пострадав-
шими. Все они чувствовали что-
то похожее. Я пришел к ним как 
депутат парламента. Все проси-
ли меня о помощи, о разных ве-
щах просили. Поэтому мне ста-
ло неловко испытывать чувство 
одиночества. Я осознал свое на-
значение — к этому чувству при-
шел. Сердце — деликатная вещь, 
когда все исчезает, когда все ру-
шится, чувство одиночества 
проявляется очень сильно.

Ядвига Юферова, Сочи

Б
умажным СМИ осталось 
жить лет десять… Нет, 
что вы! Года два — не боль-

ше. Пандемия нам все объя-
снила… Этот прогноз от ли-
деров современных печатных 
СМИ — Павла Гусева, Влади-
мира Сунгоркина, Игоря Чер-
няка, — то и дело звучащий в 
кулуарах, на пляже и в офи-
циальных дискуссиях Форума 
современной журналистики, 
собравшего 800 представите-
лей СМИ со всех регионов Рос-
сии, не прибавлял оптимизма 
полевым труженикам — колле-
гам районных и областных из-
даний. Причем, если реклама 
у МК в интернете дает 70 про-
центов дохода, то у АиФ пока 
обратная пропорция. 

— Жить можно, а не только 
выживать, — уверенно оппони-
рует Наталья Игнатова, глав-
ный редактор тацинских «Рай-
онных вестей». — Надо рабо-
тать на читателя не ниже поя-
са, а выше головы, при этом да-
вая ему то, что он хочет услы-
шать и увидеть. В районе, где 
тридцать тысяч населения, 
каждый пятый — наш подпис-
чик. Газета, сайт, радиоканал 
и ютуб — это все мы. Создали 
собственную службу достав-
ки — почте мы не интересны. Ей 
уже более 10 лет. Получаем фе-
деральные гранты на социаль-
но значимые проекты. Живя в 
Москве, легко хоронить дру-
гих. Наш сайт читают многие 
наши земляки не только в Рос-
сии, но и за границей. Подпи-
ска на PDF свежих полос для 
них круче «Одноклассников» 
в соцсетях. 

А в это же время на другой 
дискуссионной площадке за-
жигают блогеры, уверенно за-
являя, что визуалы правят ми-
ром, а время традиционных 
СМИ, как ни печально, прош-
ло. И не нужно аудиторию под-
страивать под себя, надо под-
страиваться под нее, не огля-
дываясь на «время печатных 
изданий». Они аплодируют 
снятым тут же тик-токовским 
роликам, где набирает тысячи 
лайков клип, в котором юное 
дарование крутит пальцем 
у виска за спиной солидного 
спикера, произносящего слова 
«Это наша родина» на фоне эм-
блемы форума.

Я так не могу. Потому что 
не перевелись люди, которые 
хотят жить в мире, где правит 
не тот, кто владеет любой ин-
формацией, а тот, кто владеет 
точной и окончательной ин-
формацией. Где производство 
смыслов торжествует над про-
изводством кликов, где кон-
тент создают люди не по легко-
мысленному принципу — я это 

вижу, а по трудозатратному — я 
это знаю. 

Тут я делаю себе самострел 
в ногу. Потому что самые силь-
ные эмоции у меня вызвали не 
бесспорные речи о вечных цен-
ностях, а замечательная ди-
скуссия по поводу СМИ в со-
цсетях. Назначенные мэтры 
по теме, немного управляемые 
Виталием Лейбиным (журнал 
«Репортер»), решили вдохно-
вить зал тезисами типа: «Со-
цсети устроены для получе-
ния денег, если вы этого не 
понимаете, значит, выбывае-
те из игры». Из игры никто не 

выбыл. Дискуссию немедлен-
но переформатировал прямо 
из зала главред «Башинформ» 
Руслан Шарафутдинов, и ее 
подхватил весь зал. ( Дискус-
сию можно будет увидеть и 
услышать на сайте Домжура). 

Снимаю шляпу перед коман-
дой Союза журналистов России, 
в 25-й раз запустившей колос-
сальный механизм форума, где 
профессиональный мир и пир в 
течение пяти дней шел на мно-
гих площадках в режиме нон-
стоп. При этом успевали покло-
ниться и легендам отечествен-
ной журналистики Владимиру 
Губареву и Александру Тихо-
мирову, представившим свои 
книги, и тут же раззадориться 
на тему: «Почему старые СМИ 

роют себе могилу». «Ну поче-
му же могилу?…» — Лена Пав-
лова, главный редактор «Амур-
ской правды», только что полу-
чившая «ТЭФИ-Мультимедиа» 
за лучшую социальную акцию 
печатных СМИ, деликатно не 
соглашается с Владимиром Ма-
монтовым. Да, это благодаря 
благовещенским коллегам, и, 
добавлю, благодаря «РГ», стра-
на узнала о глухом художнике 
со слышащим сердцем Валерии 
Мельнике , который рисовал 
новогодние ледовые открытки, 
различимые из космоса. А когда 
одинокого деда Валеры не ста-

ло после ковида, газета подняла 
всю область — на реках и озерах 
появились тысячи открыток в 
память о нем… И чаще всего на 
такое способны сильные журна-
листские команды, а не коммер-
санты-блогеры. Прямо из Мин-
ска на форум прилетал министр 
иностранных дел Сергей Лав-
ров, который два часа отвечал 
на ВСЕ вопросы. И был не толь-
ко фунт изюма от министра про 
кавээновский синдром главы 
соседнего государства. Но, как 
вишня на торте, оказалось, что 
на сцене — выпускники школы 
№ 2 в Ногинске, где висят пор-
треты патриарха Пимена, ми-
нистра Лаврова и, деликатно до-
бавил Владимир Соловьев, «ве-
дущего этой встречи».  

ХАРАКТЕРЫ И ОБСТОЯТЕЛЬСТВА О подвиге Шаварша Карапетяна и о драме, 
разыгравшейся 45 лет назад под Ереваном

Вдох и выдох
Геннадий Бочаров

Ч
итатели старшего 
поколения хорошо 
помнят о подвиге 
Шаварша Карапе-
тяна и о драме, раз-
ыгравшейся в та-
кие же осенние дни 
45 лет назад под 
Ереваном.

Как это было — для тех, кто 
помоложе читателей старшего 
поколения.

Троллейбус с десятками 
пассажиров срывается с вы-
сокой плотины Ереванского 
водохранилища и с протяж-
ным треском летит в холодную 
воду. Вскоре на ее поверхности 
остаются лишь ролики штанг. 
Вода смыкается над гигант-
ской воронкой и поглощает об-
реченных на гибель людей. 

В эти же минуты на берегу 
водохранилища заканчивают 
ежедневную тренировку (20 
км бега) многократный чемпи-
он СССР и мира по подводно-
му скоростному плаванию Ша-
варш Карапетян и его младший 
брат Камо — тоже спортсмен.

Катастрофа происходит на 
их глазах. Парк, в котором оба 
тренируются, рядом с плоти-
ной. От плотины до места беды 
в воде — 25—30 метров. Ша-
варш понимает: до начала спа-
сательных работ никто лучше 
него не справится с тем, что 
можно и нужно делать. Толь-
ко он — он один — способен ны-
рять на необходимую глубину, 
ориентироваться под водой и 
предпринять действие для спа-
сения людей. Шаварш кричит 
брату: «Тащи от плотины лод-
ку, плыви сюда». И, сбросив с 
себя мокрую от тренировки 

одежду, бросается в воду. До-
плыв до роликов, он набирает 
в легкие воздуха и, сгруппи-
ровавшись, уходит под воду. 
Жизнь, сводя вместе погиба-
ющих и того, кто единственно 
реально мог им помочь, все-
таки корректирует трагиче-
ский абсурд, допущенный ею 
же самой.

Ил, поднятый со дна много-
тонным троллейбусом, дела-
ет видимость чуть ли не нуле-
вой. Шаварш ухватывается за 

штанги и, экономя дыхание, 
подбирается к корпусу трол-
лейбуса. Если разбить зад-
нее стекло — самое широкое — 
путь к спасению будет открыт. 
Шаварш берется за металли-
ческую лесенку трапа, отво-
дит тело назад и, преодолевая 
плотное сопротивление воды 
— глубина 8—9 метров, — ударя-
ет ногами в стекло. Осколки ре-
жут ноги, но он вплывает в са-
лон. Во мгле движутся темные 
парализованные шоком тени. 

Шаварш захватывает ближай-
шую, разворачивается и выби-
рается из салона. Оттолкнув-
шись от крыши троллейбуса, 
устремляется вверх к повер-
хности. Всплывает. Передает 
женщину Камо. К тому момен-
ту от плотины уже гонят две 
или три лодки. Сгруппировав-
шись, Шаварш снова уходит 
под воду. Промах! Вход оказы-
вается левее. Свернув, ухваты-
вается за раму, вплывает в са-
лон снова. Снова прижимает к 

себе безвольную близкую тень. 
Рама — крыша — мгла воды. По-
верхность. Вода в крови. «Ты в 
крови», — кричит Камо.

В третий раз Шаварш выхо-
дит на цель без малейшего от-
клонения. Не теряя ни секун-
ды, прижимает к себе тень, 
бьющуюся у потолка. Отправ-
ляется вверх. Мужчина? Жен-
щина? Не рассмотрел — переда-
ет Камо. Тот — в лодку. На пло-
тине уже воют сирены «скорой 
помощи», ревут моторы ги-

гантского крана, десятки ма-
шин в пробке, обескуражен-
ные люди. 

Увидев подводную траге-
дию вблизи, в упор, Шаварш 
осознает:  любое потерян-
ное мгновение — чья-то поте-
рянная жизнь. Корпус, салон, 
тени. Спасает, прижимая к 
себе тех, кого ни разу в жизни 
не видел, о ком ничего не зна-
ет и о ком ничего не слышал. 
Чужих!

Он поднимает седьмого, 

девятого, двенадцатого чело-
века уже вдвое быстрее, чем 
поднимал первых. Он словно 
бы превращается в автомат, 
сориентированный на един-
ственную неизменную цель: 
спасать! Показатель его состо-
яния: ухватывает тень, прижи-
мает к себе, отталкивается от 
крыши, всплывает на повер-
хность, обнаруживает в руках 
распухшее черное сиденье. 

Кому-то не хватит этих 40—
50 секунд. 

Тринадцатый спасенный. 
Пятнадцатый.
Девятнадцатый.
Двадцатый.
Даже одна смерть — просе-

ка во всем человеческом роду. 
Чемпион не дал случаю прору-
бить двадцать просек. 

Цена и мера подвига. 
Двадцать первым был уже 

сам Шаварш. Лодка, плотина, 
«скорая помощь», больница... 
Недели, месяцы, воспаление 
легких, угроза заражения кро-
ви, чудовищная аллергия...

...Масштабная публикация 
о ереванской драме и действи-
ях Шаварша — «девятый вал» 
читательской почты. Десят-
ки тысяч благодарных, преи-
сполненных восхищения пи-
сем из школ, воинских частей, 
институтов, семей, предприя-
тий, деревень, сел, городков и 
городов страны и мира. Писем, 
написанных от руки каранда-
шом, «шариком», на машин-
ках с трескучими каретками, 
писем коллективных (в одном 
было 113 подписей — харьков-
ский авиаотряд). И одно — пя-
тилетнего мальчика каракуля-
ми. Представить себе подоб-
ную реакцию сегодня невоз-
можно. 

Почему?
Ответив на этот вопрос, 

мы бы смогли ответить и на 
многие другие. Фантастиче-
ские технологии нового вре-
мени, во многом определяю-
щие нравственную атмосферу 
в обществе, конечно же высо-
ки. Но спасение человеческих 
жизней — по-прежнему выше. 

Это бы понимать и об этом 
помнить.  

P.S. У Шаварша все в порядке

Тэцуси Сакамото: Посчитать количество одиноких людей фактически 
невозможно. Одиночество — это ведь очень субъективная вещь.

16 сентября 1976 года. Потерявший управление троллейбус упал в Ереванское водохранилище. Шаварш Карапетян тут же бросился в воду и принялся вытаскивать оттуда людей. 

Дискуссию на форуме можно было начинать прямо из зала.

А К Ц Е Н Т

Кто-то и в изоляции не знает одиночест-
ва, а кто-то в огромном городе-муравей-
нике от него страдает.  Что делать с таки-
ми людьми, как протянуть руку помощи?

А К Ц Е Н Т

Надо работать на читателя не ниже 
пояса, а выше головы, при этом давая 
ему то, что он хочет услышать и увидеть

А как у нас?

Ольга Маховская, Институт психологии РАН, кандидат наук:
— Думаю, что от одиночества у нас страдает примерно треть населения. 

Но речь не о клиническом одиночестве, не о психической болезни, а  

широком социальном понятии. В него мы включаем даже «агрессивное 

одиночество» — когда человек не один, но и не с теми, с кем бы ему хоте-

лось быть. Обычно психологи измеряют одиночество, спрашивая чело-

века про его самочувствие и благополучие  — это  индикаторы. Наши по-

казатели одиночества остаются довольно высокими, но сопоставимы-

ми с европейскими. Ситуация с одиночеством в Америке, например, 

хуже, чем в Европе и  России. Если сравнивать с Японией, то мне кажет-

ся, что у нас ситуация получше, поскольку там выше плотность населе-

ния, а в пандемию она сильно коррелирует с нарастанием  количества 

одиноких. Человек — существо социальное, и для него всегда важна 

фундаментальная связь хоть с одним существом на свете. Это может 

быть и родственник, и сосед, и коллега, и кошка. Выбрав, кого опекать, 

люди чувствуют «я нужен, меня ждут». Это хороший  способ преодоле-

ния одиночества. Про одиночество пишут много, но в основном психо-

логи-практики, к которым приходят люди и жалуются: я страдаю от оди-

ночества. Социальное одиночество не лечится пилюлями, тут надо бу-

дировать связи между людьми. Но делать это нужно грамотно, никого 

не донимая, не раня и не обижая. Я думаю, что сейчас для нас важно не 

столько «министерство одиночества», сколько исследования этого яв-

ления и связь между наукой, общественниками (НКО) и медиа, которая 

бы позволяла нам повысить культуру совладания с одиночеством. Уче-

ные могли бы помочь определить, что можно, а что нельзя говорить лю-

дям. Хорошо бы также дать  рекомендации медиа, которые, увы, часто 

очень топорны в своих представлениях о спасении от одиночества.  

Подготовила Елена Яковлева
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О, одиночество, 
как твой министр крут

1

— Больше новостей 
об отношениях России 
и Японии найдете на сайте 
rg.ru/sujet/3416
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ПРЕМЬЕРА Коляда-театр 
играет «Анну Каренину»

Где наша роза? 

Наталия Щербакова

В Коляда-театре сыграли «Анну Каренину» в инсцени-
ровке и постановке Николая Коляды. Долгожданную 
премьеру представили в рамках ХVI фестиваля «Реаль-
ный театр».

Занята вся труппа, за время пандемии обновленная 
на треть. Главные роли исполняют новобранцы — вы-
пускники Екатеринбургского театрального институ-
та, ровесники героев Толстого и самого театра, которо-
му исполняется 20 лет. Через молодых актеров режис-
сер связывает роман с сегодняшним днем, переводит 
историю Анны и Вронского на язык современных от-
ношений, открытых яростных эмоций, раскованной 
пластики, взрывных реакций. Текст Толстого благого-
вейно сохранен и спрессован в монологи, с которыми 
молодым артистам пока не удается совладать в полной 
мере.

Известно, что Лев Толстой не любил современный 
театр. Николай Коляда театр любит. Театральность 
жизни становится режиссерским сюжетом наряду с 
толстовской «мыслью семейной». Поскольку театр для 
Коляды равен семье, эти две темы тесно переплетают-
ся в художественной ткани спектакля.

Роман Анны и 
Вронского разво-
рачивается на фоне 
традиционных для 
Коляды коллектив-
ных танцев, шаман-
ских игрищ, балов 
и похорон, превра-
щающих жизнь в то-
тальный театр. Все 
во что-то играют, 
гремит музыка, на-
ряды и маски свер-
кают люрексом, общество празднует каждый прожи-
тый миг. Царит жизнелюбивая философия Стивы (бле-
стящая работа Антона Макушина), разочарованного 
в политике, религии и браке. Спиритический сеанс 
ясновидящего Ландо (Александр Замураев) ставится 
как повальное дамское помешательство. 

Театральность отношений вышучивается и разо-
блачается. «Все счастливые семьи счастливы одина-
ково, каждая несчастливая семья несчастлива по-сво-
ему», —  формула Толстого проживается поочередно 
Стивой, Вронским, Лёвиным. 

У сангвинического пошляка Стивы это показной 
надрыв брачных игр с истеричной женой. Издерганная 
Долли (Ирина Плесняева, Василина Маковцева)  втя-
гивает в ссору чад и домочадцев, проклинает и лобза-
ет изменщика-супруга, их дуэт балансирует на грани 
бульварной мелодрамы и фарса.

Лирическая пара Лёвина и Кити проживает свою 
историю в гуще толпы. Массовка разыгрывает тему 
флирта. Женская половина ряжена в «униформу» 
светских дам: белые пальто и шляпки с огромной ро-
зой (романс Глинки «Где наша роза» обрамляет спек-
такль), в руках красные сумки — вариации «красного 
мешочка» Анны. Парни в обтянутых джинсах, флер-д-
оранжевых веночках с походочкой сатиров и повадкой 
деревенских ухарей обнажают накачанные торсы, за-
водят соблазнительную круговерть под звуки вальса 
на зимнем катке. Падает театральный снег, из цвета-
стого мешка вытряхивают белую рухлядь в огромный 
сугроб. Но вся красота штампов русской театральной 
зимы уходит, когда нежная Кити (Ксения Копарулина, 
Виктория Лемешенко) срывается на mama (Вера Цвит-
кис) рычащей тигрицей, вызывая в зале смех узнава-
ния (современные подростки именно так общаются с 
«родоками»). Нелепо искренен Лёвин со своим предло-
жением, хлещущий Кити по плечам белыми платками. 

Их пасторальная история достигает кульминации 
в сцене венчания с молитвой и свирепым попом, раз-
решаясь вакхической пляской (хореограф Анастасия 
Копысова). Финальный монолог Лёвина про обретение 
веры через любовь к семье завершает спектакль но-
той нравственного умиротворения. И только пушкин-
ское «И на лилею нам укажи!», пропетое на финальном 
затемнении, бросает ироническую тень на семейную 
идиллию Толстого. Хотя в целом Коляда со всеми его 
театральными проказами остается моралистом.

Что же Анна? Чувства Анны и Вронского проступа-
ют в диалогах тет-а-тет, в выхваченном из праздничной 
суеты монохромном пространстве. У Карениной Дарьи 
Квасовой точеная внешность и характер бунтарки. Она 
резка, стремительна, решительно отвешивает тумаки 
беспутному братцу, уверенно лжет Долли, словом, из-
лучает спокойствие «порядочной женщины». 

Но какова изнанка? Преследование сексапильного 
красавчика Вронского (Никита Рыбкин), поддержан-
ное всей мощью хоровых сцен, не могло бы увенчаться 
успехом, если бы не гротескная фигура Каренина, фи-
лигранно сыгранного Олегом Ягодиным. Изогнутый в 
подхалимском наклоне позвоночник, скользкие дви-
жения ладоней, манипуляции с помадой, пудрой, пари-
ком, скрытые темными очками глазницы, свистящий 
шелест фраз «я должен разъяснить» — не человек, а 
восковая персона, молодящийся манекен, и Вронский 
объясняется с Анной в его присутствии, буквально за-
тыкая рот мужу. Все это в совокупности — старый муж, 
очевидное превосходство юного Вронского, усталость 
от театральной «жизни в свете», взрывается в сцене 
скачек саморазоблачением Анны. Простоволосая и бо-
сая, в подоткнутом красном платье она мечется, обви-
няя всех во лжи. Ледяная отповедь супруга не произво-
дит эффекта. Первый акт завершается экстатической 
сценой освобождения и любовной игры молодой пары.

Неизменной остается красота, с которой Коляда не 
расстается и в сцене гибели героини. Стук морзянки: 
то ли поезд идет над упавшим телом, то ли бьется вы-
брошенная на берег рыба в серебряной чешуе. Послед-
ние слова от автора, сопровождающие земное сущест-
вование Анны, читает сам Коляда, как знак прощания и 
прощения. «Анна Каренина» продолжает ряд постано-
вок Коляды по произведениям русской литературы.   

ФЕСТИВАЛЬ Загадки шедевров и их владельцев — на киноэкранах

Детективный Леонардо
Иван Владимиров

У
льрике Оттингер в фильме 
«Парижские каллиграм-
мы» вспомнила «комнату 

чудес» в Париже времен своей 
юности, где она оказалась сразу 
после учебы в мюнхенской Ака-
демии искусств: «Это было зре-
лище для тех, кто не прячет гла-
за в карманах». Так вот, если вос-
пользоваться фразой немецкого 
режиссера Оттингер, то пятый 
по счету фестиваль фильмов об 
искусстве, который проводит 
The Art Newspaper Russia с 14 по 
21 сентября, тоже для тех, кто не 
прячет глаза в карманах.

В залах четырех столичных 
кинотеатров (Центр докумен-
тального кино, «Иллюзион», 
«Художественный», «Пионер») 
и трех музеев (Третьяковская 
галерея, «Гараж», Мультимедиа 

Арт Музей) можно увидеть филь-
мы последних двух лет, показан-
ные на фестивалях Sundance, 
Tribeca, в Канне, Берлине и Мо-
скве. 

Фильм Паскаля-Алекса Вин-
сента «Сатоси Кон, иллюзио-
нист» был в официальной про-
грамме Каннского фестиваля в 
разделе «Классика Канн». Япон-
ский режиссер Сатоси Кон и 
впрямь классик анимации и ани-
мэ. Кадры из его фильма цитиру-
ет в своем «Реквиеме по мечте» 
Даррен Аронофски. Фильм о ма-
стере киноиллюзий, сплавив-
шем традицию анимэ с наследи-
ем западного комикса, — одна из 
жемчужин фестивальной про-
граммы.

Но если вы решите, что филь-
мы фестиваля исключительно 
о далеком прошлом, о класси-
ках Парижа, Берлина, Токио, то 

ошибетесь. Одна из самых ре-
зонансных медийных историй 
(которая, похоже, не закончит-
ся никогда) связана с картиной 
«Спаситель мира», автором ко-
торой считается Леонардо да 
Винчи. На сегодня это самая до-
рогая картина в мире, продан-
ная в 2017 году на Christie’s за 
450,3 миллиона долларов. После 
500 лет путешествия по част-
ным коллекциям картина Лео-

нардо, которая считалась утра-
ченной, вынырнула на неболь-
шом американском аукционе в 
2005 году. Ее купила группа арт-
дилеров (среди которых был и 
Роберт Саймон, эксперт по ста-
рым мастерам из Нью-Йорка) — 
как работу учеников и подража-
телей Леонардо за 10 тысяч дол-
ларов. В 2013-м дилеры продали 
картину швейцарскому арт-ди-
леру и предпринимателю Иву 
Бувье за 80 млн долларов. А тот 
в свою очередь продал россий-
скому миллиардеру Дмитрию 
Рыболовлеву за 127,5 млн. Ко-
роче, теперь картина у саудов-
ского шейха, который и выло-
жил без малого полмиллиарда 
за «Спасителя мира». Согласив-
шись на экспертизу картины в 
Лувре, шейх, однако, на выстав-
ку Леонардо в Париже работу не 
выдал.

 Понятно, что такая история 
тянет на целый сериал. Но пока 
сняты как минимум два доку-
ментальных фильма. Один из 
них — «Утраченный Леонардо» 
Андреаса Кефеда — можно уви-
деть на фестивале. Как скромно 
сообщает постер, среди участ-
ников событий — «темные ло-
шадки», реставраторы, амери-
канские, швейцарские и русские 
бизнесмены, аукционные дома, 
президент Франции и шейх Са-
удовской Аравии, музеи и даже 
ЦРУ… Но это не единственный 
арт-детектив в «портфеле» фе-
стиваля. Другая не менее гром-

кая история связана с именем 
Николая Ивановича Харджиева, 
собирателя наследия русского 
авангарда. Он относительно бла-
гополучно пережил советское 
время, живя очень замкнуто, и 
уехал в Амстердам вместе с же-
ной в 1993 году, когда ему было 
под 90 лет. Его коллекция, боль-
шая часть которой была вывезе-
на нелегально, оказалась меж-
ду Россией и Голландией. Сам 
Харджиев, как и его жена Лидия 
Чага, умерли в середине 1990-х. 
Но история коллекции продол-
жалась. В 2011 году Голландия 
вернула в Российский Госархив 
литературы и искусства письма, 
статьи, рисунки и фотографии из 
архива Харджиева, оставшегося 
в Амстердаме. В 2017-м фонд In 
Artbus вместе с РГАЛИ впервые 
показали эти архивные сокро-
вища публике. Сегодня большая 
часть документов, включая ста-
тьи Малевича, изданы РГАЛИ в 
трех томах. Но в истории Хард-
жиева и его коллекции по-преж-
нему остается много белых пя-
тен. Фильм Лилии Вьюгиной 
«Харджиев. Последний русский 
футурист» отчасти их проясня-
ет. В фильме есть уникальные ма-
териалы, например, фрагменты 
давних интервью с самим Нико-
лаем Ивановичем, которые бра-
ли у него Ирина Врубель-Голуб-
кина, а также сотрудники музея 
Маяковского. 

На фестивале представлены 
и сериалы. Первый сезон «Пеп-
перштейн: сюрреалити-шоу» 
режиссера Евгения Митты — то 
ли анимация с элементами дока, 
то ли документальная история с 
включением анимации. Обеща-
ют погружение в историю мо-
сковского романтического кон-
цептуализма, увиденного глаза-
ми ребенка, жизнь в писатель-
ском Переделкине, а также исто-
рию объединения «Медицин-
ская герменевтика».   

МУЗЫКА Фильм 
«The Beatles 
в Индии» 
вышел в прокат

ПОЮЩИЕ 
В ПЕЩЕРЕ
Александр Алексеев

Даже странно, что с этой пре-
мьерой тянули так долго — ка-
дры путешествия битлов по 
Индии, а также записи их раз-
говоров с местными жителями 
и между собой хранились в ар-
хивах с 1968 года.  Отчего же ре-
жиссер и продюсеры не смон-
тировали этот фильм раньше? 
И даже перенесли премьеру, из-
начально запланированную на 
осень 2018 года?! Впрочем, их 
можно понять: в октябре вы-
ходит юбилейное переиздание 
битловского альбома Let It Be с 
массой не изданных прежде вер-
сий, джемов и репетиционных 
записей. Некоторые из них, по-
павшие в этот диск и в «Белый 
альбом», как раз и были вдох-
новлены поездкой в Индию. По-
этому премьера «The Beatles в 
Индии» выходит очень кстати.

Исполнительным продюсе-
ром этого полноформатного до-
кументального фильма стал зна-
менитый режиссер Дэвид Линч, 
а закадровый текст читает куль-
товый актер Морган Фримен. 
Да и битлы в этой поездке тоже 
оказались в замечательной ком-
пании своих жен. Инициатором 
поездки стал Джордж Харри-
сон, уговоривший друзей отка-
заться от применения вредных 
для здоровья препаратов и пое-
хать в Индию, чтобы  очистить и 
души, и тела… В итоге у Beatles 
там было множество интере-
сных и полезных встреч: с гуру, 
йогами, брахманами, музыкан-
тами, местными жителями. И на 
равнинах, и в горах, овеянных 
магией многовековой истории. 
Да и жили главные звезды миро-
вой музыки тогда не в дорогих 
отелях, а в обычных домах, даже 
пещерах — на природе.  К нема-
лому, кстати, огорчению их жен, 
уже привыкших к большему 
комфорту.

Вот об этом путешествии, 
приключениях, встречах, джем-
сейшенах с индийскими музы-
кантами и повествует фильм, 
вышедший в российский прокат 
13 сентября. Большая часть его 
была снята именно в 1968 году 
Полом Зальцманом, а теперь ре-
жиссер Аджой Бос и культуро-
лог, исследователь той поры и 
второй режиссер Пит Кимптон 
добавили к тем историческим 
кадрам свидетельства очевид-
цев, комментарии экспертов, 
современные съемки мест, в ко-
торых побывали битлы. Грустно, 
например, узнавать, что пеще-
ра, в которой они останавлива-
лись, ныне превращена не в му-
зей, а в свалку мусора, до кото-
рой никому нет дела и куда ныне 
просто страшно заходить…

Конечно, главным ини-
циатором этой поездки стал 
Джордж Харрисон, который 
благодаря своему другу, ин-
дийскому музыканту Рави 
Шанкару, еще в 1965 году ув-
лекся культурой этой страны.  
Джордж учил любить Индию 
и коллег по группе: накануне 
фотосессии для обложки диска 
Sgt. Pepper’s Lonely Hearts Club 
Band он всю ночь тщательно 
учил Ринго Старра искусству 
медитации, но до того дошло, 
пожалуй, лишь наутро, уже во 
время позирования фотогра-
фу. В разгар работы он внезапно 
ощутил медитацию и задремал, 
а упав, разворошил полови-
ну павильона. Декорации при-
шлось строить заново.  

Премьера фильма состоялась 
на английском кинофестивале 
Tongues On Fire 6 июня. А теперь 
его можно увидеть и в россий-
ском прокате. Может быть, са-
мое интересное в нем — беседы 
битлов между собой, их испол-
нение знаменитых хитов на аку-
стических инструментах, иные 
из которых они увидели впер-
вые. А еще — размышления о 
смысле жизни, о природе, музы-
ке — много всего важного и инте-
ресного случилось с битлами за 
восемь дней и попало теперь в 
этот 79-минутный фильм.  

СОБЫТИЕ Музтеатр на Большой Дмитровке открыл 103-й сезон

Робинзон запоет 

Мария Бабалова

М
узыкальный те-
атр им. К.С. Ста-
ниславского и 
Вл.И. Немирови-
ча-Данченко от-
крыл 103-й сезон 
одной из самых 
своих масштаб-
н ы х  п р е м ь е р 

прошлых лет — «Отелло» Вер-
ди в постановке Андрея Конча-
ловского даже вопреки тради-
ции первым показывать оперу 
русского композитора. А балет-
ный сезон стартует 17 сентября 
спектаклем «Жизель» Адана в 
редакции Лорана Илера.

И первыми на сцену вый-
дут первые звезды театра. Роль 
Отелло исполнил Николай Еро-
хин, Дездемону — Хибла Герзма-
ва, Яго — Антон Зараев. А сегод-
ня в партии Отелло дебютирует 
Нажмиддин Мавлянов в дуэте 
с Натальей Петрожицкой (Де-
здемона) и Сергеем Мурзае-
вым (Яго). А заглавную партию 
в «Жизели» исполнит Наталья 
Сомова.

Перед началом сезона гене-
ральный директор театра Анд-
рей Борисов, главный режиссер 
театра Александр Титель, худо-

жественный руководитель ба-
летной труппы француз Лоран 
Илер и главный дирижер Фе-
ликс Коробов рассказали о пла-
нах, коротко вспомнив год в ка-
рантийных условиях. В сравне-
нии с 2019 годом доходы театра 
от продажи билетов упали на 
53%, при этом количество спек-
таклей уменьшилось всего на 
17%. Без масштабной помощи 
государства в лице учредителя 
— департамента культуры горо-
да Москвы, театр считает, что не 
смог бы продолжать работать.

Возглавивший театр в каче-
стве антикризисного менедже-
ра после затянувшегося кон-
фликта между дирекцией и ху-
дожественным руководством 
только в минувшем ноябре Анд-
рей Борисов заметил: «Условия 
остаются непростыми. Причина 
тому и ограничения, вызванные 
пандемией, и ограниченность в 
финансовых средствах. Острые 
дискуссии, присущие любо-

му управленческому и творче-
скому процессам, не исключа-
ют взаимного уважения, такта, 
возможности принимать сов-
местные конструктивные ре-
шения. И солидарность художе-
ственной и интеллектуальной 
позиций, общее в видении стра-
тегии развития — это то, что со-
ставляет художественный ан-
самбль, историческую первоо-
снову Музыкального театра». 
И несмотря на все трудности, 
в театре надеются на сплочен-
ную и плодотворную работу 
под слоганом: «Творим буду-
щее сейчас».

Сформулировал Андрей Бо-
рисов и творческую концеп-
цию: «Наш театр — это театр 
режиссерский. Это его истори-
ческая первооснова. Мы долж-
ны открывать имена молодых 
оперных режиссеров, но при 
этом мы не можем и не будем 
забывать о том, что МАМТ — это 
театр музыкальный. Поиск но-

вых подходов к работе с парти-
турой, новых интерпретаций, 
равно как и режиссура позволя-
ют создать уникальный, инте-
ресный московской и мировой 
публике художественный про-
дукт», — заключил директор.

Первой премьерой 22 октя-
бря 103-го театрального сезона 
станет балет «Ромео и Джульет-
та». Над новым спектаклем ра-
ботают режиссер Константин 
Богомолов и хореограф Максим 
Севагин. Это первое обращение 
к балету одного из наиболее из-
вестных и ярких российских ре-
жиссеров драматического те-
атра и первая полномасштаб-
ная постановка молодого балет-
мейстера. И по определению ей 
гарантированно повышенное 
внимание.

Самой значимой оперной 
премьерой должна стать поста-
новка «Риголетто» Верди ре-
жиссера Владимира Панкова, 
который тоже дебютирует, но в 
опере, а за дирижерским пуль-
том будет Феликс Коробов. А 
самой веселой премьерой сезо-
на станет оперетта Оффенбаха 
«Робинзон Крузо». Над спекта-
клем будет работать Александр 
Титель.

Еще две оперы в «короткоме-

тражном формате» — «Н.Ф.Б.» 
Владимира Кобекина (россий-
ская премьера) и «Кроткая» 
Алексея Курбатова (мировая 
премьера) будут посвящены 
200-летию со дня рождения Фе-
дора Михайловича Достоевско-
го. И балетная труппа обещает 
представить мировые премье-
ры — «В тональности соль ма-
жор» Андрея Кайдановского / 
«Blakeworksl» Уильяма Фор-
сайта.

Будут и важные для театра 
и любимые публикой возоб-
новления. «Призрачный бал» 
Дмитрия Брянцева, «Хованщи-
на» Мусоргского в постановке 
Александра Тителя и «Сильфи-
да» Пьера Лакотта. Но прежде 
27 сентября состоится сотый 
показ спектакля «Евгений Оне-
гин» в постановке Александра 
Тителя и в сценографии Давида 
Боровского, дирижер — Феликс 
Коробов.  

Новый сезон Музтеатр 
Станиславского и Немировича-
Данченко открыл спектаклем 
«Отелло» в постановке Андрея 
Кончаловского. 

На сегодня это самая дорогая картина в мире, проданная в 2017 году на Christie’s за 450,3 миллиона долларов.

А К Ц Е Н Т

Одна из самых резонансных 
медийных историй связана с картиной 
«Спаситель мира», автором которой 
считается Леонардо да Винчи 

А К Ц Е Н Т

Наш театр — это театр режиссерский. 
Это его историческая первооснова

В целом Коляда 
со всеми его теа-
тральными прока-
зами остается 
моралистом

Главные роли в спектакле «Анна Каренина» исполняют 20-лет-
ние актеры — ровесники героев Толстого и Коляды-театра.

Кадры путешествия битлов 
по Индии, а также записи их встреч 
хранились в архивах с 1968 года. 
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— Как это было — смотрите на сайте 
rg.ru/art/2168579

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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В мире есть две основные эконо-
мические идеологии — капита-
лизм и социализм. Со всеми 
их подпунктами и вариациями. Тем 
не менее — две. Россия — страна 
с мощнейшей левой предысто-
рией, с уникальным и сложным 
опытом построения социализма.

П
ри этом не только довлеющей эко-
номической доктриной в России 
является капитализм, но и, так или 

иначе, буржуазная элита определяет 
у нас и политическую, и — внимание! — 
законодательную повестку. И вот это 
уже абсурдно.

Весь мир начинает осознавать, что ле-
вые практики неизбежно будут возвра-
щаться, что социализм — это не прош-
лое, а будущее мира. Тем временем в Рос-
сии главной государственной партией 
является партия, исповедующая эконо-
мический либерализм и состоящая 
по большей части из долларовых милли-
онеров.

Конечно же, наша страна нуждает-
ся в мощном левом противовесе. Для 
этого нужно преодолеть раздробление 
 левых сил.

Напомню, что и главная государст-
венная партия в России создавалась 
путём объединения нескольких партий 
— только «правого» толка.

Мы, левые, тоже начали объединять-
ся. Возглавляемая мной партия «За прав-
ду» объединилась с движением «Патри-
оты великого Отечества» Николая Ста-
рикова. Затем с рядом организаций, ис-
поведующих идеи «евразийства».

Затем состоялось объединение с пар-
тиями «Справедливая Россия» и «Па-
триоты России». В результате объедине-
ния появилась новая партия «Справед-
ливая Россия — За Правду», у которой 
три сопредседателя, одним из которых 
являюсь я, у которой — новое юридиче-
ское лицо и, самое важное, новая про-
грамма.

Вопреки мнению скептиков наши об-
щие электоральные позиции усилились, 
и произошло то, что называется «сло-
жением рейтинга». Это безусловный 
плюс с электоральной точки зрения. 
 Но мы, конечно же, мыслим иными ка-
тегориями. 

Вот есть в США, по сути, двухпартий-
ная система — где республиканцы воюют 
с демократами. Абсурд их системы со-
стоит в том, что и те и другие — за капи-
тализм. 

В России неизбежно будет создана 
иная конструкция — где сторонники 
рынка и либеральной экономики будут 
конкурировать со сторонниками нацио-
нализации и государственного планиро-
вания. И мы работаем на то, чтоб эта кон-
струкция была создана. Это залог устой-
чивости нашей страны. Мы готовы отве-
чать за левую компоненту российской 
политики.

 

Предвыборная программа 
партии «Справедливая  
Россия — За Правду»

 Полное название нашей организации 
«Социалистическая партия «Справедли-
вая Россия — За Правду». Слово «социа-
листическая» здесь определяющее. Если 
определить конечное целеполагание — 
то это возвращение к социалистическим 
принципам в экономике, в сфере медици-
ны, в сфере образования (речь идёт о воз-
врате к стандартам классической, если 
угодно — советской школы) и в иных 
ключевых государственных сферах. 

Если говорить о текущей конкретике, 
над которой мы работаем: мы за отмену 
ЕГЭ, и тем более — за отмену эксперимен-
тов с «дистантом». Мы за отмену Пенси-
онной реформы. Мы за максимально 
 скорое признание Россией непризнанных 
территорий на Юго-востоке Украины — 
ДНР и ЛНР.

Мы за общественную цензуру на теле-
видении. Кроме того, так или иначе необ-
ходимо установить контроль за социаль-
ными сетями и перевести сегмент управ-
ления ими в Россию, чтобы иметь воз-
можность с них спрашивать и контроли-
ровать их. Потому что в соцсетях идёт це-
ленаправленная война против детей 
и подростков России и существуют десят-
ки тысяч сообществ, распространяющих 
суицидальный, садистский, в самом пря-
мом смысле — сатанинский контент. 
Мы не можем с этим мириться.

 Дальнейшее объединение 
левых сил

 Продолжение объединения левых сил 
в России и возможно, и необходимо. Ина-
че нами так и будут управлять долларо-
вые миллионеры, которые, конечно же, 

будут отстаивать свои интересы в первую 
очередь — интересы своего класса. Этот 
класс именуется буржуазия. 

Нас приучили, что вся эта фразеология 
якобы устарела и к ней надо относиться 
скептически. 

Нет, ерунда. Ничего не устарело. Есть 
класс сверхбогатых, есть трудящиеся. 
Интересы первых в управленческом ап-
парате и в законодательной сфере, и в 
СМИ — представлены максимально ши-
роко. Интересы вторых представлены 
по остаточному принципу. 

Это очень опасная ситуация, со-
здающая почву для революции. Если 
мы не хотим революций, мы должны 
выбирать деятельных, новых людей 
во власть — и эти люди должны прийти 
не из мира бизнеса. 

Наша партия «Справедливая Россия — 
За Правду» — единственная, которая со-
вершила перезагрузку в нынешнем поли-
тическом сезоне. Единственная, которая 
ведёт новую и безусловно яркую команду 
в парламент — в числе нашей команды 
Сергей Михеев и упомянутый выше 
 Николай Стариков, блистательный 
юрист-международник Кира Сазонова, 
историк Армен Гаспарян, военный анали-
тик Владислав Шурыгин, доктор истори-
ческих наук Николай Новичков, правоза-
щитник Яна Лантратова, политолог, один 
из создателей Донецкой народной респу-
блики, советник нашего, царствие небе-
сное, общего соратника и товарища Алек-
сандра Захарченко — Александр  Казаков, 
и ещё несколько донбасских командиров 
есть в нашей команде — настоящие леген-
ды «русской весны», и первый министр 
связи ДНР — Виктор Яценко, выстроив-
ший во время войны всю связь на Донбас-
се — вот уж действительно «кризисный 
менеджер».

Подчеркиваю, что этих людей в парла-
менте прежних созывов — не было и в по-
литических конструкциях прежних вре-
мен — не было. Это вот и есть настоящие 
новые люди — обладающие уникальными 
биографиями и уникальными знаниями. 

 Дальнейшие планы  
после выборов 2021 

Ближайшие планы, конечно, пройти 
в Государственную Думу. Планы после — 
максимально быстро добиться реализа-
ции тех целей, о которых сказано выше. 
Мы первыми внесли в Госдуму законо-
проект об отмене Пенсионной реформы. 
Мы первыми начали системную работу 
по отмене ЕГЭ — и продолжаем её вести. 
Мы первыми заявили о необходимости 
признания Донбасса и возвращения его 
в состав России.

Ненормально, что средняя зарплата 
гастарбайтера в России выше средней 
зарплаты россиянина. Будем с этим бо-
роться самыми разными способами — 
потому что проблема, увы, не столько 
в гастарбайтерах, сколько в нашем зако-

нодательстве и, главное, в интересах рос-
сийских капиталистов. Им, в силу мно-
гих причин, выгоднее брать на работу га-
старбайтеров. Надо сделать так, чтоб 
им это было категорически невыгодно.

Далее. Всем гражданам, имеющим под-
тверждённую регистрацию на портале  Го-
суслуг, надо обеспечить прямое от госу-
дарства беспроцентное кредитование 
в объёмах, соответствующих получаемым 
этими гражданами доходам. Все-
сэкономленные гражданами суммы про-
центов по таким кредитам (а сейчас банки 
забирают у населения более 3 триллионов 
рублей в год) будут направляться ими 
на текущее потребление, что увеличит 
ВВП страны и реальное производство про-
дукции. Государство же при этом не потра-
тит ни копейки из бюджета страны, а насе-
ление избавится от ярма по выплате про-
центов. Более того — исчезнут микрофи-
нансовые организации (их надо элемен-
тарным образом запретить) и связанный 
с ними криминал. Граждане для получе-
ния бесплатных госкредитов будут стре-
миться «обелить» свою зарплату, что даст 
дополнительный серьёзный налоговый 
эффект для госбюджета. По нашим под-
счётам, напоминаю, это три триллиона 
рублей в год — то есть плюс 15% бюджету 
РФ. А коммерческие банки в условиях не-
возможности кредитовать население 
по бешеным ставкам наконец-то займутся 
своими прямыми обязанностями — креди-
тованием реального сектора экономики.

Но это тактические цели.
Основная цель, повторюсь, движение 

к социализму XXI века, предполагающе-
му бесплатную медицину и бесплатное 
образование, и, самое важное — государ-
ственное планирование, Госплан. Это 
безусловно позволит исправить чудо-
вищный социальный дисбаланс, наблю-
дающийся в нашей стране, — когда за ко-
видный год в России бедные стали ещё 
беднее, зато количество долларовых мил-
лиардеров выросло — теперь их на 21 че-
ловек больше, и все они заработали за год 
201 млрд долларов. 

Почему-то считается, что интересы 
сверхбогатых в России отстаивают толь-
ко какие-то странные люди вроде Ксении 
Собчак.

Нет, друзья мои. Интересы сверхбога-
тых отстаивает наше нынешнее государ-
ство, и в том числе наша законодательная 
власть. Чтобы выправить эту ситуацию, 
в парламент должны прийти люди с дру-
гими убеждениями. Эти люди — мы.

Сопредседатель партии 
«Справедливая Россия — За Правду»

Захар Прилепин

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  
Российской Федерации». Материал предоставлен Социалистической политической партией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ».

Россия неизбежно будет леветь 
Объединение трех партий: актуальность появления социалистической партии  

«Справедливая Россия — За Правду» 

Голосуйте за партию 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — 
ПАТРИОТЫ — 
ЗА ПРАВДУ»

№ 6
в избирательном 
бюллетене

ФОРУМ Начала 
работу школа 
историков

ВЫБРАЛИ 
ВЫБОРГ
Елена Новоселова

В Выборге открылась летняя 
Международная историческая 
школа Российского историче-
ского общества (РИО). В ней 
принимают участие 200 чело-
век: 150 иностранных студен-
тов из 50 стран и 50 — россий-
ских, которые прошли огром-
ный конкурс. Напомним, что 
идея проведения ежегодных 
летних и зимних школ для мо-
лодых исследователей и педа-
гогов, цель которых сохране-
ние исторической памяти и 
противодействие фальсифи-
кации истории, принадлежит 
президенту России Владимиру 
Путину. 

«Известен афоризм: «Умом 
Россию не понять», но лучший 
способ осмыслить и прочувст-
вовать нашу страну — это уде-
лить время изучению ее исто-
рии, — заявил председатель 
РИО Сергей Нарышкин, при-
ветствуя слушателей школы. 
— На протяжении восьми дней 
с вами будут работать предста-
вители лучших гуманитарных 
институтов и университетов, 
сотрудники музеев и архивов. 
Вы сможете реализовать собст-
венные проекты под руковод-
ством опытных наставников, 
побываете на познавательных 
экскурсиях и серьезно расши-
рите круг профессиональных 
контактов». 

Нарышкин подчеркнул, что 
программа школы выстроена 
таким образом, чтобы расска-
зать молодым исследователям 
об истории, культуре и науч-
ных прорывах страны. 

«В ноябре нам предстоит 
отметить 300-летие провоз-
глашения России империей. 
Именно здесь на берегах Бал-
тики Петр Великий заложил 
новый вектор развития стра-
ны, отстоял ее право участво-
вать в международных делах 
и основал новую столицу Рос-
сии — город Санкт-Петербург, 
— остановился глава РИО на од-
ном из самых интересных тре-
ков, предложенных студентам. 

— Гений Петра и его приемни-
ков преобразил огромное гео-
политическое пространство, 
принеся новые технологии и 
западную культуру в самые от-
даленные части Евразии. Мно-
гие страны прежде входившие 
в состав Российской империи, 
унаследовали этот колоссаль-
ный исторический багаж, ос-
мыслить который нам еще 
предстоит». Сергей Нарышкин 
выразил надежду, что участие 
в Международной летней исто-
рической школе станет для сту-
дентов из разных стран полез-
ным опытом, а ближайшие дни 
пройдут в атмосфере оживлен-
ных дискуссий и творческого 
поиска. 

Те, кто учился в России, ни-
когда не утратит связи со стра-
ной, а контакты и знакомства, 
которые завяжутся здесь, бу-
дут сохраняться на протяже-
нии всей их профессиональ-
ной карьеры, убежден дирек-
тор фонда «История отечест-
ва» Константин Могилевский. 
«Чтобы ответить на вопрос, 
а какая она — Россия, правди-
во, нужно лучше представлять 
себе российскую историю», — 
сказал он на открытии школы и 
сообщил, что двадцати студен-
там, которые по ее окончании 
представят лучшие проекты, 
будет в течение года выплачи-
ваться стипендия фонда «Исто-
рия отечества».

Тематические треки летней 
школы в Выборге: 

— Имперское наследие Рос-
сии в сравнительной перспек-
тиве (к 300-летию провозгла-
шения России империей);

— Память о Великой Отече-
ственной войне и преступле-
ниях немецко-фашистских за-
хватчиков на территории Со-
ветского Союза (к 80-летию на-
чала Великой Отечественной 
войны);

— Россия в истории великих 
научно-технологических про-
рывов (к 60-летию первого по-
лета человека в космос);

— Искусство и культура Рос-
сии в период Нового и Новей-
шего времени.  

МЕДИЦИНА В больнице имени Боткина готов к открытию 
Центр амбулаторной онкологической помощи

С болью не один

Любовь Проценко

В 
конце сентября при-
мет первых пациен-
тов Центр амбулатор-
ной онкологической 
помощи городской 
клинической боль-
ницы имени Боткина. 
Капитальный ремонт 
корпуса № 28, в кото-

ром он разместился, завершен. 
В этом убедился мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев вче-
ра полностью перестроенное 
пятиэтажное здание постройки 
прошлого века.

«Здесь не только технологи-
ческая составляющая достаточ-
но продвинутая, но и дизайн, 
сама обстановка созданы мак-
симально комфортные и для па-
циентов, и для врачей, — оценил 
глава города работу строите-

лей в ходе встречи с врачами. — 
В этом году мы закончим рекон-
струкцию еще двух таких амбу-
латорных центров — в 40-й боль-
нице и 1-й онкологической. Над-
еюсь, по качеству они не усту-
пят Боткинской. В целом уже 
вырисовывается контур всей 
онкологической службы горо-
да, куда пациент приходит и по 
сути остается на всю жизнь под 
вашим наблюдением».

В корпусе, в котором раз-
местился новый центр, отре-
монтировали крышу, утеплили 
фасад, заменили все инженер-

ные коммуникации, дверные и 
оконные блоки. Чтобы палаты 
для пациентов и кабинеты для 
врачей стали более удобными, 
провели перепланировку поме-
щений. В итоге центр, который 
теперь будет работать все семь 
дней в неделю с 8.00 до 20.00, 
сможет принимать вдвое боль-
ше больных и проводить до 160 
тысяч консультаций в год. Влас-
ти обещают, что ни проблем с за-
писью к онкологу, ни очередей 
здесь не будет. Те же пациенты, 
которые пришли на обследова-
ние, смогут в одном месте, не бе-

гая по разным клиникам, прой-
ти все необходимое обследова-
ние. Специалисты четырех отде-
лений, располагавшихся рань-
ше по разным адресам, собра-
лись теперь в этом центре. Уже 
во время первого приема они 
возьмут при необходимости у 
пациенток биопсию молочной 
железы, назначат УЗИ, прове-
дут дерматоскопию и другие ди-
агностические исследования. 
Собственная операционная для 
проведения малых операций с 
палатой для пробуждения на че-
тыре койки ускорит у пациентов 
с подозрением на онкологию по-
становку диагноза. Москвичи, у 
которых выявят опухоль, смо-
гут тут же, в дневном стациона-
ре на 22 койки, начать лечение 
химиотерапией. Оборудован в 
центре и специализированный 
кабинет, где с помощью эффек-

тивных методик помогут нужда-
ющимся справиться с болью. В 
сложных клинических случаях 
врачи воспользуются телемеди-
циной и проведут  консилиум с 
коллегами из других клиник. 

Напомню, новый стандарт 
онкологической помощи в сто-
лице был утвержден в 2019 году, 
а в 2020-м практически внедрен 
в городе. В соответствии с ним на 
базе крупнейших городских ста-
ционаров организованы шесть 
многопрофильных онкологиче-
ских центров. Все этапы специ-
ализированной помощи онко-
больным: обследование, лече-
ние и диспансерное наблюдение,  
оказываются в рамках одной ме-
дорганизации.  

Новые возможности по лечению 
рака Сергей Собянин обсудил 
с главврачом больницы имени 
С.П. Боткина Алексеем Шабуниным. 

А К Ц Е Н Т

Пациенты смогут в одном месте пройти 
все необходимое обследование

БЕЗОПАСНОСТЬ Что грозит 
«Билайну» за утечку 
персональных данных

Абонент 
доступен

Иван Черноусов

Роскомнадзор отправил в компанию «ВымпелКом» за-
прос с требованием предоставить детальную инфор-
мацию об утечке персональных данных клиентов сото-
вого оператора «Билайн». Об этом «РГ» рассказали в 
пресс-службе ведомства.

«В случае подтверждения факта невыполнения ком-
панией «ВымпелКом» обязанностей по соблюдению 
сохранности персональных данных, компании грозит 
наказание в виде административного штрафа до 100 
тыс. рублей (ст. 13.11 КоАП РФ)», — заявили в Роском-
надзоре.

В ведомстве на-
помнили, что гра-
ждане, пострадав-
шие от компромета-
ции персональных 
данных, имеют пра-
во требовать от ви-
новного лица сораз-
мерной компенса-
ции как в досудеб-
ном, так и в судеб-
ном порядке.

Ранее стало из-
вестно, что данные 
двух миллионов абонентов широкополосного доступа 
в интернет компании «ВымпелКом» можно было сво-
бодно найти в Сети в течение двух недель. В официаль-
ном Telegram-канале провайдера отметили, что про-
вели дополнительное расследование, и заверили, что 
клиентам ничего не угрожает. При этом в «ВымпелКо-
ме» пообещали провести внутреннюю проверку и не 
исключили обращения в правоохранительные органы.

«В случае утечки персональных данных необходи-
мо заменить документы, которые были скомпромети-
рованы», — считает Игорь Бедеров, глава департамента 
информационно-аналитических исследований компа-
нии T.Hunter. В первую очередь речь идет о паспорте, 
так как любой договор на оказание услуг связи подра-
зумевает использование паспортных данных.  

РАКУРС Чем займутся 
ученики, пока в школе 
выборы? 

К акулам 
в гости

Ирина Огилько

Уже завтра во многих зданиях столичных школ участ-
ковые избирательные комиссии ждут москвичей на вы-
боры депутатов Госдумы РФ, двух депутатов Гордумы 
и одного в муниципальном округе Щукино. Между тем 
день этот, 17 сентября, пятница, значит, обычный учеб-
ный. Но чтобы уберечь детей во время пандемии коро-
навируса от встреч со взрослыми избирателями, школь-
ников поведут на уроки в музеи, парки и на другие тер-
ритории. Что им там покажут, выяснил корреспондент 
«РГ».

Как рассказали «РГ» в пресс-службе департамента 
образования и науки столицы, школы заранее проду-
мали учебный досуг для каждого класса и проинфор-
мировали об этом родителей. «Дистанта в этот день 
нигде не будет. Если ребенок по каким-то причинам не 
планирует принимать участие в выездных уроках, ро-
дитель может уведомить об этом классного руководи-
теля с помощью электронного журнала», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе. Тех же ребят, которые откликнутся 
на предложения учителей, ждет интересная програм-
ма. Как рассказала «РГ» директор школы № 1298 Вера 
Агибалова, у них начальные классы отправятся в «Арт-
студию» на мастер-
класс по лепке из 
глины, занятия для 
восьмиклассни-
ков пройдут на базе 
Детского технопар-
ка МАИ «Траекто-
рия взлета», а инженерный и ИТ-классы смогут пора-
ботать в профильных лабораториях на базе технопарка 
«Смарт-парк» НИУ МИЭТ. «На мой взгляд, выездные 
мероприятия позволяют разнообразить учебную про-
грамму и познакомить детей с предметом», — считает 
руководитель школы.

Подготовились к приему школьников и сами пло-
щадки. Как рассказали «РГ» в московском Музее кос-
монавтики, 17 сентября к ним только в основное здание 
придут около 800 школьников. Еще несколько десятков 
ребят записались в филиал — мемориальный Дом-му-
зей академика С.П. Королева, где предстоящую пятницу 
назвали «Большим школьным днем». «От желающих не 
было отбоя, поэтому мы приняли решение в этот день от-
крыть музей на полтора часа раньше обычного — в 8.30, а 
не в 10.00, как всегда, — рассказал «РГ» руководитель от-
дела научной популяризации Музея космонавтики Аль-
фред Вардазарян. — Начнем с показа фильма «Время пер-
вых», затем его обсудим. Запланированы также экскур-
сии, музейные уроки. Смогут ребята посмотреть, и как 
знания, полученные на обычных уроках, применяются 
на практике ракетно-космической отрасли». Поддержи-
вают проведение уроков в музеях и преподаватели. Как 
рассказал «РГ» преподаватель истории школы «Интел-
лектуал» Александр Кондрашев, выездные уроки или 
программа «Урок в музее» очень полезны для образова-
тельного процесса. «Другое дело, когда вся школа идет в 
музей в один день скопом, тогда это больше развлечение, 
чем учеба, — поделился с «РГ» Кондрашев. — Например, 
мы с 6 классами пойдем в ГМИИ им. Пушкина, смотреть 
Древний мир. В прошлом году проходили эту тему, но из-
за ковида не удалось сходить. Сейчас пойдем, но не 17 
сентября, а в конце месяца — в нашей школе не будет из-
бирательного участка».

Не видит ничего плохого в выездных уроках и Зоя Ан-
дрианова, мама семиклассницы школы № 1540: «Дети 
пропустят занятия в школе только в пятницу. Зато схо-
дят на экскурсию в Москвариум и на ВДНХ. Судя по 
прошлым экскурсиям и урокам в музеях, они проходят 
увлекательно и для ребенка познавательно». А семиклас-
сница из школы № 1474 Алина Тимошенко поедет с клас-
сом посмотреть отреставрированный Северный речной 
вокзал. «Это не прогулка, а экскурсия и урок по обще-
ствознанию, — рассказал «РГ» многодетный отец Юрий 
Тимошенко. — У них в школе и раньше бывали уроки в 
музеях, мне нравится этот формат. А два младших сына, 
третьеклассники Михаил и Савелий, пропустят поезд-
ку — они в пятницу будут готовиться к турниру по армей-
скому рукопашному бою».  

Дистанта в пятни-
цу нигде не будет

За утечку персо-
нальных данных 
абонентов компа-
нии грозит штраф 
до 100 тысяч 
рублей

Лучший способ 
прочувствовать 
страну — уделить 
время изучению 
ее истории
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СПРАВКА «РГ»

В 2020 году прошли два этапа Ме-

ждународной зимней историче-

ской школы на базе Казанского го-

сударственного университета в 

Болгаре и Елабуге.
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ШАХМАТЫ Россия 
победила США в финале 
онлайн-олимпиады

Чувствовали 
каждой клеткой

Анна Козина

В финале второй шахматной онлайн-олимпиады сбор-
ная России обыграла команду США. Обе матчевые 
встречи  закончились с одинаковым счетом 3,5:2,5 в 
пользу наших гроссмейстеров. Они и были фаворита-
ми. А как иначе, если россияне — действующие победи-
тели турнира и защищали титул.

В прошлом году сборная России уверенно победи-
ла команду Индии. Первая матчевая встреча, напом-
ним, завершилась со счетом 3:3, а во второй россияне 
были сильнее — 4,5:1,5. Правда, в итоге на распреде-
ление медалей повлияла техника. Соперники подали 
апелляцию, сославшись на то, что в двух партиях к по-
ражениям индийских шахматистов привели проблемы 
соединения с интернет-платформой, на которой про-
водились соревнования. Поэтому Международная фе-
дерация шахмат (ФИДЕ) приняла решение вручить два 
комплекта золотых медалей.

То, что титул 2020 года был абсолютно заслужен-
ным, россияне подтвердили и в нынешнем розыгры-
ше, пройдя весь турнир без единого поражения — как 
на групповом этапе элитного дивизиона (девять по-
бед), так и в плей-офф. В четвертьфинале сборная Рос-
сии обыграла венгров (оба матча завершились со сче-
том 3,5:2,5 в нашу пользу), а в полуфинале взяла верх 
над одним из рейтинг-фаворитов онлайн-олимпиады 
ФИДЕ сборной Китая (результат 3,5:2,5 и 4:2). 

Сборная США в своем полуфинале одолела как раз 
команду Индии. Американцы уступили в первом матче 
2:4, но затем дважды выиграли со счетом 4:2 и 4,5:1,5.

Оба финалиста проделали большой путь. Вторая он-
лайн-олимпиада ФИДЕ началась 20 августа на ведущей 
игровой платформе Chess.com. На старт вышли 153 
страны. В составе каждой команды — 6 основных участ-
ников и 6 запасных, включая минимум трех женщин, 
двух юниоров и двух юниорок. Отборочные соревнова-
ния проводились до 10 сентября. Команда России всту-
пила в борьбу в основном дивизионе 8 сентября.  

БИЛЬЯРД В Москве 
стартовал международный 
турнир «Кубок Кремля»

Пора к столам

Владимир Ильин

Во Дворце спорта столичных Лужников вчера стар-
товал традиционный, уже 15-й по счету междуна-
родный турнир по бильярду «Кубок Кремля». Общий 
призовой фонд соревнований составляет ровно пять 
миллионов рублей, в программе следующие дисци-
плины: комбинированная пирамида у мужчин, жен-
ская свободная пирамида и открытый «Пул 10».

Во всех видах программы «Кубок Кремля» однов-
ременно является и этапом Кубка мира. Турнир ор-
ганизован и проводится Министерством спорта РФ, 
Федерацией бильярдного спорта России совместно с 
Московским союзом бильярдного спорта (МСБС) при 
поддержке департамента спорта города Москвы, Ме-
ждународной конфедерацией пирамиды и ФГБУ «Ре-
дакция «Российской газеты».

Победитель в 
мужской пирамиде 
получит чек на 450 
тыс. руб., облада-
тель «Кубка Крем-
ля» в «Пуле-10» 
— 350 тысяч, чем-
пионка в женской 
пирамиде — 250 
тысяч.

Решающие пое-
динки во всех трех 
дисциплинах прой-
дут 18 сентября с 10 часов утра и примерно до 16.30, 
затем начнется церемония торжественного награ-
ждения призеров и официального закрытия соревно-
ваний.

Турнир в среду по традиции открыл руководитель 
МСБС Евгений Иванов. Почетное право начально-
го удара по шару было предоставлено одному из по-
четных гостей — первому заместителю председателя 
Комитета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию Сергею 
Митину.

На предварительном этапе во Дворце спорта Луж-
ников задействовано сразу 18 бильярдных столов, 
МСБС ведет онлайн-трансляцию всех поединков на 
своем официальном сайте.  

Всего на соревнования заявились 307 спортсменов 
из 21 страны. Среди участников сразу 18 бильярди-
стов, которые в разное время становились чемпиона-
ми мира. 

Первыми в борьбу вступили мастера пирамиды. У 
девушек многократный триумфатор «Кубка Кремля» 
Диана Миронова в своем стартовом раунде уверенно 
переиграла хабаровчанку Юлию Пурдышеву — 4:0. 

Помимо россиян, среди соискателей наград тра-
диционного турнира — представители стран бывше-
го Советского Союза Беларуси, Латвии, Киргизии, 
Казахстана, Узбекистана, Украины, Армении, Эсто-
нии, Таджикистана, Молдавии. Широко представлено 
дальнее зарубежье. Особенно отметим присутствие в 
Москве проделавших самый дальний путь бильярди-
стов из Южной Африки и Бангладеш.  

ХОККЕЙ Армейцы с берегов Невы обыграли «Спартак» в матче регулярного чемпионата КХЛ

СКА ошибок не прощает
Михаил Щербань

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге прошли очеред-
ные поединки регулярно-

го чемпионата. Центральной 
встречей игрового дня стало 
противостояние в Москве, где 
отлично начавший чемпионат 
«Спартак» принимал питер-
ский СКА.

Матч получился «валидоль-
ным», и «красно-белых» в ко-
нечном итоге погубили их соб-
ственные ошибки в обороне. В 
начале второго периода игро-
ки «Спартака» допустили до-
садную потерю у своих ворот, 
и Антон Бурдасов воспользо-
вался этим сполна — 1:0. А в 
концовке второй двадцатими-
нутки армейцы с берегов Невы 
вновь праздновали успех — пер-
вое удаление «Спартака» в мат-
че обернулось голом Кирилла 
Марченко. Больше счет на та-
бло не менялся до финальной 
сирены.

Подводя итоги матча на 
пресс-конференции,  глав-
ный тренер СКА Валерий Бра-
гин прежде всего отметил ре-
зультат:

— После поражения в прош-
лом матче нам было важно по-
радовать болельщиков. Не буду 
скрывать, мы действительно иг-
рали на результат. И самое важ-
ное, что удалось одержать по-
беду. 

Как вы оцените игру голкипе-
ра Ларса Юханссона, отсто-
явшего матч «на ноль»?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Он уже давно ос-
воился в СКА. Здорово работал 
на предсезонке. Сейчас выходит 
на свой уровень. Сегодняшняя 

игра показала, что он находится 
в хорошем тонусе.

16-летний Матвей Мичков у 
вас то в первом звене играет, 
то сейчас как 13-й нападаю-
щий выходит, получая лишь 
восемь смен и 5:44 минуты 
игрового времени. Какие у вас 
планы на этого нападающего?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: С ним надо очень 
аккуратно. После каждого мат-
ча мы смотрим его состояние. 
Поэтому он сегодня имел столь-
ко игрового времени. Но в це-
лом, я считаю, Мичков выдер-
живает взрослый хоккей. И ког-
да сегодня выходил, то играл не-
плохо.

Вы не планируете отправ-
лять Мичкова в высшую или 
молодежную лиги?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Пока держим его в 
СКА. Он в наших руках, и с ним 
нужно очень аккуратно, гра-
мотно проводя тренировочный 
процесс. Может быть, какие-то 
игры он и в других лигах прове-
дет, но посмотрим. 

А вот хоккеисты ЦСКА сво-
их почитателей разочаровали, 
уступив «Барысу» — 3:6. Отме-
тим, что судьба матча решилась 
в третьем периоде, в котором 
«красно-синие» пропустили аж 
пять раз. 

Несмотря на поражение, 
главный тренер москвичей 
Сергей Федоров нашел и пози-
тивные моменты в игре своей 
команды: 

— Считаю, команда сыграла 
там, где была возможность иг-
рать «пять на пять», в неплохой 
хоккей. Удаления немного под-
вели нас, не знаю, какие хоро-
шие, какие плохие, но они были 

и подпортили всю игру. Я бла-
годарен ребятам, потому что 
мы играли по установке все 
60 минут. Большую часть вре-
мени на льду наша команда 
провела в плюс. Чемпионат 
только начался, поэтому бу-
дем вносить коррективы на 
ходу.

Отличный матч провел маг-
нитогорский «Металлург», ко-
торый смог одолеть омский 

«Авангард» — 7:4.
Самым результатив-

ным игроком прошед-
шей встречи стал фор-
вард «Магнитки» Ни-

колай Голдобин, ко-
торый набрал че-
тыре (1+3) очка 
по системе «гол 
плюс пас».

У омичей по два очка (гол 
полюс передача)  на счету 
Ивана Телегина и Петера Це-
гларика.

Тем временем стало из-
вестно, что Федерация хоккея 
России (ФХР) добивается со-
кращения срока дисквалифи-
кации нападающего Евгения 
Кузнецова с целью его участия 
в Олимпийских играх, которые 
пройдут в Пекине в 2022 году. 

Как сообщает ТАСС, игрок 
«Вашингтона» и сборной Рос-
сии в августе 2019 года был от-
странен на четыре года за на-
рушение антидопинговых пра-
вил в соревновательный пери-
од. При этом Кузнецов име-
ет возможность выступать за 
«Вашингтон» в НХЛ, которая 
не подчиняется кодексу ВАДА.

Согласно новому кодексу 
ВАДА, вступившему в силу 1 
января, спортсмены, ранее ди-
сквалифицированные за нару-
шения антидопинговых правил 
после обнаружения в пробах 
следов наркотических веществ 
(кокаина, героина, тетрагидро-
каннабинола и метилендиок-
симетамфетамина (экстази)), 
могут претендовать на значи-
тельное сокращение срока на-
казания (до трех месяцев). Со-
кращение дисквалификации 
возможно только в том слу-
чае, если нарушение случи-
лось во внесоревнователь-
ный период.

Напомним, что Олим-
пиада в Пекине прой-
дет с 4 по 20 февра-
ля 2022 года. Сбор-
ная России сыграет в 
группе «B» вместе с 

командами Чехии, Да-
нии и Швейцарии.  

ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ Игроки — легионеры питерского «Зенита» 
извинились за то, чего в нашей державе никогда не было

Не отбили коленок?
Николай Долгополов 

Б
ольше, чем проигрыш 
«Зенита» (0:1) и его 
игра, расстроила це-
ремония коленопре-
клонения перед мат-
чем. Как это водится 
в разных странах, но, 
к счастью, не в нашей, 
футболисты «Чел-

си» опустились на газон в знак 
поддержки движения «БЛМ» 
(«Жизни черных важны»). Для 
них это некое, на мой сугубо 
личный взгляд, чересчур теа-
тральное представление сим-
волизирует знак борьбы с рас-
измом и извинения за тех, кто 
нанес обиду представителям 
угнетаемой расы. Что ж, если 
они или их предки виноваты, то 
пусть извиняются этим экстра-
вагантным способом.

В российских командах, сре-
ди наших спортсменов, такое не 
практикуется. Не к чему бро-
саться наземь, ибо просить про-
щения не за что. Отвратитель-
ный расизм, волею истории и 
характера наших людей, веками 
обходил и обошел страну сторо-
ной. Бухаться на колени высту-
пающим под российскими цве-
тами, в форме наших клубов, а 
не в футболках «Челси» и дру-
гих зарубежных команд совер-
шенно не нужно. У нас есть сов-
сем иные, более важные поводы 
для коленопреклонения. Они не 
публичны, напоказ не выстав-
ляются.

И вдруг футболисты в зени-
товских майках перед матчем 
опускаются на колени. Что это? 
Зачем? Перед кем вымаливаем 
прощение? На земле оказались 
легионеры «Зенита». Колебал-
ся и раздумывал лучший снай-
пер чемпионата России иранец 
Азмун, а потом все-таки с лег-
ким опозданием тоже опустил-
ся на поле «Стэмфорд Бридж». 
Сегодня весь интернет полон 
язвительных шуток: Сердар Аз-
мун долго взвешивал, а потом 
решил, что в период европей-
ских трансферов его жест мо-
жет и пригодиться. А Ярослав 
Ракицкий, легионер из Украи-
ны, повел себя достойно, весь 
перфоманс проигнорировав.

Бесспорно, некоторые игро-
ки сильнейшего на сегодня клу-
ба России повели себя странно. 
Объяснения: «Но ведь это ле-
гионеры…» критики не выдер-
живают. Они играют за коман-
ду Санкт-Петербурга, а не Лон-
дона или Нью-Йорка. В этот не-
легкий период их по-прежнему 
многомиллионные контракты 
оплачиваются российской сто-
роной. В конце концов, и каж-
дый из нас, добросовестных 
налогоплательщиков, вносит 
свою лепту в материальное про-
цветание играющих в футбол 
иностранных граждан, в данном 
случае желанных гостей, кото-
рым доверено защищать честь 

Питера, а в этом конкретном 
случае нынешнего футбольного 
символа страны «Зенита».

Наверняка неприятные чув-
ства испытали руководители 
чемпиона России. Ведь такое 

поведение — это удар и по ним. И 
тем более необычен коммента-
рий главного тренера команды, 
Сергея Семака. Привожу его, 
прозвучавший в эфире «Матч 
ТВ», дословно:

— Это личное право каждо-
го человека. Мое — другое. Я 
уважаю право всех людей, но 
при этом преклонить колено 
я готов перед Богом, — сказал 

Сергей Семак в эфире телека-
нала «Матч ТВ».

Обидно услышать это от 
Сергея Богдановича, надежды 
всех отечественных футбольных 
болельщиков и тренеров, чело-
века интеллигентнейшего, тон-
кого собирателя живописи, яв-
лявшего и на поле, и теперь вне 
его образцы джентльменского 
Фэйр Плей. Наверняка разго-

вор с легионерами, они же имен-
но зенитовцы, который произо-
шел в раздевалке, был у Семака 
более предметным. Или нам еще 
предстоит подивиться колено-
преклонению людей в форме лю-
бимого народного клуба и на его 
домашнем стадионе?  

Зачем зенитовские легионеры вста-
ли на колени? Что это? Перед кем 
вымаливаем прощение?

В матче со «Спартаком» хоккеисты СКА грамотно воспользовались оплошностями «красно-белых» и победили — 2:0.

А К Ц Е Н Т

Зенитовцы встали на колено 
и проиграли «Челси» — 0:1

А К Ц Е Н Т

Главный тренер СКА Валерий Брагин уверен, что 16-летний 
вундеркинд Матвей Мичков выдерживает взрослый хоккей 

Тем временем

Московский «Спартак» продолжает свое падение: в пер-

вом матче в группе Лиги Европы «красно-белые» проигра-

ли на своем поле «Легии», пропустив в компенсированное 

время — 0:1.

Это провал. Невозможно другим словом назвать все то, 

что происходит в одном из самых прославленных клубов 

страны. В год столетия «Спартака» болельщики ожидали, 

ну как минимум борьбы за чемпионство и Кубок, а также 

надеялись на достойное выступление в еврокубках. Но к 

середине сентября «красно-белые» умудрились вылететь 

из Лиги чемпионов, дважды без шансов уступив «Бенфи-

ке», идут на девятом месте в Премьер-лиге, проиграв на 

старте сезона дома «Нижнему Новгороду» с «Сочи», а те-

перь вот оконфузились во встрече с «Легией».

— Мы играли лучше вплоть до 90-й минуты и сделали до-

статочно для победы, — это комментарий главного трене-

ра «красно-белых» Руя Витории.

Португалец может сетовать на невезение, еще какие-то 

факторы, но болельщиков такие оправдания не устраива-

ют. Неудивительно, что после матча с трибун слышны 

были оскорбления в адрес игроков. Причем подобное 

происходит далеко не впервые. Относительно недавно 

фанаты «красно-белых» вывесили язвительные баннеры 

про Александра Соболева, который в последнее время 

все чаще оказывается на скамейке запасных. 

В такой ситуации как-то даже неловко рассуждать о шан-

сах «Спартака» на выход в плей-офф Лиги Европы. О чем 

можно говорить, если два других соперника москвичей по 

группе — «Лестер» и «Наполи» — намного выше классом 

той же «Легии»? 

А ведь впереди у команды Витории еще дерби против 

ЦСКА на чужом поле. В случае поражения «Спартак» мо-

жет откатиться на 11-е место по итогам восьми туров. По-

чти треть сезона позади, а у «красно-белых» нет ни игры, 

ни четкого понимания, в каком направлении движется ко-

манда, и поменяется ли у нее тренер. По ходу паузы на 

матчи сборных в прессе то и дело возникали слухи о том, 

что руководство клуба ищет замену Витории. Но сдается, 

в той ситуации, в которой сейчас находятся спартаковцы, 

им не помог бы даже Хосеп Гвардиола. 

«Зенит» проиграл, «Спартак» тоже. Остается верить в «Ло-

комотив», который последним из представителей Пре-

мьер-лиги стартует в групповой стадии еврокубков: сегод-

ня футболисты Марко Николича в рамках Лиги Европы 

примут одного из грандов французского первенства 

«Марсель», занимающий в «Лиге 1» четвертое место. Во 

второй встрече группы «Е» римский «Лацио» отправится в 

гости к «Галатасараю».

— Мы попали в группу, которую по качеству можно срав-

нить с Лигой чемпионов. С «Марселем» предстоит очень 

интересная игра. У них особенный тренер — Сампаоли. 

Что касается моей команды, то на все 100 процентов уве-

рен: они выложатся полностью, покажут дерзость и уве-

ренность. «Локомотив» хорошо начал сезон, футболисты 

находятся в неплохой форме. Кстати, я очень рад, что раз-

решили заполнить трибуны на 30 процентов. Нас хорошо 

поддержат — в этом у меня нет никаких сомнений, — зая-

вил рулевой «красно-зеленых» Марко Николич. 

Одним из тех, кто из состава «Локомотива» не понаслыш-

ке знаком с возможностями «Марселя», является Франсуа 

Камано. До переезда в Россию форвард несколько лет 

провел в «Бордо».

— В «Марселе» произошли большие изменения: у них но-

вый тренер, много новичков. При этом они всегда бьются 

за очки, борются с любым соперником. Просто не будет — 

это понятно всем. Очень надеюсь на поддержку болель-

щиков, они должны нам помочь, — отметил Камано. 

Добавим, что матч «Локомотива» с «Марселем» будет по-

казан в прямом эфире телеканала «Матч ТВ» в 19.45 по 

московскому времени.

Подготовил Сергей Литвинов

Общий призовой 
фонд соревнова-
ний составляет 
ровно пять милли-
онов рублей

Для мастеров бильярда важнее всего предельная 
концентрация внимания перед ударом.
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